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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
разъяснил, что даже ушиб, 
полученный в аварии, — 
это тоже вред здоровью

С синяком в кассу

Владимир Баршев

ИНТЕРЕСНОЕ решение для ав-
томобилистов вынес Верховный 
суд. Он напомнил страховым 
компаниям, а также нижестоя-
щим судебным инстанциям, что 
даже ушиб мягких тканей, полу-
ченный в аварии, считается вре-
дом здоровью. Даже в том слу-
чае, если человек не терял трудо-
способности. 

Подобная авария произошла 
в Новосибирске 27 декабря 2014 
года. А. Дубровин вместе со сво-
ей женой Т. Дубровиной ехали на 
собственном автомобиле, когда 
в них врезалась машина, кото-
рой управляла гражданка К. Ав-
томобиль Дубровиных получил 
повреждения, а Т. Дубровина 
признана пострадавшей. Ее на-
правили в больницу для установ-

ления диагноза. Позже медики 
не подтвердили наличие у нее 
сотрясения мозга. Но диагности-
ровали ушиб челюсти — отек мяг-
ких тканей. 

Так как в аварии все-таки по-
страдал человек, то Дубровин 
обратился за выплатой в страхо-
вую компанию виновника. Это 
один из крупнейших игроков на 
рынке ОСАГО. Однако страхов-
щик отказал в выплате, напра-
вив пострадавшего в его собст-
венную страховую компанию. 

Дело в том, что согласно зако-
ну, если в аварии нет пострадав-
ших и участвовали только две 
машины, то пострадавший дол-
жен обращаться по прямому 
урегулированию убытков. То 
есть в ту компанию, с 
которой он заключал 
договор ОСАГО. 

ИНТЕРНЕТ Бурная жизнь в Сети 
будет грозить чиновникам 
увольнением

Накликают 
отставку

Марина Гусенко, 
Ирина Жандарова

РОССИЙСКИМ чиновникам 
придется отчитываться о своем 
присутствии в Интернете. Над 
тем, как это будет происходить, 
сейчас думают в минтруде. 

В ведомстве на этот счет раз-
работают специальную мето-
дичку, рассказали «Российской 
газете» в ведомстве.  

Необходимость информиро-
вать начальство о своей жизни в 
Сети появилась у чиновников с 
начала года, в результате вступ-
ления в силу поправок в закон о 
государственной гражданской 
службе. Там говорится, что гос-
служащие, а также те, кто хотел 
бы занять такую должность, 
должны предоставить работода-
телю сведения о размещении ин-

формации в Интернете. В част-
ности — назвать сайты и страни-
цы, где люди размещали какую-
либо информацию, а также дан-
ные, позволяющие их идентифи-
цировать. 

Тем, кто только поступает на 
службу, нужно сообщить такие 
сведения при трудоустройстве, 
а госслужащие должны отчиты-
ваться ежегодно.

Форма, по которой должна 
строиться отчетность, уже ут-
верждена распоряжением пра-
вительства. В ней предусмотре-
но несколько пунктов: ФИО, па-
спортные данные, занимаемая 
должность и адреса сайтов.

А вот методику правильного 
заполнения этих, казалось бы, 
нехитрых граф и разра-
батывает сейчас мин-
труд.
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ПРОЕКТ Почему ветераном труда стать все труднее 

Ветеран — туда

Татьяна Шадрина

У
же в этом году должен 
появиться закон о те-
лемедицине. Проект 
разработан с участием 
интернет-сообщества. 

Что это такое телемедицина? Да 
еще в наших условиях? Об этом 
беседуем с председателем совета 
Института развития Интернета 
(ИРИ), советником президента 
России Германом Клименко.

Звучит красиво: «Закон о теле-
медицине». А что изменится для 
измученных пациентов в беско-
нечных очередях к доктору?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: Представим, что 
все заработало. Идеальная кон-
струкция должна быть такой: я 
по скайпу звоню врачу частной 
практики, говорю, что у меня 
температура 39. Он в ответ: у вас 

грипп — и выписывает электрон-
ный рецепт на антивирусный 
препарат. Я его отправляю в апте-
ку. Через час приезжает курьер и 
привозит мне лекарство.

А вообще телемедицина для 
врачей уже давно работает. Про-
водятся профессиональные вир-
туальные консилиумы. 

Другое дело — телемедицина 
для пациентов. По большому сче-
ту — это даже не лечение, а ди-
станционное измерение показа-

телей здоровья, доверие к прибо-
рам. Пока в медицине дистанци-
онно работает только один при-
бор, который ни у кого не вызы-
вает нарекания — это градусник. 
Ему все врачи доверяют. А неко-
торые современные врачи уже 
начинают доверять дистанцион-
ным измерителям — браслетам.

То есть закон предлагает исполь-
зовать для установления диагно-
за и плана лечения «умные» бра-

слеты? Сегодня они измеряют 
давление, пульс, а завтра — дру-
гие показатели. Или дело не 
только в браслетах?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: Дело в том, чтобы 
в России появились телемедицин-
ские услуги. Сегодня каждый гра-
жданин России имеет право по-
звонить в Англию, получить кон-
сультацию врача и легально опла-
тить ее. И не только в Англии, а в 
любом месте мира, кроме России.

Но и у нас проводят дистанцион-
ные консультации! Или это осо-
бые случаи, а речь идет о повсед-
невности?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: Да. Например, 
вам сказали, что на Кам-
чатке живет профессор-
остеопат.

Марина Гусенко, Ирина Невинная

Р
уководителям государст-
венных учреждений будет 
сложнее получить звание 

«Ветеран труда». Минтруд разра-
ботал для них дополнительные 
требования. 

Они прописаны в проекте по-
становления правительства, 
подготовленном минтрудом. До-
кумент размещен на сайте рас-
крытия информации госоргана-
ми. Сейчас идет его обществен-
ное обсуждение. 

В документе уточняется, что 
новые правила будут распро-
страняться на руководителей 
государственных и муници-
пальных учреждений, унитар-
ных предприятий, государст-

венных внебюджетных фондов, 
автономных некоммерческих 
организаций, учредителями ко-
торых является Российская Фе-
дерация, регион или муници-
пальное образование, а также 
госкорпораций, госкомпаний и 
хозяйственных обществ, более 

пятидесяти процентов акций 
или долей в уставном капитале 
которых находится в государст-
венной или муниципальной соб-
ственности.

Сейчас в законодательстве 
прописаны требования к пре-
тендентам на почетное звание. 

Они связаны с продолжительно-
стью, добросовестностью тру-
довой деятельности, заслугами 
в ней. И распространяются они в 
равной мере на всех — и работ-
ников, и работодателей, гово-
рится в пояснительной записке 
к документу. 

Однако руководители в пер-
вую очередь выступают в каче-
стве работодателей и несут от-
ветственность за работников, а 
также за эффективное и качест-
венное управление организаци-
ей. Таким образом, документ 
предполагает, что стать «Ветера-
ном труда» сможет начальник, у 
которого нет задолженностей по 
зарплате и уплате нало-
гов и сборов в бюджеты 
всех уровней. Это раз. 

Только в «РГ» Герман Клименко: Платные врачебные 
онлайн-услуги в России — не мечты, а реальность

Док-шоу

На прием к врачу можно будет не 
ходить, а отправлять все данные о 
состоянии здоровья по Интернету.
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Австралийский доллар  44,7305
Азербайджанский манат  32,0428
Армянский драм**  12,1381
Белорусский рубль  30,3347
Болгарский лев  32,3705
Бразильский реал  18,4285

Венгерский форинт**  20,5768
Вон Республики Корея***  50,8196
Датская крона*  85,1407
Доллар США  59,1830
Евро  63,2252
Индийская рупия**  87,0979

Казахстанский тенге**  17,8990
Канадский доллар  45,3232
Киргизский сом**  85,1554
Китайский юань*  86,6249
Молдавский лей*  29,4004
Новый туркменский манат  16,9336

Норвежская крона*  69,9323
Польский злотый  14,5142
Румынский лей  14,0771
СДР  80,2954
Сингапурский доллар  41,6782
Таджикский сомони*  75,0101

Турецкая лира  15,6527
Узбекский сум***  18,2102
Украинская гривна*  21,5211
Фунт стерлингов  72,9963
Чешская крона*  23,4305
Шведская крона*  66,5262

Швейцарский франк  59,0531
Южноафриканский рэнд*  43,7809
Японская иена**  52,3026

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 19.01.17 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сколько мяса в бело-

русской колбасе? / 
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В НОМЕРЕ

Акцент

 Стать ветераном труда смо-
жет начальник, который 
не задерживал зарплату 
и вовремя платил налоги

Акцент

 Врач выписывает 
 электронный рецепт. 
Я его отправляю в аптеку

R
E

U
T

E
R

S

Владимир Ленин. Лев Данилкин.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 января 2017
четверг №10 (7176)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ ФАС возобновит 
проверки завышения цен 
в кафе аэропортов

От еды до «Победы»

Виталий Петров

ОСНОВАТЕЛЬНУЮ проверку 
ценообразования в кафе аэро-
портов пообещал руководитель 
Федеральной антимонопольной 
службы Игорь Артемьев, высту-
пая вчера на «правительствен-
ном часе» в Совете Федерации. 
Гость сенаторов признал, что ве-
домство несколько ослабило эту 
работу, хотя несколько лет назад 
проводились весьма интенсив-
ные проверки, установившие, 
что кафе в аэропортах завышают 
цены. 

«Тогда мы их оштрафовали», — 
напомнил Артемьев. Тем не менее 
проблема сохранила свою остро-
ту, в результате чего ФАС снова 
вернется к проверкам кафе. «Как 
вы знаете, мы занимаемся пар-
ковками в аэропортах на тех же 
самых принципах. Сейчас с удо-
вольствием займемся вопросом 
ценообразования в заведениях 
аэропортов», — пообещал он.

Продолжая «воздушную» 
тему, сенатор Олег Казаковцев 
напомнил о том, что в рамках дву-
стороннего соглашения авиаком-
пания «Победа» получала льгот-
ное обслуживание в аэропорту 
Победилово города Кирова. Одна-
ко после окончания соглашения 
аэропорт предложил наземное 
обслуживание авиакомпании 
«Победа» по тем же ценам, что и 
для других участников рынка. «В 
результате авиакомпания пре-
кратила продажу билетов и объя-
вила о прекращении полетов по 

этому направлению. Может ли 
ФАС проверить действия «Побе-
ды»?» — обратился член Совфеда 
к Артемьеву.

Руководитель службы под-
твердил, что ведомство действи-
тельно планирует инициировать 
разбирательство по поводу ухода 
авиакомпании из Кирова. «Нуж-
но посмотреть, в чем там дело: не-
обоснованный отказ в заключе-
нии договора, либо у них не вы-
держивает экономика, потому 
что они летают по более дешевым 
тарифам», — пояснил Артемьев. 
При этом ФАС намерена выя-
снить и точку зрения админи-
страции Кировской области. «Мы 
все вместе разберемся и доложим 
вам», — пообещал чиновник.   

В своем выступлении Игорь 
Артемьев много говорил о том, 
что конкурентоспособность яв-
ляется главным экономическим 
двигателем в период сырьевого 
кризиса. Именно поэтому возра-
стает роль малого бизнеса, госза-
купки у которого, по мнению гла-
вы ФАС, должны составлять не 
менее 2 триллионов рублей. Се-
годня эта цифра, по данным ФАС, 
достигает 300—400 миллиардов 
рублей, а пять лет назад состав-
ляла менее 100 миллиардов. «То 
есть определенный прогресс 
есть, но он явно недостаточный 
на сегодняшний день», — считает 
Артемьев. 

Для того чтобы процесс по-
шел быстрее, была, в частности, 
создана единая система реги-
страции малых предприятий. «Я 
бы, может быть, сделал отдель-
ную «дорожную карту» для ма-
лого бизнеса по госзакупкам. 
Сейчас мы пишем такое законо-
дательство. Я думаю, что поддер-
жка малого бизнеса через госза-
каз должна стать основной фор-
мой поддержки», — заявил чи-
новник. При этом он отметил, 
что малый бизнес должен участ-
вовать в закупках, проводимых 
не только госорганами и госком-
паниями, но и частными компа-
ниями, пользующимися государ-
ственной поддержкой.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев вручил награду 
Александру Шохину 

Медаль 
Столыпина

Сергей Белов

ВЧЕРА глава кабинета министров провел рабочую 
встречу с руководителем Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей (РСПП) Александром 
Шохиным. Встреча началась с того, что премьер вручил 
гостю медаль Столыпина. 

«Воспринимаю ее как признание моих заслуг не толь-
ко в качестве члена правительства в прошлом, но и как 
президента РСПП, — поблагодарил Шохин. — А поскольку 
РСПП только что отметил 25-летие своей деятельности, 
то считаю, что это признание правительством нашего 
вклада в общее дело».

«Это признание в целом вашего вклада в развитие на-
шей страны», — согласился Медведев и попросил расска-
зать, что бизнес думает о стоящих перед правительством 
задачах, включая подготовку среднесрочного плана раз-
вития страны. Шохин передал пожелание коллег: когда 
проект будет готов, обсудить его на площадках бизнеса.

Предприниматели хотели бы, чтобы члены прави-
тельства в рамках этой недели, которая пройдет с 13 по 
17 марта, приняли самое активное участие в работе фо-
румов и конференций. «Поскольку мы хотели бы выне-
сти на обсуждение именно наше видение программы 
действий правительства до 2025 года, то участие чле-
нов правительства более чем обоснованно», — считает 
глава РСПП.

— Я на все конференции, естественно, готов отпра-
вить наших коллег — министров и членов правительства, 
— согласился Дмитрий Медведев. — Потому что такой ди-
алог действительно очень нужен, тем более что целый 
ряд разделов непосредственно затрагивает бизнес, в 
частности, регулирование экономических отношений. 
Поэтому такое поручение я дам, они обязательно при-
мут участие.

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
призвал поддержать 
положительный тренд 
в экономике

Экономика 
без рисков

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел первое в этом году 
совещание по экономическим вопросам.

В Кремль приехали премьер-министр Дмитрий Медве-
дев, первый вице-премьер Игорь Шувалов, министр эконо-
мического развития Максим Орешкин, министр финансов 
Антон Силуанов, глава минздрава Вероника Скворцова, 
глава Центробанка Эльвира Набиуллина, а также руководи-
тель кремлевской администрации Антон Вайно и помощник 
президента Андрей Белоусов.

На традиционное совещание был приглашен и Алексей 
Кудрин — как объяснил глава государства, потому что он 
занимается подготовкой программы будущего развития 
экономики.

«В этом году мы собираемся впервые, — сказал прези-
дент. — Я бы очень хотел, чтобы мы сегодня, что называется, 
сверили часы, дали бы оценку того, где мы находимся с точ-
ки зрения российской экономики, какие перед нами стоят 
проблемы, что нам нужно сделать по линии всех наших ве-
домств, разумеется, 
работающих в рам-
ках своих компетен-
ций, имею в виду и 
правительство, и 
Центральный банк, и 
администрацию пре-
зидента, поговорили 
о том, что предстоит 
сделать для обеспече-
ния темпов экономи-
ческого роста».

В конце 2016 года 
были отмечены по-
ложительные тен-
денции. «Но вместе с 
тем нужно признать, 
что это пока неустойчивые тенденции, и нам нужно опре-
делиться, что является самым главным для того, чтобы 
поддержать эти положительные явления в российской 
экономике», — добавил глава государства.

«Важнейшая задача, безусловно, обеспечение общей ма-
кроэкономической стабильности, — подчеркнул Владимир 
Путин. — Нужно сохранить устойчивость государственных 
финансов, безусловно; приемлемый низкий уровень инфля-
ции и безработицы, обеспечить меры реагирования на воз-
можные риски».

«Необходимо обеспечить новые стимулы для развития 
российской экономики, поддержать и малый, и средний 
бизнес, включая финансовые инструменты для обеспече-
ния предпринимательских инициатив и притока инвести-
ций, — отметил президент. — Причем как частных, и, разуме-
ется, не будем забывать про государственные. Когда гово-
рим о частных, имеем в виду и отечественные инвестиции, и 
иностранные».

Все это Путин предложил обсудить «в спокойном режи-
ме». Доклад Орешкина прозвучал уже без присутствия жур-
налистов.

Президент Владимир Путин: России нужно быть готовой к расширению 
рынка энергоносителей

Труба зовет
Кира Латухина

П
резидент в режиме 
видеоконференции 
дал старт работе газо-
провода «Бованенко-
во — Ухта-2» и нефте-

проводов «Заполярье — Пурпе» и 
«Куюмба — Тайшет». В церемонии 
приняли участие председатель 
правления «Газпрома» Алексей 
Миллер и глава «Транснефти» 
Николай Токарев.

Бованенковское нефтегазо-
конденсатное месторождение — 
крупнейшее на Ямале. А два но-
вых нефтепровода «Транснефти» 
позволят обеспечить прием «чер-
ного золота» с новых месторо-
ждений Ямало-Ненецкого авто-
номного округа и Красноярского 
края.

«У нас с вами сегодня хороший 
день, насыщенный позитивными 
событиями, — заявил президент. — 
Мы продолжаем развитие трубо-
проводного транспорта в России. 
И не только специалисты, но и 
люди, которые, может быть, даже 
далеки от энергетики, прекрасно 
понимают, что это не просто тру-
ба... Это сложные большие про-
мышленные объекты».

«Мы запускаем в эксплуата-
цию сразу три крупных промыш-
ленных объекта», — объявил Вла-
димир Путин. И это существенно 
расширит возможности нефтега-
зовой отрасли страны, принесет 
ощутимую пользу всей россий-
ской экономике и, что очень важ-
но, будет способствовать даль-
нейшему развитию регионов.

Глава государства подчеркнул, 
что «работа велась в очень непро-
стых, если не сказать очень слож-
ных природно-климатических 
условиях», применялись принци-
пиально новые решения, была ис-
пользована самая современная 
техника отечественного произ-
водства, учтены самые строгие 
экологические стандарты.

«Проекты выполнены на высо-
чайшем профессиональном уров-
не», — похвалил президент. «Впе-
реди еще большая работа... По ли-
нии «Транснефти» есть и вторые 
очереди создаваемых объектов», 
— добавил он. Предстоит ввести 
новые, перспективные месторо-
ждения нефти и газа, продолжить 
формирование современной си-
стемы трубопроводного тран-
спорта, сосредоточиться на со-
здании высокотехнологичных пе-

рерабатывающих производств. 
«От решения этих комплексных 
задач напрямую будет зависеть и 
укрепление энергетической без-
опасности России, и дальнейшая 
газификация регионов страны, и, 
разумеется, как всегда надежное, 
гарантированное выполнение эк-
спортных контрактов», — заклю-
чил Путин.

«Мы с вами хорошо осведомле-

ны о том, что происходит на миро-
вых энергетических рынках. Но 
для всех очевидно, что потреб-
ность в энергетических ресурсах, 
безусловно, и в нашей стране, в 
связи с ростом экономики, и в 
мире будет только расти, в том чи-
сле и будет расти потребность в 
углеводородном сырье», — также 
заявил президент, выслушав до-
клады про два нефтепровода.

«Чтобы быть готовыми к рас-
ширению рынка, нужно своевре-
менно принимать инвестицион-
ные решения, что мы сделали по 
этим проектам, — продолжил глава 
государства. — Как мы видим, для 
реализации одного проекта потре-
бовалось семь лет, для реализации 
второго — четыре-пять лет». «Поэ-
тому и при планировании даль-
нейшей работы нужно самым вни-

мательным образом реагировать 
не только на то, что происходит на 
мировых энергетических рынках, 
но и смотреть на динамику разви-
тия собственной, российской эко-
номики с тем, чтобы у нас никогда 
не возникало ограничений роста 
экономики в связи с каким-то де-
фицитом энергоресурсов и соот-
ветствующей инфраструктуры», 
— подчеркнул он.

«Хочу надеяться, что все пла-
ны компаний будут строго соот-
ветствовать этим требованиям и 
будут своевременно принимать-
ся решения, согласованные с пра-
вительством», — заключил Путин.

«Это один из самых масштаб-
ных и сложных газотранспор-
тных проектов в истории газовой 
отрасли страны», — заявил Мил-
лер. «Самый современный маги-
стральный газопровод в мире», — 
подчеркнул он.

«Нефтепровод «Заполярье — 
Пурпе» действительно уникаль-
ный, поскольку построен в экс-
тремальных климатических 
условиях, в отсутствие мирового 
опыта строительства таких объ-
ектов», — сообщил Токарев. Тех-
нологии применялись только оте-
чественные. Нефтяники получи-
ли доступ к богатейшей нефтено-
сной провинции. Среди основных 
приоритетов — сохранение аркти-
ческой природы. Нефтепровод 
«Куюмба — Тайшет» был возведен 
в сложных природно-климатиче-
ских условиях, где слабо развита 
инфраструктура или вообще от-
сутствует.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1357038

Ведомство планиру-
ет начать разбира-
тельство по поводу 
прекращения поле-
тов «Победы» 
в Киров

Нужно сохранить 
устойчивость госу-
дарственных 
финансов, приемле-
мый низкий уро-
вень инфляции 
и безработицы

Рабочая встреча началась с вручения Александру Шохину 
награды.

Глава государства общался 
с нефтяниками и газовиками 
в режиме видеоконференции.

Акцент

 Для всех очевидно, что потребность 
в энергетических ресурсах, безусловно, 
и в нашей стране, в связи с ростом экономики, 
и в мире будет только расти
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С синяком в кассу
Но в данной ситуации 
как раз есть человек, 
получивший травму в 

результате ДТП. А значит, пря-
мое возмещение ущерба тут не-
применимо. Тем не менее стра-
ховщик отказывается разби-
раться с этим делом, и Дуброви-
ну приходится обращаться в 
суд. Он потребовал выплаты 
страхового возмещения, неу-
стойки за отказ сделать это до-
бровольно, штраф в размере 50 
процентов и компенсацию мо-
рального вреда.

Ленинский районный суд Но-
восибирска в иске отказал, под-
держав позицию страховщика. 
Страховщик же в свою очередь 
сослался на показания судмедэк-
сперта, который заявил, что 
травму Дубровиной нельзя ква-
лифицировать как вред здоро-
вью. 

Кроме того, суд отметил, что 
сама Дубровина ни за страховым 
возмещением, ни с иском к Дуб-
ровину, то есть собственному 
мужу, не обращалась. А значит, 
Дубровину надлежит обращать-
ся за выплатой в свою страховую 
компанию в рамках прямого воз-
мещения ущерба. 

Это решение суда поддержала 
и апелляционная инстанция. 
Дело дошло до Верховного суда.

Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда 
сочла, что выводы судов низших 
инстанций не основаны на нор-
мах действующего законодатель-
ства. 

В соответствии с пунктом 1 
статьи 14.1 закона об ОСАГО 
потерпевший должен обратить-
ся к своему страховщику толь-
ко в случае, если произошло 
столкновение двух транспор-
тных средств и вред причинен 
только этим транспортным 
средствам. 

В силу статьи 6 закона об 
ОСАГО объектом обязательного 
страхования являются имущест-
венные интересы,связанные с 
риском гражданской ответствен-
ности владельца транспортного 
средства по обязательствам, воз-
никающим вследствие причине-
ния вреда жизни, здоровью или 
имуществу потерпевших.

Кроме того, суды при рассмо-
трении этого дела не учли еще 
одного важного документа. А 
именно правил расчета суммы 
страхового возмещения при 
причинении вреда здоровью по-
терпевшего. Этот документ ут-
вержден постановлением прави-
тельства от 15 ноября 2012 года 
№ 1164. 

Напомним, что в свое время 
вокруг этого документа было 
много шума. Дело в том, что он 
устанавливает, как, за какие по-
вреждения, а главное, сколько 
должны выплатить человеку, по-
лучившему травму в аварии. 

Этот документ буквально 
устанавливает расценки для 
страховщиков за сломанные у 
пострадавших руки, ноги, полу-
ченные вывихи, ушибы. Причем 
правила предполагают выплату в 
соответствии с поставленным ди-
агнозом еще до окончания лече-
ния. Так сказать, авансом.

Так вот в этих правилах в пун-
кте 43 четко говорится, что 
«ушибы, разрывы и иные повре-
ждения мягких тканей отнесены 
к вреду здоровью потерпевшего и 
подлежат возмещению страхов-
щиком причинителя вреда». 

И именно этого не учли ни 
страховщики, ни судмедэксперт, 
ни судьи нижних инстанций. Что 
и привело к неправильному при-
менению пункта 1 статьи 14.1 за-
кона об ОСАГО. 

По этой причине Верховный 
суд отменил предыдущее реше-
ние и направил дело на новое рас-
смотрение апелляционной ин-
станции. 

По мнению экспертов, это ре-
шение должно навести порядок в 
устоявшейся судебной практике. 
Ведь многие суды до сих пор ре-
шают, что ущерб здоровью при-
чинен только в случае потери 
трудоспособности у пострадав-
шего. При этом то, что человек 
теряет время, пока ходит по боль-
ницам на обследования, а также 
покупает на свои деньги лекарст-
ва, мази и бинты, до сих пор не 
учитывалось. Надо сказать, что 
из-за синяков, ушибов и легких 
вывихов мало кто из попавших в 
аварию обращается за выплатой 
к страховщикам. 

Акцент

 Ушибы, разрывы и иные 
повреждения мягких тканей 
отнесены к вреду 
здоровью потерпевшего

1

Суды теперь пересмотрят, что считать ущербом здоровью. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Госдума готовится ко второму чтению резонансного зако-
нопроекта «о шлепках». Смысл этого документа в том, 
чтобы из числа уголовно наказуемых преступлений исклю-
чить первые случаи побоев в отношении близких лиц. Перед 
вчерашним заседанием Госдумы спикер Госдумы Вячеслав 
Володин прокомментировал критику в адрес поправок со 
стороны генсека Совета Европы Турбьерна Ягланда. «Ког-
да между первым и вторым чтением начинается такое 
давление по вопросу, который относится исключительно к 
национальному законодательству, к праву депутатов, это 
давление, и оно недопустимо», — заявил Володин. При рас-
смотрении нашумевших поправок депутаты будут учи-
тывать в первую очередь мнение общества, подчеркнул он.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила создание 
электронной очереди 
на границе РФ

Зеленый 
коридор онлайн

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором чтении поправки, кото-
рые призваны убрать многокилометровые очереди на го-
сударственной границе. 

Сейчас в пунктах пересечения госграницы нередко 
скапливаются сотни автомобилей, и в пиковых ситуа-
циях можно ждать сутками возможности попасть в дру-
гую страну. При этом около пунктов пропусков не всег-
да есть необходимая 
инфраструктура для 
ожидания — туале-
ты, кафе, гостини-
цы. Такая ситуация 
сложилась из-за от-
сутствия необходи-
мых требований к 
таким пунктам. Но-
вые поправки при-
званы убрать и оче-
реди и сделать пере-
сечение границы 
комфортным, заве-
рил один из авторов 
инициативы Алек-
сандр Васильев 
(«Единая Россия»).

Внедрять требо-
вания к обустройству дорог на подъезде к пунктам про-
пуска на границе теперь будет правительство. У самих 
же водителей будет возможность не стоять в очереди 
физически, а забронировать ее «виртуально» — при по-
мощи электронной системы. Причем это можно будет 
сделать за две недели. Что касается площадок у пунктов 
пропуска, то они теперь будут обеспечены необходи-
мой инфраструктурой — к этому обязывает новый зако-
нопроект. Каждый водитель, рассказал автор, сможет 
спокойно пройти регистрацию, получить талон и без 
лишнего ожидания пересечь границу, когда высветится 
нужный номер.

У водителей будет 
возможность 
не стоять в очереди 
физически, 
а забронировать ее 
«виртуально» — 
при помощи элек-
тронной системы

СОВФЕД Валентина Матвиенко 
призвала изучать опыт 
русских революций

Уроки истории

Виталий Петров

ВЧЕРА Совет Федерации провел 
первое заседание весенней сес-
сии. Поскольку наступил 2017 
год — год столетия Февральской и 
Октябрьской революций, корен-
ным образом изменивших судь-
бу России, — спикер Валентина 
Матвиенко призвала законодате-
лей учитывать опыт этих собы-
тий в своей работе.

Общественные и научные ди-
скуссии, посвященные этим со-
бытиям, будут идти весь год. «Од-
нако я бы не стала ограничивать-

ся рамками этой годовщины», — 
подчеркнула глава верхней пала-
ты. По ее мнению, изучение оте-
чественного исторического опы-
та, его продуманный учет в зако-
нодательной работе должны при-
сутствовать в деятельности Сов-
феда и Госдумы постоянно. 

Верхняя палата также досроч-
но прекратила полномочия сена-
тора Арнольда Тулохонова, пред-
ставлявшего в Совфеде исполни-
тельную власть Республики Бу-
рятия. Соответствующее заявле-
ние парламентарий подал в кон-
це декабря прошлого года. 

ОХРАНА ТРУДА Работодателей обязали сделать 
служебные помещения теплее

Прибавили градус
Ирина Жандарова

С
отрудники российских 
предприятий теперь не ис-
портят зрение и не замер-

знут на рабочем месте. Новые са-
нитарно-эпидемиологические 
правила, вступившие в силу в 
этом году, установили новые тре-
бования к температуре, освеще-
нию, уровню шума и другим фак-
торам в служебных помещениях. 

Теперь, когда температура на 
улице ниже 10 градусов тепла, в 
помещении должно быть не 
меньше 22—24 градусов. Если со-
трудники занимаются активным 
физическим трудом, рекоменду-
емая температура — плюс 16—18 
градусов. Раньше эти цифры 
были ниже.

В других разделах новых Сан-
ПиН устанавливает пределы до-
пустимого уровня шума, вибра-
ции, инфразвука и разных видов 
излучения на рабочих местах. А в 
приложениях к нему — требова-
ния к освещению на рабочем ме-
сте, подбору одежды, обуви, про-
должительности работы при раз-
личных отклонениях от установ-

ленных норм. К примеру, в пра-
вилах сказано, что в помещени-
ях, в которых работник находит-
ся большую часть своего време-
ни или более 2 часов непрерыв-
но, должно быть естественное ос-
вещение. То есть работать в каби-
нетах без окон нельзя, исключе-
ние — подвальные и цокольные 
этажи.

Впервые требования к физи-
ческим факторам на рабочих ме-
стах были собраны в едином до-
кументе. «Этот документ, без 
преувеличений, исключительно 
важный шаг в развитии законо-

дательной базы в сфере охраны 
труда. Ждали его долго, а прихо-
дит он на смену разрозненным и 
устаревшим нормам по оценке 
условий труда», — говорит Ксе-
ния Риф, юрист адвокатского 
бюро А2.

Новый СанПиН отменяет са-
нитарные требования к уровням 
электромагнитных полей в про-
изводственных условиях и Мето-
дику контроля и оценки уровней 
электромагнитных полей на ра-
бочих местах, рассказывает Сер-
гей Литвиненко, эксперт центра 
«Общественная Дума».

Требования СанПиНа распро-
страняются в первую очередь на 
производственные предприятия. 
«При этом не уточняются мас-
штабы этих предприятий, речь 
может идти об автосборочном 
цехе, в котором трудятся сотни 
сотрудников, и небольшой IT-
компании со штатом в несколько 
человек», — отмечает Ксения Риф. 
Кроме того, нормы СанПиНа рас-
пространяются на сферу услуг. 
«Есть, впрочем, и исключения», 
— отмечает эксперт. Требования 
нового документа не действуют 
на тех работников, чья професси-
ональная деятельность предпо-
лагает экстремальные условия 
труда — космонавтов, водолазов, 
военнослужащих при выполне-
нии боевых задач и спасателей.

В целом эксперты не ожидают 
сложностей с соблюдением новых 
требований со стороны работода-
телей. «Основой документа стали 
действовавшие ранее норматив-
ные акты. А техника расчета допу-
стимых доз воздействия хоть и 
претерпела изменения, но их мож-
но назвать незначительными», — 
констатирует Ксения Риф.

Акцент

 Новые правила не затронут 
тех, кто трудится 
в экстремальных условиях: 
космонавтов, водолазов 
и спасателей 

Мнение Сергей Шаргунов о шуме вокруг храма

«И на Исакии крест...»
Сергей Шаргунов, 
писатель, депутат Госдумы

К
ак не погнулись — о, горе! 
—  /  Как не покинули 
мест / Крест на Казан-
ском соборе / И на Иса-
кии крест? / Над по-

трясенной столицей / Выстрелы, 
крики, набат; / Город ощерился 
львицей, / Обороняющей львят. 
Так писал Николай Степанович 
Гумилев в смутном и страшном 
1918-м посреди беды междоусо-
бицы.

Порой кажется, что некото-
рым не терпится столкнуть нас в 
очередную распрю — губитель-
ную для народа и страны.

Продолжаются страсти вокруг 
Исаакиевского собора. Вот уже 
больше недели. Такое ощущение, 
что это сегодня чуть ли не главная 

проблема в стране. Ее активно об-
суждают на гостелеканалах и в 
блогах. Среди участников дискус-
сии немало тех, кто обычно не хо-
дит в церковь и к музеям равноду-
шен. От самых «непримиримых» 
высказывается много тех, кто жи-
вет за пределами Санкт-Петер-
бурга, кто от силы был в Исаакии 
пару раз или просто проходил 
мимо, ленясь зайти.

Иногда такое впечатление, что 
некоторым сам крест на Исаакии 
(как до этого на Казанском) уже 
не в радость.

Меня за последние дни десятки 
раз уже спросили, как я отношусь 
к передаче Русской православной 
церкви собора. Что ж, отвечу.

Обозначу несколько, на мой 
взгляд, очевидных тезисов.

Во-первых, Исаакиевский со-
бор был построен именно как 

храм. Сейчас модно апеллиро-
вать к истории. Особенно когда 
хочется снять ответственность за 
происходящее. Вот и касательно 
Исаакия некоторые вспоминают, 
что здание храма всегда, еще до 
революции 1917 года, принадле-
жало государству.

Так оно так, но ведь строился 
собор исключительно для бого-

служений. Сколько сил, энергии, 
любви вложили тысячи и тысячи 
людей, возводивших в течение 
четырех десятилетий это чудо. И 
вдохновляло их явно не строи-
тельство просто какого-то объек-
та госсобственности.

Хорошо эту простую мысль 
сформулировал руководитель 
Патриаршего совета по культуре 

епископ Егорьевский Тихон 
(Шевкунов). «Зачем этот собор 
нужен церкви? Все императоры, 
а также тысячи архитекторов, 
скульпторов, простых людей — 
все строили этот храм, именно 
как храм. Когда нам предлагают 
считать это музеем и решиться 
на то, что пусть он так и остается, 
а храм будет малой составляю-
щей частью, мы с этим не можем 
согласиться», — сказал владыка.

Во-вторых, довольно странно 
выглядит утверждение, что после 
передачи собора Церкви вся му-
зейная деятельность будет пре-
кращена, туристы больше не 
смогут со смотровой площадки 
любоваться Петербургом с высо-
ты птичьего полета, и вообще, 
уникальные экспонаты — произ-
ведения искусства — будут утеря-
ны. Тот же владыка Тихон уже не-
однократно опроверг все эти до-
воды. Экскурсии будут, а к науч-
ной деятельности окажется до-
полнительно привлечен немалый 
потенциал духовных академий и 
православных институтов.

В-третьих, не выдерживает 
критики утверждение, что все по-
меняется — мол, сейчас музей при-
носит государству большую при-
быль, содержится в хорошем со-
стоянии, а после передачи собора 
Церкви ни у кого не будет денег 
содержать здание, и оно начнет 
разваливаться на глазах. Скажем, 
Казанский кафедральный собор 
на Невском передали Церкви, и 
ничего страшного не произошло. 
Да и как заподозрить священни-
ков и прихожан в наплеватель-
ском отношении к храму? Неуже-
ли им не будет дела до состояния 
внутреннего убранства? К этому 
отношение у верующих всегда 
трепетное. Сколько, в конце кон-
цов, по всей стране силами энту-
зиастов, без всякой государствен-
ной поддержки, восстановлено 
храмов, буквально из руин. По-
нятно, что здание Исаакиевского 
собора огромно, и денег требует-
ся на его содержание много. Но и 
стоит он в большом городе. Вряд 
ли проще восстановить каменный 
храм в селе с населением в деся-
ток человек где-нибудь в провин-
ции. А ведь восстанавливают.

Конечно, всё зависит от лю-
дей. Враг рода человеческого, как 

известно, в деталях. Каким будет 
окончательный вариант реше-
ния о передаче Исаакия? А как 
его будут исполнять?

Есть положительный пример. 
Это Новоиерусалимский мона-
стырь в подмосковной Истре. Со 
времени, когда его основал Па-
триарх Никон, было всякое. Се-
годня в храмах монастыря ведут-
ся службы, в кельях живут мона-
хи. Но и музеи не закрыты — и на-
учная работа ведется, и экскур-
сии по всему комплексу прово-
дятся. В монастырь едут с разны-
ми целями, но противостояния 
между людьми нет. Наоборот, не-
которые паломники заказывают 
экскурсии и узнают больше о 
родной истории, кто-то благода-
ря интересу к архитектуре при-
ходит к вере. И помогают восста-
навливать монастырь как верую-
щие, так и государство.

Есть, к сожалению, и другие 
примеры. Когда работники музе-
ев и руководители религиозных 
общин чуть ли не ведут боевые 
действия...

Просто грань между добром и 
злом проходит не по какой-то 
умозрительной линии «мы — 
они», а внутри каждого из нас. И 
не могла повсеместная неспра-
ведливость не затронуть сердца 
чиновников и, увы, подчас свя-
щеннослужителей.

В так называемом «обществе 
потребления», которое многие 
явно хотят окончательно постро-
ить, главный вопрос всегда о соб-
ственности, о деньгах. Осталь-
ное, как говорится, вторично.

И там, где люди живут творе-
нием молитвы или сохранением 
реликвий истории, а часто соче-
тают молитву и искусствоведче-
ский труд — находят общий язык 
между собой. А где думают лишь 
о финансовых потоках — там 
всегда раздрай. Как всегда, всё 
зависит от людей. Очень хоте-
лось бы верить, что вопрос о пе-
редаче Исаакиевского собора 
церкви это не вопрос собствен-
ности, финансовых потоков. 
Можно будет взобраться на смо-
тровую площадку,  окинуть 
взглядом нашу Северную столи-
цу, послушать лекцию об исто-
рии храма, а потом помолиться 
за здравие всех нас.

Акцент

 Некоторым сам крест 
на Исаакии (как до этого 
на Казанском) 
уже не в радость

МЕЖДУ ТЕМ

ПАРЛАМЕНТ НЕ ХРАМ, 
А МЕСТО ДЛЯ ДИСКУССИЙ
Спикер петербургского парламента назвал стычку между депутатами «кон-

структивной дискуссией». Председатель Заксобрания Санкт-Петербурга Вя-

чеслав Макаров считает исчерпанным инцидент с потасовкой депутатов, воз-

никшей из-за разногласий по вопросу передачи Русской православной церкви 

Исаакиевского собора, сообщает «Интерфакс». 

«Была конструктивная дискуссия. В связи с тем, что градус напряжения за-

шкаливал, было несколько громче, чем всегда. В парламенте всегда должно 

быть напряжение, но это придает колорит и живость любому законодатель-

ному собранию», — подчеркнул Макаров. Он отметил, что в ходе инцидента 

сделал «яблочнику» Михаилу Амосову два замечания, а после заседания они 

«уже нормально разговаривали». Также, по мнению спикера, в ходе стычки 

депутаты не допускали взаимных 

оскорблений. «Парламент — это всег-

да место для дискуссий, для споров, 

для разных точек зрения. Когда у раз-

ных людей разные точки зрения, это 

всегда хорошо. Главное, чтобы в од-

ной голове не было разных точек 

зрения по одному вопросу», — доба-

вил спикер. 

На пленарном заседании Заксобра-

ния Петербурга в среду после обсу-

ждения вопроса о передаче Исааки-

евского собора РПЦ между депутата-

ми произошла небольшая стычка. В ходе обсуждения обращения к министру 

культуры РФ Владимиру Мединскому с просьбой обеспечить скорейшую пе-

редачу Исаакиевского собора РПЦ депутат Михаил Амосов («Яблоко») попро-

сил дать время на поправки, чтобы уточнить формулировки. Спикер парламен-

та отказался это сделать. После голосования, когда депутаты уже перешли к 

обсуждению следующего вопроса, Амосов встал со своего места, вышел в 

проход и без микрофона начал обвинять спикера в неуважении к коллегам. Де-

путаты от «Единой России» попытались утихомирить коллегу, а затем насиль-

но вывести его из зала заседаний. Амосов оттолкнул их, после чего Макаров 

остановил обсуждение вопроса и призвал парламентариев к порядку. Все де-

путаты, включая Амосова, вернулись на рабочие места, и заседание продол-

жилось. Проект обращения к Владимиру Мединскому представил на заседа-

нии спикер Макаров («Единая Россия»). Он назвал решение городских властей 

о передаче собора РПЦ «историческим». Проект обращения поддержал 41 де-

путат, 8 проголосовали против, 1 воздержался. Обращение не стали поддер-

живать парламентские фракции «Яблока», «Партии роста» и «Справедливой 

России».

Депутаты заседают в Мариинском дворце недалеко от Исаакиевского собора.

Хотелось бы верить, что вопрос о передаче Исаакиевского собора Церкви — это не вопрос собственности и финансовых потоков.
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Когда температура на улице ниже 10 градусов тепла, в помещении должно быть 22—24 градуса. А если шумно — работникам обязаны выдать наушники.

Проект обращения 
поддержал 
41 депутат, 8 прого-
лосовали против, 
1 воздержался
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ОБЩЕСТВО В Германии
художник в неглиже забрался 
на алтарь и был наказан

Оскорбил чувства 
на €700

Анна Розэ

К УПЛАТЕ штрафа в 700 евро рай-
онный суд в Саарбрюккене приго-
ворил во вторник 38-летнего ху-
дожника Александра Карле по об-
винению в нарушении неприкос-
новенности чужого помещения и 
препятствовании отправлению 
религиозных обрядов.

В январе 2016 года этот деятель 
в неглиже забрался на алтарь глав-
ной в городе католической церкви 
Святого Иоанна и сделал 27 отжи-
маний, записав свою гимнастику 
на видео. 92-секундный клип за-
тем можно было посмотреть в ви-
трине лавочки по продаже донер-
кебаба. Кроме того, это видео 
было выставлено на одном из ка-
налов портала YouTube.

Церковь заявила на «художни-
ка» в полицию, и после разбира-
тельства дело дошло до суда. Со 
скамьи подсудимых Карле пред-
ставлял свое творение как «урба-
нистическое искусство», а не ак-
ция против церкви. Он-де руко-
водствовался конституционной 
свободой искусства.  Однако веру-
ющие сограждане вовсе не были 

очарованы эпатажным «произве-
дением», посчитав его «провока-
ционным и порочащим». Проку-
рор Карола Хильгерс-Хекер заяви-
ла, что обвиняемый должен был 
знать, что «переступил границу». 
«Поэтому за подобное неприлич-
ное деяние назначенный штраф 
вполне уместен», — сказала она. 
Прокурор убеждена, что деятели 
искусства, как и все граждане, 
должны соблюдать определенные 
нормы. Кроме того, своими дейст-
виями Карле «осквернил сакраль-
ный и освященный алтарь», под-
черкнула она.

«Если алтарь приравнивается 
к спортивному залу, — заявила в 
свою очередь судья Юдит Симон, 
— уже только этим объективно 
выражается попрание религиоз-
ного верования». Как сообщает 
Spiegel Online, юрист подчеркну-
ла, что, если даже речь идет на са-
мом деле об искусстве, обвиняе-
мый не может пользоваться сво-
бодой «везде, в любое время и в 
любом месте». Приговор пока не 
вступил в силу, поскольку осу-
жденный собирается опротесто-
вать решение суда. 
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Как это было — видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1357066
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Ветеран — туда

И руководитель, кото-
рый при этом соблюдал 
трудовое законодатель-

ство и иные правовые акты, содер-
жащие нормы трудового права, в 
том числе в области социального и 
медицинского страхования, соци-
альной защиты инвалидов, заня-
тости населения. Это два. 

Стоит отметить, что помимо 
этих двух пунктов начальник дол-
жен соответствовать и общим для 
всех критериям присвоения зва-
ния «ветеран труда». В частности, 
иметь стаж работы в конкретной 
отрасли не менее 15 лет (а общий 
стаж не менее 25 лет для мужчин и 
20 для женщин), ведомственные 
награды и профессиональные за-
слуги в соответствующей сфере 
деятельности, быть победителем 
конкурсов профмастерства. 

По мнению проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, в доку-
менте стоило бы уточнить ряд па-
раметров. Например, не должно 
быть задолженностей по зарплате 
и налогам, а также нарушение тру-
дового права за всю историю ру-
ководящей работы человека, пре-
тендующего на звание, за какой-
то период или на момент, когда он 
начал на это звание претендовать.

А если задолженность на пред-
приятии есть, надо, по его мне-
нию, учитывать нюансы, напри-
мер, по какой причине она образо-
валась. «Человек может быть 
очень хорошим руководителем, 
но не заплатить людям вовремя 
зарплату не по своей вине, а, на-
пример, потому что ему бюджет 
вовремя деньги не перечислил», — 
говорит Сафонов. 

Сейчас обладатели этого зва-
ния имеют право на небольшую 
прибавку к пенсии или дополни-
тельные социальные льготы — спи-
сок определяет каждый регион са-

мостоятельно, уточнил эксперт. 
На вопрос, надо ли упростить 

процедуру получения «Ветерана 
труда», например, дать возмож-
ность получить его людям, не име-
ющим госнаград, но много лет от-
давшим одной организации, Алек-
сандр Сафонов сказал, что было 
бы правильнее работать над тем, 
чтобы пенсии были достойными, 
тогда у пожилых людей не будет в 
наше время большого интереса к 
званию.

Стоит отметить, что с прошло-
го года получить ветеранское зва-
ние стало сложнее. На смену всей 
пестрой «разносортице» всевоз-
можных наград, заслуг, званий и 
поощрений сейчас выстраивается 
единая система. Причем государ-
ственных наград федерального 
уровня — орденов, медалей СССР и 
России, а также почетных званий 
СССР и России изменения не ко-
снулись. Все награжденные, до-
стигнув пенсионного возраста, 
оформляют звание «Ветеран тру-
да» спокойно и без помех. Что ка-
сается ведомственного уровня, в 
прошлом году вступил в силу за-
кон, по которому каждое мини-
стерство и ведомство должно ут-
вердить свои собственные награ-
ды и знаки отличия. Госкорпора-
ции тоже получили такое право.

К концу декабря большинство 
из 23  федеральных ведомств уже 
утвердили  такие приказы, сооб-
щили вчера «РГ» в минтруде. 

Что касается наград и званий, 
полученных до 1 июля 2016 года, 
когда вступил в силу новый закон, 
для них предусмотрена сохранная 
норма: все ведомственные знаки 
отличия в труде, которые давали 
право на присвоение звания «Ве-
теран труда», остаются действи-
тельными. Но  при одном условии: 
25 летнем трудовом стаже для 
мужчин и 20 летнем для женщин. 

ПРАВО Впервые суд вынес 
решение в электронной 
форме

Рассудил 
без бумажки

Владислав Куликов

СОЗДАН важный прецедент: впервые судья подписал 
судебный акт электронной подписью. Это значит, что 
цифровой документ равносилен бумажному. Его можно 
переслать по почте судебным приставам. Или закачать в 
планшет и показывать чиновникам, когда нужно. 

Первым применил новую норму Арбитражный суд 
Ямало-Ненецкого автономного округа. Напомним, что с 
Нового года закон разрешил судам выносить решения в 
электронной форме. Это не означает смерть бумаге: при 
необходимости могут быть изготовлены и обычные ре-
шения. Но все идет к тому, что мы будем обмениваться 
цифровыми документами, как настоящими. А в Нижего-
родском областном суде сообщили, что от граждан уже 
принято несколько электронных исков.

 «Новые технологии удобны своей логистикой и сни-
жением временных затрат, — говорит адвокат Вячеслав 
Голенев. — Фактически, обязательной может остаться 
только явка в суд на судебное заседание для лиц, участву-
ющих в деле, и их представителей, адвокатов».

Впрочем, и здесь технологии могут сказать свое ве-
ское слово. Адвокат не исключает, что в перспективе и 
выступления в судах могут перейти исключительно в 
форму видео-конференц-связи. Впрочем, это, наверное, 
дело не такого уж близкого будущего. Хотя видеосвязь и 
сегодня используется в судебных процессах, но только в 
определенных случаях. «В этом смысле важно сохране-
ние и нерушимость базовых принципов судопроизводст-
ва — устность выступлений, гласность процессов, состя-
зательность, — говорит Вячеслав Голенев. — Формы же ре-
ализации принципов могут быть и электронными, кото-
рые обеспечивают возможность реализации процессу-
альных прав участников дела». 

ИНИЦИАТИВА Сенаторы будут 
согласовывать получение 
иностранных наград

Согласен
на орден 

Виталий Петров

ЕСЛИ в ближайшее время член Совета Федерации захо-
чет получить звание или награду от иностранного госу-
дарства, сделать это просто так он, по всей видимости, не 
сможет. Согласно новому порядку, который разрабаты-
вается в стенах верхней палаты, сначала награжденному 
парламентарию придется получить одобрение спикера 
Совфеда, МИД России и Совета палаты. 

Речь идет о почетных специальных званиях и наградах 
иностранных государств и международных организаций. 
Глава Комитета Совфеда по регламенту и организации пар-
ламентской деятельности Вадим Тюльпанов, который явля-
ется одним из инициаторов появления новой схемы, пола-
гает, что она нужна 
для реализации поло-
жений закона о борь-
бе с коррупцией. 
Если порядок будет 
утвержден, то сенато-
ры будут получать 
иностранные награ-
ды по той же методи-
ке, что и члены каби-
нета министров.  

Следует отме-
тить, что новые пра-
вила не будут рас-
пространяться на 
спортивные и науч-
ные награды.

В проекте документа отмечается, что член Совфеда, 
который получил звание или награду иностранного го-
сударства, обязан в 10-дневный срок направить хода-
тайство о ее получении председателю Совфеда. Если 
этот этап пройден и разрешение получено, то далее во-
прос о награде изучается в Комитете по регламенту и ор-
ганизации парламентской деятельности, который на-
правляет ходатайство в МИД России для получения со-
ответствующего экспертного заключения от министер-
ства. Ну а после завершения всех этих процедур вопрос 
выносится на заседание Совета палаты, который прини-
мает окончательное решение, позволить сенатору полу-
чить награду или нет. 

Если же Совет палаты не станет удовлетворять хо-
датайство сенатора о получении иностранной награ-
ды, кадровая служба Совфеда, согласно проекту доку-
мента, в течение 10 дней «направляет оригиналы до-
кументов к званию, награды и оригиналы документов 
к ней в МИД России для передачи их в соответствую-
щий орган иностранного государства, международ-
ную организацию». Или, другими словами, просто воз-
вращает награду назад. Отказаться от нее сенатор мо-
жет и самостоятельно. В этом случае он также обязан 
уведомить председателя Совфеда о своем решении в 
десятидневный срок.

Для доработки документа у сенаторов есть еще около 
двух недель. Планируется, что новый порядок будет ут-
вержден на заседании Комитета по регламенту и органи-
зации парламентской деятельности 31 января. 

АРМИЯ

Генералов 
посадили 
за парту

ШОЙГУ 
ОБЪЯВИЛ СБОР

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны РФ ге-
нерал армии Сергей Шойгу от-
крыл трехдневный оперативно-
мобилизационный сбор началь-
ствующего состава Вооруженных 
сил России. В нем участвуют 
главнокомандующие и команду-
ющие видов и родов войск, воен-
ных округов и армий, Северного 
флота, а также руководители цен-
тральных органов военного 
управления нашей страны — всего 
более 200 человек. 

Их собрали в Академии Ген-
штаба для того, чтобы обсудить 
целый ряд вопросов, касающихся 
тенденций развития военно-по-
литической обстановки в мире, 
обеспечения военной безопасно-
сти России, особенностей орга-
низации и проведения боевой 
подготовки в Вооруженных си-
лах. Кроме того, генералов и ад-
миралов во время этой плановой 
учебы познакомят с новациями в 
методике управления группиров-
кой войск на стратегическом на-
правлении. 

Открывая оперативно-моби-
лизационный сбор, Сергей Шойгу 
отметил, что наши «армия и флот 
выполняют сложные задачи, кото-
рые требуют от командного соста-
ва постоянного напряжения сил, 
глубокого анализа обстановки, 
творческого подхода и разумной 
инициативы». По оценке мини-
стра обороны, профессиональный 
уровень военачальников и коман-
диров в последнее время значи-
тельно повысился. Заметно возро-
сло качество решения задач орга-
нами военного управления и вой-
сками. В Вооруженных силах Рос-
сии совершенствуется полевая, 
воздушная и морская выучка. 

Подтверждение тому — опера-
ция в Сирии, где, как заметил 
Сергей Шойгу, «эффективно ор-
ганизовано комплексное приме-
нение сил и средств Воздушно-
космических сил и Военно-мор-
ского флота, а также успешно ис-
пользуются новейшие высоко-
точные системы вооружения». 

— Вместе с тем накопленный 
боевой опыт показывает, что не-
обходимо и дальше повышать 
слаженность органов военного 
управления и совершенствовать 
подготовку офицерского состава 
Вооруженных сил. В первую оче-
редь это касается руководящего 
состава армии и флота, — заявил 
глава оборонного ведомства РФ. 

Сергей Шойгу сообщил, что во 
время оперативно-мобилизаци-
онный сбора его участникам про-
демонстрируют один из вариан-
тов работы объединенного стра-
тегического командования в по-
левых условиях, а также управле-
ния военного округа в военное 
время. 

Кроме того, на этой неделе во-
еначальникам расскажут, как 
надо решать проблемные вопро-
сы при руководстве межвидовы-
ми группировками войск в совре-
менных операциях, в том числе в 
ходе ведения боевых действий 
против террористических фор-
мирований. 

Отдельным пунктом в плане 
оперативно-мобилизационного 
сбора выделена организация сов-
местной работы органов военно-
го и государственного управле-
ния. Это очень важный вопрос, 
поскольку, как показывает исто-
рический опыт, во время войны 
от взаимодействия армейского 
командования и гражданских 
властей зависит очень и очень 
многое. «На примере Свердлов-
ской области планируем пока-
зать действия штаба обороны 
субъекта Российской Федерации 
в период угрозы агрессии и в во-
енное время», — сообщил Шойгу. 

Он предложил начать опера-
тивно-мобилизационный сбор 
руководящего состава Вооружен-
ных сил с изучения творческого 
наследия маршала Жукова. Шой-
гу напомнил, что 1 декабря стра-
на отметила 120-ю годовщину со 
дня рождения выдающегося пол-
ководца. 

— Опыт Георгия Константино-
вича в управлении войсками ак-
туален и сегодня. Поэтому он дол-
жен использоваться при подго-
товке нынешних командующих и 
командиров, — считает министр 
обороны. 

Накликают отставку

Эксперты считают, что 
перед минтрудом сто-
ит очень непростая за-

дача. От содержания инструк-
ции будет зависеть судьба зако-
нодательства о регулировании 
деятельности чиновников в 
Cети в целом.

Сейчас не понятно, какие 
именно сайты должны заносить-
ся государственным служащим 
в отчет. Будут ли это только со-
циальные сети, в которых у чи-
новника есть персональная 
страница, или же любой другой 
сайт. «Дать точное определение 
форуму или социальной сети се-
годня сложно», — говорит Миха-
ил Брауде-Золотарев, директор 
Центра IТ-исследований и эк-
спертизы Российской академии 
народного хозяйства и госслуж-
бы при Президенте РФ.

По его словам, сейчас трудно 
распределить сайты по видам, 
границы слишком размыты. 
Каждый день появляются все 
новые виды сайтов, блогов, со-

циальных сетей, мессенджеров, 
которые уже не укладываются в 
ранее данные определения. К 
тому же законодательно закре-
пленной классификации сайтов 
не существует.

«Здравый смысл подсказыва-
ет, и формулировки, которые 
есть в форме отчета это под-
тверждают, что любые публич-
ные высказывания, которые го-
сударственный чиновник делает 
в Интернете, подходят под новое 
регулирование», — говорит Ми-
хаил Брауде-Золотарев. При та-
кой постановке вопроса у наи-
более общительных людей за-

полненная форма может зани-
мать много страниц, а число 
сайтов исчисляться сотнями и 
даже тысячами.

Сейчас остается много от-
крытых вопросов, на которые 
ответит инструкция минтруда: 
что можно считать присутстви-
ем чиновника на сайте, должен 
ли он иметь свою персональную 
страницу — аккаунт или доста-
точно поста с подписью — и так 
далее.

Также очень сложной экспер-
ты считают ситуацию с подлин-
ностью аккаунтов. У известного 
лица в Сети могут быть двойни-

ки,  которые заимствуют не 
только имя и фамилию, но и фо-
тографию.  Отличить такую 
страницу от настоящей сложно, 
но будет ли нести чиновник от-
ветственность за такую страни-
цу и за размещенную на ней ин-
формацию? Нужно ли указы-
вать такие страницы в форме от-
чета?

Никак пока не урегулирован 
вопрос анонимных высказыва-
ний чиновников в Интернете. 
Но уже сейчас очевидно, что тех, 
«кто уйдет в тень» и постарается 
не общаться публично, под сво-
им именем может оказаться до-
вольно много. Ведь в этом слу-
чае им не придется отчитывать-
ся о своем общении. Однако 
анонимность не подразумевает, 
что посты чиновника останутся 
незамеченными. 

Часто известные люди пу-
бликуют свои тексты под вы-
мышленным именем, но кто под 
ним скрывается, известно ши-
рокому кругу лиц. Если не про-

писать нормы регулирования 
для таких авторов, то чиновни-
ки, высказывающие свою точку 
зрения таким образом, смогут 
легко обойти новое регулирова-
ние.

Эксперты говорят, что если 
не рассмотреть все нюансы за-
полнения таких отчетов зара-
нее, то потом формы отчетов мо-
гут загубить чиновникам карье-
ру. Уже сегодня государствен-
ные служащие опасаются, что 
неточность при заполнении 
формы о деятельности в Интер-
нете может обернуться увольне-
нием.

Специалисты также отмеча-
ют большое количество трудо-
затрат, которые потребуются на 
проверки достоверности предо-
ставленных данных. «Это ог-
ромный объем работы и боль-
шой штат людей», — говорит Ми-
хаил Брауде-Золотарев.

У наиболее общительных чиновни-
ков появится необходимость вклю-
чать в отчет сотни сайтов. 

Акцент

 Чиновникам запретят 
анонимно высказываться 
в Интернете

Речь идет о почет-
ных специальных 
званиях и наградах 
иностранных 
государств 
и международных 
организаций

В оперативно-моби-
лизационном сборе, 
который проходит 
в Академии 
Генштаба, участвуют 
200 генералов 
и адмиралов 

Новые правила не будут распространяться на спортивные 
и научные награды, в том числе и на нобелевские премии.  
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ТЕНДЕНЦИЯ Наша страна попала в список 
самых интересных мировых турнаправлений

Увидеть революцию
Алена Узбекова

А
вторитетное британское 
издание The Telegraph 
включило Россию в ТОП-

20 мировых туристических на-
правлений, рекомендуемых для 
посещения в 2017 году. 

Среди причин приехать в 
нашу страну английские обозре-
ватели называют культурное на-
следие, богатую природу, этни-
ческое разнообразие. Еще одна 
неожиданная причина — 100-ле-
тие Октябрьской революции.

«Россия остается загадкой для 
многих. Некоторые, возможно, 
считают ее недружественной 
страной. Но это не так. Наши со-
циальные и культурные связи — 
особенно в литературе, музыке и 
балете — имеют общие глубокие 
исторические корни. Даже коро-
лева напрямую связана с Рома-
новыми», — отмечается в обзоре 
The Telegraph, который цитирует 
Ассоциация туроператоров Рос-
сии (АТОР). 

«Иногда, правда, русские мо-
гут показаться немного угрюмы-
ми. Но это общество, многие по-
коления которого многое испы-
тали, и если вы получите возмож-
ность с ними пообщаться, вы 
поймете, что их чувство юмора и 
понимание иронии не так сильно 
отличаются от наших», — отмеча-
ется в материале.

Автор статьи Хью Моррис 
считает важным приобщиться к 
русской истории в Санкт-Петер-
бурге, который он назвал одним 
из самых красивых городов Ев-
ропы, отмечая притягательность 
его мостов, дворцов и площадей. 

Как отмечается в обзоре, посе-
тить Санкт-Петербург, «минуя 
канитель подачи заявления на 
визу», можно, приехав в этот го-
род на пароме из Хельсинки. Как 
известно, пассажирам паромных 
и круизных судов разрешено 
безвизовое пребывание в России 
в течение 72 часов. В Москве, по 
мнению авторов, можно ощу-
тить силу страны и проникнуть-
ся ее историей.

Беседуя с «Российской газе-
той» о том, что еще может быть 
интересно иностранцам в Рос-
сии, исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии Майя Ломидзе отметила: 
«Абсолютно все!» «Наша страна 
помимо перечисленных и обще-
известных культурных, истори-
ческих и природных богатств 
имеет ни с чем не сравнимый ко-
лорит. Чего стоит только этниче-
ское разнообразие регионов По-
волжья, Сибири, Урала, Дальнего 
Востока. Прежде всего иностран-
цы отмечают, что Россия — инте-
ресная. Имея общие с европей-
скими и западными странами 
черты, что немаловажно для ту-

ристов, мы тем не менее совер-
шенно уникальны. И это любо-
пытство, интерес к нам растут, 
невзирая на внешнеполитиче-
ский контекст», — отметила Майя 
Ломидзе.

По словам исполнительного 
директора АТОР, в этом году ожи-
дается 5—7-процентный рост 
въездного турпотока в Россию. 
«Правда, методика подсчета ту-
ристов изменилась. Раньше инту-

ристами считали всех иностран-
цев, приезжающих в страну с ту-
ристскими целями. Сейчас — 
просто всех въезжающих ино-
странцев. Таким образом, число 
интуристов выросло с 2 до 20 
миллионов человек, и в их число 
входят граждане, например, Уз-
бекистана и Белоруссии. На са-
мом деле, если говорить о реаль-
ных туристах по целям, думаю, 
их количество составляет около 
3 миллионов человек», — сказала 
Майя Ломидзе.

Поток по отдельным городам, 
не считая Москвы и Санкт-Пе-
тербурга, невелик, но это то, что 
реально могут принять в регио-
нах, — отметила директор АТОР. 

Акцент

 Россия остается загадкой 
для многих жителей 
других стран. 
Это привлекает туристов
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НАДЗОР

Прокуратура 
проверит 
программу 
доступной 
среды

СНИМУТ 
БАРЬЕРЫ

Иван Егоров

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура 
начала проверку целевого ис-
пользования бюджетных 
средств, предназначенных для 
госпрограммы «Доступная сре-
да» и поддержки инвалидов.

Вчера первый заместитель Ге-
нерального прокурора России 
Александр Буксман поручил 
прокурорам 31 субъекта РФ про-
вести проверку соблюдения ор-
ганами государственной власти 
и органами местного самоуправ-
ления законодательства при ис-
пользовании средств федераль-
ного бюджета, выделенных на 
государственную поддержку ин-
валидов, в том числе на реализа-
цию государственной програм-
мы РФ «Доступная среда» на 
2011—2020 годы».

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель надзорного ведомства 
Александр Куренной,  Генераль-
ная прокуратура регулярно по-
лучает тревожные сигналы от 
представителей общественности 
о том, что в настоящее время 
программа «Доступная среда» в 
регионах не всегда добросовест-
но реализуется. 

— В связи с этим мы запускаем 
программу проверочных меро-
приятий в этой сфере. В первом 
полугодии проверки пройдут в 
четверти регионов страны, — со-
общил Куренной. 

По его словам прокуратура 
также планирует провести пар-
тнерские проекты с рядом феде-
ральных телеканалов. В рамках 
этих проектов будут проводить-
ся совместные рейды по провер-
ке объектов инфраструктуры, на 
которых по официальным отче-
там были созданы условия для 
безбарьерной среды. Кроме того, 
Генпрокуратура разработает 
специальные памятки для гра-
ждан с набором рекомендаций 
по действиям в наиболее харак-
терных ситуациях, связанных с 
ущемлением прав инвалидов.

В надзорном ведомстве на-
помнили, что в России сейчас 
проживает более 13 млн инвали-
дов, что составляет около 9% на-
селения, и свыше 40 млн маломо-
бильных граждан — это еще 27,4% 
населения. При этом Россия еще 
в 2012 году ратифицировала Кон-
венцию о правах инвалидов от 
2006 года. Согласно Конвенции, 
государства-участники должны 
принимать надлежащие меры для 
обеспечения инвалидам наравне 
с другими гражданами доступа к 
транспорту, информации, связи, 
а также другим объектам и услу-
гам, открытым или предоставля-
емым населению.

Между тем, как отметили в 
Генпрокуратуре, до настоящего 
времени не во всех регионах стра-
ны созданы необходимые условия 
для инвалидов, отвечающие ме-
ждународным стандартам.

Так, не в полной мере решены 
проблемы доступности для ма-
ломобильных граждан, тран-
спортного обеспечения людей с 
ограниченными возможностя-
ми, оснащения пешеходных пе-
реходов соответствующими зву-
ковыми и световыми сигналами, 
организации парковочных мест 
для автомобилей и другие.

— В этой связи прокурорам 
поручено проанализировать де-
ятельность региональных орга-
нов власти, органов местного са-
моуправления, организаций, 
осуществляющих деятельность 
по поддержке инвалидов, участ-
вующих в реализации социаль-
ных программ. Особое внима-
ние будет обращено на право-
мерность расходования бюд-
жетных средств, соблюдение за-
конодательства при осуществле-
нии закупок для государствен-
ных и муниципальных нужд в 
целях реализации социальных 
программ, — подчеркнули в над-
зорном ведомстве.

Кроме того, будет дана оцен-
ка работе правоохранителей, 
связанной с выявлением нецеле-
вого использования или хище-
ния денег в рамках «Доступной 
среды».

Генпрокуратура 
разработает 
специальные 
памятки для 
граждан, связанных 
с ущемлением 
прав инвалидов

СЛЕДСТВИЕ Задержан 
гендиректор
аэропорта Брянск

Спикировал

Александр Федосов, «Российская газета», Брянск

ИЛЬЮ РОХВАДЗЕ задержали вчера по подозрению в мо-
шенничестве. Назначенный пять лет назад, он все эти 
годы обещал открыть новые маршруты и начать прео-
бразования, однако удалось сделать не так много.

В Брянской транспортной прокуратуре рассказали, 
что уголовное дело возбуждено по статье 159 УК — мо-
шенничество в крупном размере. Как оказалось, дол-
жностные лица аэропорта освоили вовсе не воздушный 
бизнес. Они заключали фиктивные трудовые соглаше-
ния и подписывали акты выполненных работ, которые на 
самом деле никто не выполнял. В итоге государственный 
фонд имущества потерял немало денег. 

Финансовое положение аэропорта было тяжелым до 
прихода нового руководителя, оставалось таким же и 
при нем. В 2014 году убытки составили 40 миллионов ру-
блей, а за три последних года — более 100 миллионов. Аэ-
ропорту то и дело грозят банкротством подрядчики, с ко-
торыми он не расплатился.

Однако в ноябре прошлого года пришли обнадежи-
вающие вести из Совета Федерации. Там сообщили, что 
брянский аэропорт начнут обновлять в 2017 году. Ре-
конструкция обойдется в пять миллиардов рублей. 
Предусматривается строительство нового и ремонт 
старого аэровокзала, реконструкция складов и грузо-
вого терминала. 

 Как сообщила «РГ» помощник транспортного проку-
рора Ирина Бацейкина, на вопрос о том, признаёт ли 
свою вину, задержанный пока отвечает молчанием. Се-
годня в суд будет отправлено ходатайство о его заключе-
нии под стражу.

40 ГРАДУСОВ Предупреждения 
о вреде алкоголя  
на этикетках станут ярче

Страшнее водки

Юлия Кривошапко

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ о вреде алкоголя на водочных 
этикетках могут стать  ярче и страшнее, и обращены они 
будут ко всем возрастным группам потребителей.  

Обязать производителей «огненной воды» размещать 
такие надписи на бутылках предлагает минздрав. Идея 
содержится в проекте стратегии формирования здорово-
го образа жизни, профилактики и контроля неинфекци-
онных заболеваний до 2025 года. Документ опубликован 
на сайте Научно-исследовательского центра профилак-
тической медицины минздрава. Речь идет о «законода-
тельно закрепленном размещении на этикетках бутылок 
информации о вреде ее пагубного употребления».

На этикетках с обратной стороны бутылки и сейчас 
можно прочитать предупреждение о том, что алкоголь 
противопоказан детям и подросткам до 18 лет, беремен-
ным и кормящим женщинам. А чрезмерное употребление 
вредит здоровью. Эту надпись могут изменить. Эксперты 
предполагают, что можно увеличить шрифт, вынести над-
пись на лицевую сторону бутылки, а информацию распи-
сать подробнее (например, что распитие водки вредно 
всем возрастным группам, и может разрушить печень 
или клетки мозга). 

Дмитрий Янин, председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ прав потребителей, считает 
эту идею крайне полезной. «Такие надписи, конечно, не 
окажут воздействия на законченных алкоголиков, но на 
праздно пьющих, а также детей и подростков подейство-
вать могут, — полагает Янин. — Однако все зависит от того, 
что именно будет размещено на этикетках. Помимо над-
писей, последствия употребления алкоголя можно из-
образить и графически».

Директор Центра исследований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя «ЦИФРРА» Вадим Дробиз, на-
против, не видит в дополнительной информации на эти-
кетках смысла. На сигаретных пачках уже размещаются 
надписи о вреде курения, напоминает он, и это мало что 
дает. «Я уже говорил, что борьба с алкоголизацией насе-
ления в стране должна выражаться в изменении структу-
ры потребления спиртных напитков: с крепких напит-
ков — на менее крепкие, а не в популистских мерах», — за-
мечает собеседник «РГ». 

Проект также предусматривает планомерное увеличе-
ние акцизов на водку и подавление производства и реали-
зации нелегального алкоголя. В документе предлагается 
запретить производство спиртосодержащих настоек ем-
костью свыше 30 миллилитров и продажу их в аптеках од-
ному покупателю более чем в одном экземпляре.

Док-шоу

И вы хотите ему по-
слать свой рентген, 
спросить его что-то и 

заплатить ему за консультацию. 
Если доктор посчитает, что ну-
жен личный прием, он посмотрит 
документы, и скажет — приезжай-
те. Не понадобится — назначит ле-
чение. Это его право, я ему дове-
ряю как академику или доктору 
наук.

Наша задача — легализовать 
это. Понятно, что ее нельзя бу-
дет реализовать сразу на сто 
процентов. Поэтому для начала 
Институт развития Интернета 
внес в Госдуму поправки в зако-
нодательство, которые вводят 
понятие «телемедицинские 
услуги». А потом под каждую 
историю (направление в меди-
цине) минздрав выпускал бы ин-
струкцию.

Я надеюсь, что в весеннюю 
или в осеннюю сессию поправки 
будут приняты.

И людям в перспективе нечего 
будет делать в очередях? 
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: Пусть домой едут, 
а параметры показателей, кото-
рые нужны врачу, можно по по-
чте отправить.

И еще. Сейчас медицина по-
хожа на рынок такси до появле-
ния агрегаторов. Все находи-
лось внутри: чем занимались 
таксисты, никто не знал, как они 
зарабатывали — тоже. И в этом 
смысле телемедицина как раз 
обезопасит людей. Когда чело-
век по скайпу куда-то звонит, 
разговаривает, следы, записи 
остаются.

Хотелось бы дожить до такого 
счастливого завтра.  А насколько 
мы технически и финансово к 
этому готовы?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: По сути мы всего 
лишь выдергиваем из дамбы ма-
ленький кирпичик, а потом про-
цесс пойдет сам собой. Уже сей-
час изменился информацион-

ный ландшафт в теме медицины. 
Интернет-компании начали ин-
вестировать в эту сферу. Даже 
стоимость медицинских доме-
нов резко поднялась. Инвесто-
рам уже понятно: мы точку пе-
релома прошли.

Что касается технической 
стороны, то, например, наши 
специалисты в Дубае разработа-
ли систему по мониторингу са-
хара в крови с помощью датчи-
ков. И они там работают себе 
спокойно. 

Хорошо. В начале нашего разго-
вора вы нарисовали идеальную 
картину из жизни счастливых 
пациентов эпохи телемедици-
ны. Позвонил врачу. Выписали 
электронный рецепт. Курьер 
привез лекарство — из интернет-
аптеки, понятно.  Но сейчас 
столько споров о продаже ле-
карств через Интернет! Опасно 
это, говорят.
ГЕРМАН КЛИМЕНКО:  Нет ничего ужа-
сного в такой доставке лекарств. 
И противников этому нет. Есть 
«улучшатели»... 

В итоге получается, как в 
анекдоте про самолет, где на 
первой палубе гольф, на второй 
— бассейн, на третьей — бильярд. 
А теперь давайте посмотрим, 
как все это взлетит. Понимаете, 
нельзя сосредотачиваться лишь 
на небольшом фрагменте.  

Вообще у нас было три задачи. 

Первая задача — это закон о теле-
медицине. Вторая задача — ди-
станционная торговля лекарст-
вами и медпрепаратами. 

И третья задача, мы красиво 
ее назвали — юберизация вра-
чей. На самом деле, в переводе 
на русский язык это называется 
упрощение лицензирования 
врачей частной практики.

Это чтобы частников стало боль-
ше?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО:Сейчас большая 
часть врачей привязана к кон-
кретной поликлинике. И просто 
вызвать врача не из своей поли-
клиники, чтобы он вас посмотрел 
и даже выписал больничный, не 
получится. Поэтому, чтобы вра-
чи могли к вам прийти (а потом и 
оказывать телемедицинские 
услуги), они должны иметь право 
это делать. Здесь, конечно, надо 
решить вопрос лицензирования. 
Как? Не могу ответить за врачей. 
Я могу ответить только за меха-
низм. Нужно отвязать врачей от 
лечебно-профилактических уч-
реждений.

И что, все уйдут в частную пра-
ктику?
ГЕРМАН КЛИМЕНКО: Во всем нужна  
эффективная система. Врач не 
должен быть привязан к своей 
поликлинике, где главный врач 
ему запрещает частную прак-
тику. 

1
Акцент

 Пациентам нечего будет 
делать в очередях, 
все необходимые данные 
для врача они пришлют 
по Интернету

Роботы начнут помогать нам лечиться, но диагнозы по-прежнему будут ставить врачи.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Герман Сергеевич 
Клименко, 
председатель совета Института 
развития Интернета, советник 
президента России.

Получил образование инженера-
программиста и экономиста. 
До 2000 года работал в банковской 
сфере. Создал один из самых попу-
лярных порталов личных дневни-
ков в Рунете Liveinternet. Основал 
агрегатор на основе данных из со-
цсетей Mediametrics. На одноимен-
ном радио ведет беседы об IT.
C 2004 по 2010 год попадал в спи-
сок «Великолепной двадцатки Ру-
нета» как человек, внесший «нео-
ценимый вклад в дело развития 
русского сегмента Сети». 
Выступает против инвестиций в 
биткоины, так как видит в них 
аналог МММ. Полагает, что тор-
рент-трекеры можно сделать ле-
гальными, если ввести авториза-
цию пользователей. Считает, 
что IT в экономике смогут заме-
нит России нефть. Уверен: в буду-
щем ни одна страна не позволит 
использовать на своей террито-
рии анонимные мессенджеры.
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ПАРТИИ «Единую Россию» 
ждет ротация кадров

Ставка на новых

Татьяна Замахина

В МОСКВЕ 21 и 22 января состоится XVI отчетно-вы-
борный съезд «Единой России», участие в котором, как 
ожидают в партии, примут более 3 тысяч человек (при-
мерно 2 тысячи делегатов и гостей плюс около тысячи 
представителей СМИ). Лидер партии Дмитрий Медведев 
в своем докладе подведет промежуточные итоги реали-
зации предвыборной программы и поставит задачи на 
будущее. Партия также переизберет свои руководящие 
органы - председателя, Высший и Генеральный совет, 
президиум Генсовета.

Как рассказал журналистам секретарь Генсовета ЕР, 
вице-спикер Госдумы Сергей Неверов, программа пар-
тии будет обсуждаться в первый день работы съезда на 
семи дискуссионных площадках с участием министров 
правительства. «Единороссы» поговорят и о «перезаг-
рузке» партпроектов. А вот изменений в устав в ходе съе-
зда принимать не планируется.

«Второй день съезда начнется с выступления Медве-
дева с политическим докладом о том, что сделано пар-
тией и что предстоит сделать», — проинформировал Не-
веров. Выступят и модераторы дискуссионных площа-
док. Одним из кадровых вопросов повестки съезда ста-
нет избрание председателя партии, которое будет прохо-
дить в открытом режиме. Кроме того, планируется из-
брание Высшего и Генерального советов. Ротация по-
следнего может составить 50%, предположил вице-спи-
кер. Что касается Высшего совета, то и в его составе поя-
вятся «новые лица» — губернаторы, которые показали 
хорошие результаты по итогам выборов 18 сентября. Со-
ответственно, продемонстрировавшие низкий результат 
главы регионов совет покинут.

СОФТ УЖЕ ЗАГОВОРИЛ 
ПО-РУССКИ
Еще одно направление — импортозамещение программного обеспечения. 
Как здесь обстоит дело? 
Герман Клименко | В прошлом году мы проводили межрегиональный «круглый 

стол» по импортозамещению программного обеспечения во Владимирской об-

ласти. Оказалось, что мы даже не знаем, что у нас внутри регионов уже идет этот 

процесс. 

При отсутствии денег у всех просыпается разум и стремление переходить на 

отечественный софт. Теперь хотим собрать представителей муниципалитетов 

из других регионов Центрального федерального округа, чтобы они нам расска-

зали, где и над чем они работают. 

А почему только центральный округ?
Герман Клименко | А это лишь те, куда мы уже съездили. Я уверен, это везде. 

Приедем в Красноярск, выяснится, что в ряде муниципалитетов тоже уже пе-

решли на свое.  На самом деле регионы спрашивают, что им делать. Ведь путей 

импортозамещения много. Надо посмотреть опыт. И сказать, какое решение 

лучшее. 

У нас есть Реестр отечественного программного обеспечения. Там более 
2,5 тысячи наименований. Но есть те, кто говорит, что на рынке присутству-
ет несправедливая конкуренция. Как вы думаете, справедливое замеча-
ние?
Герман Клименко | Любая регуляторика кого-то обижает. Всегда будут недо-

вольные. Мы хотели отделить отечественный софт от иностранного. Реестр сде-

лали быстро. Он заполняется. 

А могло бы уйти еще пару лет на то, чтобы его создать. Идут споры, кого вклю-

чать в реестр.

Это хорошо. Было бы плохо, если бы брали всех. На текущий момент 70 про-

центов софта, установленного в государственных организациях, — импортное, 

30 процентов — отечественное. Если посмотреть  текущее состояние закупок, 

60 процентов закупается отечественного, 40 процентов — иностранного. Зна-

чит, процессы идут.

У нас появился некий измеритель, чтобы понимать проблему. Прежде чем па-

циента лечить, надо температуру измерить. Сейчас у нас появился хоть какой-

то измеритель, пусть даже он и не совершенен. Мы в каждом конкретном слу-

чае смотрим. Например, есть софты, которые оценить могут только разработ-

чики.

Мессенджеры — тоже софт. У вас есть понимание, когда все российские чи-
новники перейдут на государственные мессенджеры? В наступившем году 
это возможно?
Герман Клименко | Идет тестирование, результаты разные. Институт развития 

Интернета этой темой активно будет заниматься в этом году.  

Основная задача — создать такой государственный мессенджер, который учи-

тывал бы задачи и уклад каждого учреждения, поскольку им потом на нем при-

дется работать.

Этой задачей мы сейчас занимаемся. Результаты тестирования в дальнейшем 

лягут в основу техзадания. 

СДЕЛАНО В РОССИИ 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Наркотики 
в зону перебрасывают
по воздуху 

Ядовитые 
стрелы

Владимир Богданов

ЛЕТ на 20 может сесть в тюрьму в Бурятии молодой че-
ловек, пытавшийся с помощью арбалета перебросить 
наркотики через забор в колонию.

Задерживали 20-летнего жителя Октябрьского рай-
она Улан-Удэ довольно мощной группой, состоявшей из 
сотрудников Управления по контролю за оборотом на-
ркотиков МВД по Республике Бурятия, республикан-
ского УФСИН и местного Управления Федеральной 
службы войск национальной гвардии. 

Взяли его около местной колонии, когда он уже изго-
товился к стрельбе из арбалета. 200 граммов наркота-
блеток он собирался переправить своему знакомому. 

Сотрудники многих колоний все чаще задерживают 
арбалетчиков. Например, полицейские задержали 
32-летнего жителя Соликамска, который готовился пе-
ребросить наркотики на территорию исправительной 
колонии. Он начинил героином пять стрел, также воо-
ружился арбалетом и отправился исполнять задуман-
ное. Но не успел. Суд оценил изобретательность арба-
летчика и приговорил его к 11 годам колонии строгого 
режима. 

Но преступники не забывают и старые способы до-
ставки дури в колонии. С начала 2011-го отмечены со-
тни попыток передачи заключенным наркотиков, 
спиртного и мобильных телефонов. Чаще всего пере-
права идет по воздуху. 

Наш источник в МВД рассказывает: «Раза два в не-
делю с улицы в зону через забор перебрасывают за-
претку. «Контейнер» готовят заранее, приспосабливая 
под него довольно необычные предметы. Например, 
вырезают полость внутри картошки и закладывают 
туда наркотик. Потом склеивают скотчем — компак-
тный мини-контейнер готов». Как правило, зелье пере-
брасывают люди, которые ранее уже бывали в местах 
не столь отдаленных и прекрасно знают расположение 
внутренних секторов колоний. Время переброса сооб-
щают по мобильнику.

 К слову, помимо наркотиков в тюрьму перебрасы-
вают и дрожжи. С ними заключенные готовят брагу и 
даже умудряются гнать самогон в самодельных аппара-
тах, которые сооружают из пластиковых бутылок и 
трубочек. 

ТЕХНОЛОГИИ Россия и Китай 
объединят 
интернет-торговлю

Али-Баба 
с доставкой 
на дом

Тарас Фомченков

РОССИЙСКИЙ Сбербанк и китайская Alibaba Group 
планируют создать совместное предприятие в сфере 
интернет-торговли, сообщили СМИ. «Российская газе-
та» проверила слухи и выяснила, что совладельцы воз-
можного будущего предприятия от комментариев пока 
отказываются. А вот на рынке новую компанию ждут и 
считают, что  она позволит объединить торговлю в сети 
всех стран, входящих в Таможенный союз. И откроет 
рынок потенциальной емкостью в десятки триллионов 
рублей. 

Глава представительства Alibaba Group в России 
Марк Завадский и пресс-служба Сбербанка отказались 
комментировать появившуюся в ряде СМИ новость. 
Однако, как считают представители экспертного сооб-
щества, знакомые с ситуацией, новая интернет-пло-
щадка может быть 
создана уже в пер-
вой половине 2017 
года.

В открытии сов-
местного предприя-
тия России и Китая 
есть две стороны, 
считает президент 
Ассоциации компа-
ний интернет-тор-
говли Алексей Федо-
ров. 

«Если говорить о 
создании единой 
платформы, кото-
рая будет занимать-
ся экспортом товаров из России, а не в Россию, то мы 
это всячески приветствуем. В результате российские 
товаропроизводители смогут экспортировать свою 
продукцию по всему миру», — считает он.

И сразу добавляет, что для реализации этой идеи не-
обходимо решить такую проблему, как возврат налога 
на добавленную стоимость (НДС). 

«Сегодня с розничных продаж это сделать практи-
чески невозможно в принципе, так как стоимость об-
ычной посылки, отправляемой из России за рубеж в 
среднем 900 рублей, а средняя величина НДС около 
160 рублей. При этом затраты на сбор документов, не-
обходимых для этого, — 1200 рублей», — объясняет эк-
сперт.

Если совместное предприятие будет находиться на 
территории России как филиал площадки AliExpress, 
то со всех товаров, поступающих в нашу страну по ли-
нии интернет-ретейла, будут платиться все налоги, 
продолжает Алексей Федоров. «Это уравняет конку-
ренцию и принесет доход в бюджет. И тогда это идет в 
русле поручений президента Российской Федерации 
Владимира Путина, одно из которых как раз касалось 
создания равных конкурентных условий для россий-
ских и иностранных интернет-компаний», — резюмиру-
ет эксперт.

ВООРУЖЕНИЕ Войска Росгвардии оснащаются новой техникой

Взрывную волну остановят
Иван Петров

В
чера в Центре инженерно-
технического обеспечения 
Росгвардии продемонстри-

ровали новинки техники, кото-
рые уже поставлены в войска или 
только планируются к внедре-
нию.    

Прямо с порога, а вернее на 
КПП, корреспондента «РГ» встре-
тили саперы и роботы в полной 
экипировке. Сначала дорогу, ко-
торую «заминировали», прове-
рил боец с бесконтактным метал-
лодетектором. За ним прошли во-
еннослужащие с селекционными 
металлодетекторами «Кон-
дор-7452» и «ИМП-2С», которые 
значительно превосходят по ха-
рактеристикам индукционные 
миноискатели. 

Затем показали самую зре-
лищную часть программы — рабо-
ту роботов. Для поиска радиоу-
правляемых взрывных устройств 
в инженерном центре Росгвардии 
был разработан искатель ИНВУ-
3М, позволяющий на удалении 25 
метров обнаружить любой содер-
жащий элементную базу предмет. 
Дистанционно отыскать, а также 
удаленно подорвать обнаружен-
ный заряд росгвардейцам позво-
ляет мобильный робототехниче-
ский комплекс «КРММ-06». 

Сначала выехал робот помень-
ше, он обнаружил радиоуправля-
емую бомбу и подложил рядыш-
ком свою взрывчатку. Затем 
подъехал более массивный робот 
«Варан», который бомбу и уста-
новленную «коллегой» взрывчат-
ку накрыл локализатором взрыва 
«Фонтан». 

«Этот локализатор позволяет 
минимизировать такие последст-
вия взрыва, как осколки», — поя-
снил начальник отдела Центра 
Виктор Орлов.

Среди новых уникальных ин-
женерных механизмов проде-
монстрировали две спецмашины. 
Первая машина, как было показа-
но, способна обеспечить работу 
отбойного молотка, пилы по ме-
таллу, и перемещение тяжелых 
грузов. И все это работает в авто-
номных условиях, когда рядом 
даже нет электричества. Вторая 
машина с легкостью погрузила в 
свой кузов экскаватор, а позднее 
выгрузила его, отъехав примерно 
на 10 метров. Кроме того, в Цен-
тре идет разработка уникальной 
машины инженерной разведки. 

В конце демонстрации началь-
ник инженерного управления 
Росгвардии генерал-лейтенант 
Александр Заровнятных расска-
зал, что принято решение полно-
стью отказаться от гусеничной 
тяжелой техники. Ввиду ее мало-
мобильности в первую очередь.    

Военачальники Росгвардии 
подчеркнули, что главная их зада-
ча — обеспечить сохранность жиз-
ни и здоровья своих бойцов. И 
привели статистику за 2016 год, 
согласно которой ни один из их 
военнослужащих при обезврежи-
вании взрывных устройств не по-
страдал.

«По всей стране 120 наших 
групп выезжают от трех до семи 
раз  в день по вызовам органов 
местной власти либо по сигналам 
населения, при этом обезврежи-
вая от 7 до 15 различных взрыв-
ных устройств», — рассказал офи-

цер Росгвардии, уточнив, что это 
взрывные устройства крими-
нального характера, а также бое-
припасы времен войны.

Постоянно модернизируются 
и бронежилеты. Если ранее в вой-
сках использовались более 15 ви-
дов, то теперь решено оставить 
2—3 модификации, но с возмож-
ностью изменений. В каждом та-
ком бронежилете можно будет 
менять панели и сменные модули. 
Базовый вариант бронежилета, 
рассказали офицеры Росгвардии, 
защищает грудь и спину от пули 
из снайперской винтовки кали-
бром 7,62 мм. Так, на снабжение 
Росгвардии уже принят бронежи-
лет «7Б-ВВ», превосходящий по 
площади защиты, массе, эргоно-
мике существующие образцы, а 
также шлем ШБМ, который мож-
но оснастить наушниками радио-
станции и средствами защиты 
дыхания. На шлеме, кстати, поя-
вилась одна, казалось бы, малоз-
начительная деталь — резинка 
между защитным стеклом, при-
крывающим лицо, и основанием 
шлема. 

Оказалось, установить такую 
резиновую прокладку было ре-
шено после анализа событий на 
Украине, где радикалы бросали в 
нацгвардейцев коктейли Молото-
ва, те разбивались о шлем, и горя-
щая жидкость стекала на лицо 
бойцам. 

Показ техники в Росгвардии 
приурочили к Дню инженерных 
войск  —  21 января.

Авиация Управлять беспилотниками будут 
только квалифицированные специалисты

Научат летать
Татьяна Шадрина 

В 
России официально по-
явится новая профес-
сия — оператор беспи-
лотника. Если сегодня 
управлять летательны-

ми аппаратами учат их продав-
цы, то уже в этом году будут раз-
работаны образовательные про-
граммы по подготовке таких спе-
циалистов. 

Об этом «Российской газете» 
рассказал Сергей Жуков, руко-
водитель рабочей группы по раз-
работке и реализации дорожной 
карты «АэроНет» Националь-
ной технологической инициати-
вы.

По его словам, в стране и сей-
час есть учебные заведения, ко-
торые готовят по своим про-
граммам операторов беспилот-
ников. Но делают они это по соб-
ственной инициативе, да свиде-
тельства пилота, которое было 
одобрено Росавиацией, не выда-
ют.

«Ассоциация эксплуатантов 
и разработчиков авиационных 
беспилотных систем разработа-
ла профессиональный стандарт 
операторов беспилотников. 
Этот стандарт направлен в мин-
труд. Когда он будет одобрен, то 
на основании этого стандарта 
будут уже разрабатываться нор-
мальные образовательные про-
граммы по подготовке и пере-

подготовке операторов беспи-
лотников», — пояснил Жуков.

В Ассоциации рассчитывают, 
что это произойдет уже в начале 
2017 года.

Есть планы по отработке пра-
ктических навыков управления 
беспилотников на базе МАИ. 
Что касается теории, то здесь 
может пойти речь о системе ди-
станционного обучения (в част-
ности, знания того, где можно 
летать, как готовить беспилот-
ник к полетам). Система он-
лайн-обучения уже разработана 
и тестируется, сказал собесед-
ник «РГ».

После прохождения курса те-
ории и практики оператор смо-
жет получить свидетельство так 
называемого «внешнего пило-
та», который имеет право управ-
лять беспилотником более 30 
килограммов, отметил Сергей 
Жуков.

Свидетельства будет выда-
вать Росавиация. Поэтому все 
центры, которые будут готовить 
операторов беспилотников, 
должны быть сертифицированы 
службой по аналогии с авиаци-
онными учебными центрами, 
которые готовят пилотов для 
авиации общего назначения.

«Внешний пилот» проведет свой дрон так, что комар носа не подточит.

Видео: Конструкторы 
создали ныряющий 
беспилотник 
rg.ru/art/1352513

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1357154

Совместная 
с Китаем торговая 
интернет-площадка 
принесет
серьезный дополни-
тельный доход 
в бюджет 
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БУДУТ НА СВЯЗИ
Сигнал для гражданских самолетов скоро будут передавать беспилотники. Сей-

час сигнал поступает на самолет с земли, но над океаном и в районах Крайнего 

Севера практически невозможно установить передатчики сигнала. Получается, 

и самолеты, и морские суда находятся там вне зоны доступа. Изменить ситуа-

цию поможет создание сети для передачи сигнала с помощью беспилотников, 

считают эксперты.

В России уже сконструированы летательные аппараты на солнечных батарей-

ках, так называемые атмосферные спутники. Их можно использовать для ре-

трансляции и обеспечения полетов других воздушных судов, считает один из 

разработчиков такого аппарата Сергей Тыцык. 

Внедрение новой системы поможет наладить связи и с самими беспилотника-

ми, которые смогут летать на очень большие расстояния и перевозить не только 

грузы, но и людей, то есть станут беспилотным аэротакси. Испытания таких ап-

паратов уже проводятся, подтвердил президент Ассоциации эксплуатантов и 

разработчиков авиационных беспилотных систем Амир Валиев.

При этом в минтрансе уже обсуждают возможность перевозки небольших гру-

зов беспилотниками в малые поселения, где нет транспортной инфраструктуры 

(дорожной сети, складских терминалов, локальных дистрибьюторских пунктов, 

курьеров). Это должно привести к снижению себестоимости перевозки и повы-

шению географического охвата. Речь может идти об оперативной доставке ско-

ропортящихся медикаментов и биоматериалов. Например, анализов.

ИНИЦИАТИВА

Банкам могут 
разрешить 
выдавать 
паспорта

ДОКУМЕНТЫ 
И ДЕНЬГИ 
В ОДНОМ ОКНЕ

Татьяна Шадрина

БАНКАМ могут разрешить вы-
давать не только кредиты, но и 
паспорта. Как стало известно 
«Российской газете», на эту тему 
уже прошло совещание у перво-
го вице-премьера правительства 
Игоря Шувалова.

Представитель секретариата 
Шувалова подтвердил, что пер-
вый вице-премьер поручил про-
работать вопрос о передаче фун-
кций ФГУП «Паспортно-визо-
вый сервис» уполномоченным 
банкам для повышения эффек-
тивности и прозрачности проце-
дуры выдачи документов гра-
жданам. Вопросы правоохрани-
тельной деятельности затраги-
вать не планируется, отметил 
представитель секретариата Шу-
валова.

Заказать паспорт и оплатить 
госпошлину за его выдачу сейчас 
можно на портале госуслуг, на-
помнили в минкомсвязи. А в ми-
нэкономразвития отметили, что 
что с 1 февраля 2017 года на-
чнется выдача общегражданских 
паспортов в многофункциональ-
ных центрах (МФЦ). 

Так зачем тогда подключать 
банки и почему они заинтересо-
ваны в выдаче паспортов?

Как пояснил «РГ» вице-прези-
дент банковской ассоциации 
«Россия» Олег Иванов, оказание 
услуг в электронной форме про-
писано в законе «Об организации 
предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг». А 
есть еще закон об идентифика-
ции банковских клиентов, кото-
рый, по его словам, сейчас сильно 
ограничивает возможности для 

дистанционного оказания бан-
ковских услуг гражданам: пере-
водов, открытия счетов, выдачи 
кредитов, получения вкладов. 
Банк, прежде чем начать рабо-
тать с клиентом, должен его иден-
тифицировать, добавил он.

«В последение несколько лет 
сделаны кардинальные шаги по 
отождествлению двух понятий 
банковской идентификации и 
идентификации для оказания го-
суслуг. Причем сделано в таком 
ключе, что банки превращаются, 
по сути, в МФЦ, которые под-
тверждают личность граждани-
на. Например, позволяют им со-
здавать учетные записи на пор-
тале госуслуг для дальнейшего 
получения услуг в электронной 
форме», — добавил Олег Иванов.

То есть банки будут регистри-
ровать граждан на портале. Точек 
входа граждан (где сейчас можно 
получить пароль для своего лич-
ного кабинета на портале госу-
слуг) — 2,7 тысячи, а банковских 
отделений — почти 40 тысяч.

Сейчас идет снижение бюд-
жетных расходов, напомнил 
Иванов, и государство ищет пути 
оптимизации. А банковская сеть, 
которая сегодня является наибо-
лее поднадзорной (в лице Цен-
тробанка), заслуживает доверия 
и может помогать россиянам в 
получении госуслуг. 

Банковскую идентификацию, 
кстати, уже приравняли в госи-
дентификации, констатировал 
Иванов. Банки уже могут оказы-
вать услуги клиентам без допол-
нительной регистрации и провер-
ки. Зачем, если человек уже иден-
тифицирован в системе госуслуг? 

Выдача паспортов, по сути, 
следующий шаг в развитие этой 
информационной системы. Наде-
ление банков полномочиями 
МФЦ вполне возможно, так как у 
кредитных организаций есть вся 
структура, и у них мощные базы 
данных, которые подключены к 
системе межведомственного 
электронного взаимодействия, к 
порталу госуслуг и к органам ис-
полнительной власти, добавил он.

У банков есть 
все необходимые 
 возможности 
для оказания госу-
дарственных услуг 
населению
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СЛЕДСТВИЕ Глава СКР
поручил подчиненным
защитить права медиков

Доктора руками 
не трогать

Наталья Козлова

В СВЯЗИ с участившимися случаями нападения на со-
трудников «Скорой медицинской помощи» председа-
тель СК России Александр Бастрыкин поручил всем 
следственным подразделениям страны проанализиро-
вать ситуацию в своих регионах и отреагировать на вос-
препятствование деятельности врачей.

Как заявила корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СК Светлана Петренко, в последнее время 
люди в белых халатах все чаще становятся мишенью для 
нападений со стороны пациентов и их родственников, 
участниками дорожных конфликтов, спровоцированных 
водителями, которые отказываются пропускать «ско-
рую», и других неприятных ситуаций. В Иркутской обла-
сти к реальным срокам лишения свободы приговорены 
двое мужчин, которые нанесли ножевое ранение сотруд-
нику бригады «скорой помощи» из-за конфликта на до-
роге. Следователи ГСУ СК по Московской области про-
должают расследовать уголовное дело о жестоком избие-
нии врача-рентгенолога родственником пациентки.

Из года в год эта тенденция только набирает обороты. 
На днях в Камчатском крае «автоледи» не пропустила 
реанимобиль, которого вовремя не дождался пациент. А 
в Санкт-Петербурге смелый водитель «Мерседеса» с но-
жом в руках угрожал убийством водителю «скорой» пря-
мо посреди проезжей части. И это только несколько ре-
зонансных случаев, к расследованию которых уже под-
ключился Следственный комитет.

Любое вмешательство в работу медиков давно пора 
расценивать не менее серьезно, нежели воспрепятство-
вание деятельности сотрудников правоохранительных 
органов. Александр Бастрыкин потребовал от подчинен-
ных проверить все случаи, по которым не было проведе-
но соответствующих процессуальных проверок, и при 
наличии законных оснований незамедлительно возбу-
дить уголовные дела. СК намерен защищать права тех, 
кто отправляется на помощь и спасает жизни людей.

ПРОЕКТ В Калининграде 
стартует производство 
электрических 
инвалидных колясок

Мотор, поехали!

Ульяна Вылегжанина, «Российская газета», Калининград

ФАБРИКА по производству таких инвалидных колясок 
станет первой в стране. К реализации проекта приступил 
парализованный предприниматель, который сам пере-
двигается на инвалидном кресле. Через два года завод 
должен выпускать порядка полутора тысяч изделий, а к 
2021 году выйти на мощность в пять тысяч. Всего же в на-
шей стране государство ежегодно закупает 10 тысяч 
электрических инвалидных колясок. Практически вся 
эта техника пока производится за границей.

Калининградская компания уже создала прототип но-
вого изделия и опытно-промышленный образец. Речь 
идет о базовой складной коляске с электроприводом, 
очень популярной на российском рынке. Основные узлы 
конструкции калининградцы разработали вместе с не-
мецкими партнерами. Но есть и уникальные элементы, 
которые наши специалисты запатентуют в ближайшее 
время. 

— Недавно мы завершили подготовку инженерно-кон-
структорской документации на редуктор коляски, — рас-
сказал инициатор проекта, предприниматель и глава ре-
гиональной общественной организации инвалидов «Ков-
чег» Роман Аранин. — Как только выйдем на мощность в 
две тысячи колясок в год, организуем в стране и производ-
ство редукторов. В результате уровень локализации пре-
высит 60 процентов.

Роман Аранин оказался в инвалидном кресле из-за 
любви к небу. Военный летчик по образованию и призва-
нию, волей судьбы ставший предпринимателем, он увле-
кался парапланериз-
мом. Во время одного 
из полетов Аранин 
упал с 30-метровой 
высоты и сломал 
шею. 

Познав в полной 
мере проблемы коля-
сочников, парализо-
ванный предприни-
матель передал 
прежний бизнес род-
ственникам и открыл 
компанию по прода-
же специальной тех-
ники для инвалидов. Потом появилась мастерская по ре-
монту специальной техники, небольшой цех по выпуску 
колясок-вездеходов, которые Аранин спроектировал вме-
сте с другом-инженером Борисом Ефимовым, производ-
ство шагающих ступенькоходов…

И вот в регионе определились с местом, где разместит-
ся новая фабрика по выпуску электрических колясок. 
Это площадка на выезде из Калининграда, у федеральной 
трассы «Берлинка», ведущей к российско-польскому по-
граничному переходу. Землю, оборудованную всей необ-
ходимой инфраструктурой, социальному бизнесмену пе-
редадут бесплатно. 

По словам врио губернатора региона Антона Алихано-
ва, фабрика может стать первым проектом недавно со-
зданного Фонда развития промышленности Калининград-
ской области. Этот новый для региона институт поддер-
жки бизнеса предоставляет льготные займы на развитие 
импортозамещающих и экспортоориентированных про-
изводств.

— Партнеры Романа Аранина из Германии, которые 
производят коляски, хотят размещать заказы на его пред-
приятии, потому что сейчас из-за курсовой разницы и 
других факторов у нас такое производство обойдется де-
шевле, — комментирует ситуацию Антон Алиханов. 

 По словам Романа Аранина, в проект  уже инвестиро-
вали 12 миллионов рублей — приобрели станки, комплек-
тующие, детали...  «Надеемся получить хотя бы 30 милли-
онов на «коробку» здания. Еще порядка 25 миллионов ру-
блей потребуется для оборудования фабрики. Но мы не 
ждем завершения строительства, приступаем к работе 
над первыми колясками в старых цехах. В этом году рас-
считываем произвести 500 изделий», — заметил Аранин.

Стоить коляска, получившая название «Обсервер 
Стандарт», будет 80—90 тысяч рублей. Это немного де-
шевле импортных, которые продаются за 90—120 тысяч 
рублей. Кроме того, предприятие обеспечит работой боль-
ше 70 человек, в том числе 37 инвалидов-колясочников.

БЕЗОПАСНОСТЬ В России могут появиться частные саперные компании

Мины по контракту
Иван Петров

С
оздать частную саперную 
компанию на базе ДОСА-
АФ предложил председа-

тель общества,  в недалеком 
прошлом командующий ВДВ ге-
нерал-полковник Александр Кол-
маков, обсуждая поготовку к 
празднованию 90-летнего юбилея 
возглавляемой им организации.

«Вместе с Российским союзом 
инженеров мы завершаем создание 
первой инженерной компании по 
подготовке саперов из числа воен-
нослужащих запаса, в том числе 
специалистов для подводного раз-
минирования водоемов», — расска-
зал он. 

Колмаков уточнил, что подоб-
ная идея возникла во время одной 
из его встреч с министром обороны 
Сергеем Шойгу. «Министр упомя-
нул, что за границей задачи по 
обезвреживанию территорий от 

мин и снарядов в районах военных 
конфликтов нередко выполняют 
частные инженерные компании. В 
связи с этим он предложил под-
умать, сможет ли наша организа-
ция взять на себя ответственность 
за создание подобной компании 
для решения специальных задач», — 
рассказал председатель ДОСААФ. 

Планируется, что новая компа-
ния какое-то время будет работать 
в пилотном режиме для апробации 

использования частных саперов 
при разминировании в тех или 
иных ситуациях. 

«Осуществлять разминирова-
ние в районах бывших военных 
конфликтов мы, естественно, бу-
дем по рекомендации военного ве-
домства», — отметил генерал.

В свою очередь зампредседате-
ля думского комитета по делам 
СНГ, евразийской интеграции и 
связям с соотечественниками Вик-

тор Водолацкий, который вчера 
также присутствовал на пресс-кон-
ференции, посвященной 90-летию 
ДОСААФ, предположил, что на 
базе общества можно было бы со-
здавать и частные военные компа-
нии. «В ряде СМИ неоднократно 
поднимался вопрос о ЧВК, у нас их 
в России нет», — сказал он.

При этом, как отмечает «Интер-
факс», Водолацкий отметил акту-
альность принятия федерального 
закона о ДОСААФ, а уже в рамках 
этого закона предложил рассмо-
треть идею о создании частных во-
енных компаний. 

Стоит отметить, что тема о со-
здании в России ЧВК вовсю обсу-
ждается на экспертном уровне. 
Сторонники инициативы объясня-
ют, что государство могло бы на ка-
кие-то рискованные спецоперации 
за рубежом отправлять не своих во-
енных, а частников. Противники 
указывают, что ничем хорошим об-

ычно не заканчивается наделение 
правом на оружие людей, не имею-
щих отношения к госорганам. 

Но как бы там ни было, статью 
Уголовного кодекса РФ о наемниче-
стве никто не отменял и пока не со-
бирается. А там предусмотрена уго-
ловная ответственность за услуги, 
которые как раз и оказывают бой-
цы частных армий. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Летчики РФ 
и Турции
вместе бьют 
по ИГ в Сирии

КРЫЛО 
К КРЫЛУ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного опе-
ративного управления россий-
ского Генштаба Сергей Рудской 
назвал условия, при соблюдении 
которых представители сирий-
ских оппозиционных формиро-
ваний смогут участвовать в пе-
реговорах о мирном урегулиро-
вании кризиса в стране. Такой 
диалог, напомним, должен состо-
яться 23 января в столице Казах-
стана — Астане.

Минобороны России поддер-
живает расширение количества 
переговорщиков. Однако, по сло-
вам Рудского, к этому процессу 
могут подключиться только те 
лидеры оппозиции, которые 
обладают реальным влиянием 
среди вооруженных отрядов на 
«земле». Другим необходимым 
условием является письменное 
подтверждение присоединения 
к режиму прекращения боевых 
действий конкретного воору-
женного формирования с указа-
нием его численности, контр-
олируемой им территории, а 
также государства, выступаю-
щего гарантом выполнения дан-
ным отрядом условий переми-
рия. 

По данным совместной рос-
сийско-турецкой комиссии, за 
три недели, что в Сирии действу-
ет режим перемирия, количество 
его нарушений постепенно со-
кращается. В то же время дейст-
вия коалиции во главе с США под 
иракским Мосулом во многом 
свелись к выдавливанию в вос-
точную часть Сирии значитель-
ных сил запрещенной в РФ терро-
ристической организации «Ис-
ламское государство». «Мы полу-
чили информацию, подтверждае-
мую несколькими источниками, 
о переброске большого количест-

ва взрывчатки в район Пальмиры 
с целью уничтожения мирового 
исторического наследия в городе, 
— сказал Рудской. — В настоящее 
время в районе Пальмиры прави-
тельственные войска при поддер-
жке ВКС России ведут наступа-
тельные действия против ИГИЛ».

Сложная обстановка и в райо-
не города Дейр эз-Зор, который 
уже около трех лет осажден иги-
ловцами. Используя подавляю-
щее численное превосходство, 
они не прекращают штурмовать 
позиции сирийских войск. В слу-
чае взятия города, по мнению 
Рудского, его жителей ждет на-
стоящий геноцид. Население 
Дейр эз-Зора может быть полно-
стью истреблено. Поэтому гар-
низон города при поддержке на-
ших ВКС сопротивляется всеми 
силами. А российские военные 
принимают необходимые меры 
для поддержки обороняющихся.

Генерал напомнил, 12 января 
представители наших ВКС и ВВС 
Турции подписали Меморандум 
о предотвращении инцидентов и 
обеспечении безопасности поле-
тов авиации в ходе операции в 
Сирии. Этот документ, по мне-
нию Рудского, создал основу для 
проведения не имевших ранее 
аналогов совместных действий 
по уничтожению международ-
ных террористических группи-
ровок. Представитель Генштаба 
сообщил, что сейчас девять 
ударных самолетов ВКС России, 
в том числе четыре Су-24м, че-
тыре Су-25 и один бомбардиров-
щик Су-34, а также четверка 
F-16 и четыре F-4 ВВС Турции 
проводят первую совместную 
воздушную операцию: наносят 
удары по группировке ИГИЛ в 
пригородах населенного пункта 
Эль-Баб (провинция Алеппо). В 
общей сложности их целями яв-
ляются 36 объектов террори-
стов.

— Хочу подчеркнуть, что все 
они были заранее согласованы 
по линии генеральных штабов и 
командования авиационных 
группировок двух стран, — отме-
тил Рудской. — В течение двух по-
следних суток велась доразведка 
целей с использованием ком-
плексов беспилотных летатель-
ных аппаратов и средств косми-
ческой разведки. А оценка пер-
вых результатов нанесения уда-
ров показала высокую эффек-
тивность совместных действий 
российской и турецкой авиаг-
руппировок.

Резонанс В Кремле заявили, что статус Крыма абсолютно 
недискуссионный и неоспорим для Российской Федерации 

«Не подлежит 
обсуждению»

Павел Дульман

В
чера в Кремле проком-
ментировали инициа-
тивы Надежды Савчен-
ко. Статус российских 
регионов, в том числе 

Крыма, не подлежит обсуждению, 
заявил официальный представи-
тель Кремля Дмитрий Песков. 
«Этот вопрос является абсолютно 
недискуссионным и неоспори-
мым для Российской Федерации. 
Мы не обсуждаем статус, положе-
ние и будущее российских регио-
нов — это не вопрос для обсужде-
ния с кем бы то ни было», — сказал 
Песков. 

Ранее депутат Верховной рады 
Надежда Савченко в очередной 
раз переполошила украинскую 
верхушку, рассказав, каким ей ви-
дится будущее Крыма и Донбасса. 
Реакция нынешнего политическо-
го класса Украины на ее высказы-
вания продемонстрировала страх, 
испытываемый его заметными 
представителями от одной мысли 
о неизбежности мира.

Резонансные заявления Сав-
ченко сделала, отвечая на вопрос 
журналистов украинского телека-
нала «112», вдохновившихся чере-
дой заявлений местных политиков 
о скором возвращении Донбасса, а 
возможно, и Крыма. «Главное, пе-
ред началом военной операции со-
общить о ней в «Фейсбуке» и СМИ, 
тогда она будет удачной», — подде-
ла коллег Савченко и тут же приня-
лась обличать общие заблуждения. 
Так, по ее мнению, дожидаться эко-
номического краха России из-за 
санкций и последующего возврата 
Крыма в состав Украины, что пред-

полагается украинскими стратега-
ми, можно бесконечно долго, и все 
равно проблемы придется решать 
за столом переговоров. «Как бы ни 
кричали и ни рвали на себе выши-
ванки некоторые народные депу-
таты, сколько бы они ни говорили, 
что ничего не сдадут, они будут вы-
нуждены отказаться от Крыма. 
Другого пути я пока не вижу. Нет, 
вижу, но военный», — сказала Сав-
ченко.

Предложения «обменять» 
Крым на Донбасс Савченко нико-
му не сделала, она всего лишь пу-
тано описала видимую, с ее точки 
зрения, политическую реальность 
и еще раз напомнила о необходи-
мости садиться за стол перегово-
ров с народными республиками 
Донбасса. И только этим снова на-
влекла на себя гнев десятков депу-
татов, придворных политологов и 
влиятельных блогеров, поспешив-
ших сообщить украинским СМИ 
свои давно не оригинальные оцен-
ки личности Савченко и ее заявле-
ний. Все еще Героя Украины Сав-
ченко в тысячный раз обвинили в 
«работе на Кремль», приписали 
намерение оскорбить украинцев 
и крымских татар, а депутат Тым-
чук — один из столпов украинской 
военной пропаганды — даже напи-
сал на нее заявление в Службу без-
опасности Украины с требовани-
ем проверить коллегу «на предмет 
призывов к изменению террито-
риальной целостности Украины».

На самом деле заявления Сав-
ченко не оригинальны — за неделю 

до новогодних праздников похо-
жие мысли в колонке для The Wall 
Street Journal (WSJ) высказал 
украинский олигарх Виктор Пин-
чук, один из немногих украинских 
бизнесменов, имеющих налажен-
ные контакты в высших сферах 
мировой политики. Он также 
предложил признать существую-
щее положение вещей касательно 
Крыма, сесть за стол переговоров 
с Россией и перестать хотя бы вре-
менно набиваться в члены Евро-
союза и НАТО.

Отличие только в том, что слова 
Савченко были адресованы про-
стой украинской аудитории, а 
Пинчук апеллировал к истеблиш-
менту. Реакция в обоих случаях 
оказалась похожа, отличия были 
только в стилистике. Так, замести-
тель главы администрации прези-
дента Украины Константин Елисе-
ев в ответной реплике, также опу-
бликованной WSJ, высказался в 
духе «ни пяди земли российскому 
агрессору» и продекларировал не-
зыблемость избранного Петром 
Порошенко курса. Пожурил Пин-
чука за душевную слабость и его 
давний партнер Джордж Сорос. 
Наконец, украинские эксперты не 
без злорадства предположили, что 

таким способом Пинчук, извест-
ный близостью к семье Клинтон и 
вложивший не один миллион дол-
ларов в их фонд и избирательную 
кампанию экс-госсекретаря, под-
ает сигналы Трампу. Сам Поро-
шенко до публичной дискуссии с 
Пинчуком не снизошел, но демон-
стративно отказался посещать 
устраиваемый им традиционный 
«украинский ланч» на Всемирном 
экономическом форуме в Давосе, 
отправив вместо себя рассуждать о 
международной политике извест-
ного оратора — мэра Киева Виталия 
Кличко. В конце концов Пинчуку 
пришлось писать вторую колонку 
для влиятельного издания «Укра-
инская правда», в которой тот по-
пытался оправдаться, заявив, что 
его неправильно поняли. Вопрос: 
прогнется ли под грузом вылив-
шегося на нее негатива Надежда 
Савченко или продолжит свою 
«миротворческую» линию, вызы-
вая в Порошенко и иных украин-
ских «ястребах» животный страх 
за свои карьеры и судьбы, которые 
неизбежно рухнут в случае пре-
кращения войны.

В Раде намерены проверить заявления Савченко на предмет соотвествия 
«территориальной целостности». 

Акцент

 Слова Савченко о Донбассе 
и Крыме были адресованы 
простой украинской 
аудитории 

Акцент

  Созданию частных военных 
компаний мешает статья УК 
РФ о наемничестве, которую 
никто пока не отменял

Проект осуществля-
ет предпринима-
тель, который сам 
передвигается 
на инвалидном 
кресле

9 самолетов РФ, чет-
верка F-16 и четыре 
F-4 ВВС Турции про-
водят первую сов-
местную воздуш-
ную операцию

Крым и Севастополь навсегда вер-
нулись в родную гавань (на фото: 
бухта Севастополя).
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин обсудил в ходе телефонного разговора с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель и президентом Франции Франсуа Олландом ход реа-
лизации Минских договоренностей, в том числе с учетом итогов берлинско-
го саммита в «нормандском формате». «Выражена неудовлетворенность 
общей ситуацией в контексте урегулирования украинского кризиса. Кон-
статировано, в частности, обострение обстановки вдоль линии соприко-
сновения на Донбассе, а также недостаточная результативность работы 
в Контактной группе», — говорится в сообщении пресс-службы Кремля.
«Подчеркнута важность наращивания совместных усилий по деэскалации 
напряженности на юго-востоке Украины, обеспечению последовательного 
выполнения положений «Минска-2», включая скорейший обмен удерживае-
мых лиц на основе принципа «всех на всех», — отмечается в сообщении.
В Кремле отмечают, что в ходе разговора «условлено придать дополни-
тельный импульс деятельности в рамках «нормандской четверки». В 
этой связи на ближайшее время запланировано проведение ряда совмест-
ных мероприятий на различных уровнях».

СПРАВКА «РГ» 
Частная военная компания — ком-
мерческое предприятие, предлага-
ющее властям или частным орга-
низациям и лицам специализиро-
ванные услуги, связанные с охраной, 
защитой, участием в военных кон-
фликтах, а также со сбором разве-
дывательной информации, стра-
тегическим планированием, логи-
стикой и консультированием.
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СИТУАЦИЯ

В Италии
вновь
произошло
землетрясение  

РИМ ЗАКРЫЛ 
МЕТРО

Нива Миракян
«Российская газета», Рим

СЕРИЯ мощных подземных тол-
чков была зафиксирована в Цен-
тральной части Италии.  

По данным национального 
института геофизики и вулка-
нологии, магнитуда землетря-
сения достигла 5,4 балла по 
шкале Рихтера. Первое колеба-
ние земной коры было зареги-
стрировано в 10.25 по местно-
му времени. Эпицентр толчков, 
по информации специалистов, 
находился примерно в 100 ки-
лометрах к северо-востоку от 
Рима и был расположен на глу-
бине 10 километров. Толчки яв-
ственно ощутили жители сразу 
нескольких областей Италии: 
Лацио, Абруццо и Марке. Сти-
хия нанесла также удар по Ама-
триче, где в августе прошлого 
года от землетрясения погибли 
299 человек. Почувствовали 
толчки и жители Рима, чьи 
власти незамедлительно при-
ступили к реализации экстрен-
ных мер.  В частности, из-за со-
ображений безопасности было 
решено закрыть некоторые 
станции столичного метро, рас-
положенные на ветках «А» и 
«В». Была проведена эвакуация 
учащихся в десятках столичных 
школ, а также выведены из зда-
ний нескольких сотен сотруд-
ников учреждений и ведомств, 
располагавшихся в Риме и его 
пригородах. Прекратили рабо-
ту некоторые музеи, сообщает 
Corriere della Serа. В настоящее 
время представители столично-
го муниципалитета также про-
водят визуальный осмотр па-
мятников и исторических зда-
ний на предмет выявления по-
вреждений, вызванных сти-
хией. 

 Премьер-министр Италии 
Паоло Джентилони дал распо-
ряжение министру обороны Ро-
берте Пинотти направить в по-
страдавшие от землетрясения 
регионы дополнительный кон-
тингент военных. Воинские по-
дразделения, в частности, зай-
мутся в этих частях Италии рас-
чисткой дорог от снега - в райо-
не, где находился эпицентр зем-
летрясения, тощина снежного 
покрова достигает метра. 

СКАНДАЛ Протестующим
против Трампа платят 
по контракту не менее 
50 долларов в час 

Непыльная 
работенка

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

В США развернута масштабная кампания по организа-
ции проплаченных акций протеста против избранного 
президента Дональда Трампа в день его инаугурации, ко-
торая состоится в пятницу 20 января. К такому выводу 
пришло издание Washington Times, проанализировав-
шее записи на сайте backpage.com, где размещаются объ-
явления о найме на работу.

По данным газеты, общественная организация Demand 
Protest несколько дней назад разместила объявления, 
предлагая участие в пикетах против Трампа за 2,5 тысячи 
долларов в месяц. «Получи деньги за борьбу против Трам-
па! — гласит реклама. — Мы платим тем, кто уже политиче-
ски мотивирован бо-
роться за идеи, в ко-
торые они верят. Вы 
все равно будете дей-
ствовать, так почему 
бы не сделать это 
вместе с нами! Ищем 
оперативников, ко-
торые помогли бы по-
слать мощный сигнал 
на предстоящих ина-
угурационных акци-
ях протеста».

Оплата предлага-
ется из расчета 2,5 
тысячи долларов в 
месяц плюс «стан-
дартная ставка 50 долларов в час за участие в конкретном 
мероприятии». Кроме того, контракт с участником проте-
ста включает медицинскую страховку, в том числе услуги 
офтальмолога и стоматолога. Для того чтобы претендовать 
на гонорар, необходимо поучаствовать как минимум в ше-
сти демонстрациях. Объявления вышли в двух десятках 
крупных городов, включая Лос-Анджелес, Нью-Йорк, Чи-
каго, Хьюстон.

Напомним, что после неожиданной победы Трампа на 
президентских выборах по США прокатилась волна мас-
штабных акций протеста под лозунгами «Не мой прези-
дент!». Сам Трамп сетовал, что его политические оппонен-
ты платят деньги участникам этих пикетов. В отдельных 
СМИ тогда появились сообщения о том, что участники ма-
нифестаций выходили на улицы за вознаграждение, одна-
ко однозначного подтверждения этих публикаций не по-
ступало. Проект PolitiFact, позиционирующий себя как из-
дание, специализирующееся на проверке заявлений и фак-
тов, утверждал, что широко цитируемое в те дни сообще-
ние о проплаченных протестующих оказалась подделкой. 
Washington Times обращает внимание, что подтвердить 
подлинность объявлений на backpage.com не получилось. 
По указанному в рекламе телефону журналистам дозво-
ниться не удалось, им отвечал автоответчик.

Более сотни либеральных организаций по защите прав 
темнокожих, выходцев из Латинской Америки, сексуаль-
ных меньшинств, «зеленых» и других сторонников демо-
кратов ранее заявили о подготовке масштабных акций 
протеста в день инаугурации, призывая всех противников 
Трампа выйти на улицы и присоединиться к ним. Часть 
этих организаций объединили свои усилия в рамках кам-
паний «Оккупируй инаугурацию» и «Сорви 20 января», в 
том числе обучающих манифестантов как вести себя с по-
лицейскими и в суде. На сайтах этих организаций нет пред-
ложений по оплате за участие в акциях протеста. Власти 
Вашингтона ожидают, что на улицы могут выйти до 350 
тысяч митингующих. 

ЕВРОСОЮЗ Бывший пресс-секретарь итальянского премьера 
возглавил европарламент 

Антонио: Привет от Берлускони
Ариадна Рокоссовская

Н
овым председателем Евро-
парламента стал 63-лет-
ний Антонио Тайани, поли-

тическая карьера которого тесно 
связана с экс-премьером Италии 
Сильвио Берлускони.

Депутат «Европейской народ-
ной партии» Антонио Тайани с 
четвертой попытки обошел своего 
основного соперника также ита-
льянца Джанни Питтеллу из «Про-
грессивного альянса социалистов 
и демократов». Выборы нового 
главы Европарламента продли-
лись 12 часов, и в четвертом ито-
говом раунде за Тайани проголо-
совал 351 европейский парламен-
тарий, в то время как Питтелла на-
брал 282 голоса. Это не помешало 
соперникам крепко обняться под 
бурные аплодисменты коллег.

Юрист и журналист из Рима, 
основавший в 1993 году вместе с 
Сильвио Берлускони партию 
Forza Italia и возглавивший его 
пресс-службу, когда Берлускони 
стал премьером, Антонио Тайани 
считается политическим тяжело-
весом в Европейском союзе. Уже в 
1994 году он был впервые избран 
депутатом Европарламента, в 
2008-м стал еврокомиссаром по 
транспорту, а спустя два года за-
местителем председателя Евроко-
миссии, ответственным за вопро-
сы промышленности, транспорта 
и туризма. В этом качестве он не-
однократно встречался со своим 
российским коллегой — мини-
стром промышленности и торгов-

ли в 2008—2012 годах Виктором 
Христенко, многое сделал для раз-
вития и укрепления деловых свя-
зей между странами ЕС и Россией. 
В июне 2013 года он приезжал в 
Москву во главе делегации, в со-
став которой вошли представите-
ли 120 малых и средних европей-
ских компаний. А за два года до 
этого, отвечая на вопросы корре-
спондента «РГ», Тайани настаи-
вал на необходимости сближения 
российской и европейской си-
стем технического регулирова-
ния и отраслевых стандартов. В 
2012 году в интервью европей-

скому порталу EurActive Тайани 
настаивал на том, что Европа 
должна открыться для туристов 
из России. «Мы должны рассмо-
треть стратегию, которая позво-
лит избавиться от проблемы с ви-
зами. Это препятствие для туриз-
ма. Конечно, есть некоторые сом-
нения с точки зрения безопасно-
сти, мы не должны закрывать на 
это глаза. Но мы можем начать с 
создания более гибкой системы 
выдачи виз», — говорил будущий 
глава Европарламента. 

Главными вызовами для Анто-
нио Тайани во главе Европарла-

мента, по мнению Reuters, станут 
отношения с Россией и США, а 
также выход Британии из ЕС. 
Своей победой итальянец обязан 
сильной поддержке евроскепти-
ков, прежде всего консерваторов 
из правящих партий Великобри-
тании и Польши, которую он по-
лучил в том числе благодаря за-
явлению, что решение проблем 
Евросоюза «невозможно найти в 
наращивании влияния Европы».

Антонио Тайани женат, у него 
двое детей. Помимо итальянского 
владеет английским, француз-
ским и испанским  языками.

Напомним также, что вчера 
истекли полномочия немецкого 
политика Мартина Шульца, кото-
рый был председателем Европар-
ламента последние пять лет. Еще в 
декабре он объявил, что собира-
ется закончить свою работу в 
структурах Евросоюза и пере-
браться в Берлин, чтобы заняться 
вопросами внутренней политики 
своей страны. В брюссельских ку-
луарах кружат упорные слухи, 
что Шульц  примет участие в пар-
ламентских выборах от социал-
демократов и в перспективе мо-
жет возглавить МИД ФРГ.  
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ОПЫТ Cпецслужбы
Великобритании
привлекут к работе
девочек-подростков

Бонд меняет пол

Анна Федякина

ВОСПИТАНИЕМ нового поколения агентов разведки 
вплотную занялись британские спецслужбы. Центр пра-
вительственной связи королевства, который отвечает за 
радиоразведку и кибербезопасность, начнет рекрутиро-
вать девочек-подростков, хорошо подкованных в сфере 
соцсетей.

Через несколько дней в Великобритании стартует он-
лайн-соревнование CyberFitst, которое позволит выявить 
наиболее способных к работе в сфере кибербезопасности 
девочек в возрасте от 13 до 15 лет. Всех желающих разде-
лят на команды по четыре человека и будут предлагать ре-
шать различные задачи на логику, шифрование и криптог-
рафию, постепенно отсеивая конкурсантов. Финал сорев-
нования состоится в Лондоне, где 10 лучшим командам 
предложат задание на расследование киберугрозы. Итого-
вые работы будут оценивать действующие спецагенты, 
они и определят победителя, который получит IT-обору-
дование стоимостью тысяча фунтов стерлингов для своей 
школы.

«Мы приглашаем девочек-подростков со всей Великоб-
ритании проявить свои технические навыки в этом сорев-
новании Центра правительственной связи, чтобы выявить 
наиболее выдающихся кандидатов для обеспечения кибер-
безопасности страны в будущем», — рассказал британским 
журналистам официальный представитель Центра Роберт 
Ханниган. Юный возраст потенциальных агентов британ-
ской кибербезопасности спецслужбы считают явным пре-
имуществом. «Сложные технологии для современных под-
ростков — это неотъемлемая часть повседневной жизни, 
так почему бы девочкам не задуматься о том, чтобы ис-
пользовать эти навыки в будущей карьере», — пояснил гла-
ва образовательного центра Букингемского университета.

Организаторы конкурса также отмечают, что это со-
ревнование — часть стратегии по привлечению к работе в 
профильных ведомствах большего количества женщины. 
«Только 10 процентов работников киберпространства по 
всему миру — женщины, это означает, что миллионы бри-
танок упускают свой шанс на карьеру, в которой они могут 
преуспеть», — пояснили в ведомстве. Помимо конкурсов 
британские спецслужбы также запустят программу, кото-
рая обучит детей не выкладывать в Сеть чрезмерное коли-
чество личных данных, и откроют факультативные про-
граммы для школьников по навыкам работы в сфере ки-
бербезопасности.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

В Прибалтике
вводят тесты
на лояльность

ПРОВЕРКА 
РОССИЕЙ

Надежда Ермолаева

В ЭСТОНИИ начали проводить 
тесты на лояльность населения 
государству. Целевая аудитория 
исследования — жители респу-
блики в возрасте от 15 до 35 лет. 
Опросники уже разосланы во все 
учебные заведения республики: 
школы, университеты и училища. 
Также на вопросы должны отве-
тить эстонские военнослужащие 
и молодые работники государст-
венных заведений. Для жителей 
Эстонии появление странного те-
ста стало шоком и вызвало нема-
ло удивлений из-за явной анти-
российской направленности во-
просов. Первыми начали возму-
щаться родители эстонских 
школьников, которые не давали 
согласия на участие своих детей в 
сомнительных опросах государ-
ства. Как сообщает эстонская га-
зета «Постимеэс», листы с теста-
ми раздают в школах прямо на за-
нятиях, как правило, на уроке 
«Гособорона». Подростков про-
сят ответить на вопросы: «Как ты 
оцениваешь членство Эстонии в 
Европейском союзе?», «Счита-
ешь ли ты, что Россия может 
представлять реальную угрозу 
безопасности Эстонии?». Также 
власти пытаются выяснить отно-
шение детей к американским ба-
зам, которые скоро появятся на 
территории Эстонии. Вопрос в 
тесте по данной теме звучит так: 
«Как ты считаешь, для чего воен-
ные союзники находятся на тер-
ритории Эстонии?» И тут же 
один из вариантов ответов — «Для 
провокации России».

Следующий блок вопросов 
для школьников касается поли-
тической ситуации на Украине и 
западных санкций против Рос-
сии. Вопросы в вопроснике зву-
чат так: «Как ты считаешь, кто 
несет больше всего ответствен-
ности за конфликт на Украине?», 
«Что должен сделать Евросоюз с 
санкциями против России?».

Тенденции Живущие во Франции евреи все чаще вынуждены 
покидать страну из-за проявлений антисемитизма 

Париж, расизм, вокзал

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж 

Д
о недавнего времени у 
еврейского  центра 
«Бет Любавич», что в 
нескольких кварталах 
от корпункта «РГ» в XV 

округе Парижа, постоянно дежу-
рили солдаты с автоматами наиз-
готовку. К этому центру, как и к 
десяткам других синагог,  их при-
ставили после того, как два года 
назад террорист  Амеди Кулиба-
ли захватил кошерный магазин 
на востоке французской столи-
цы. Тогда  от пуль бандита поги-
бли четыре человека. Сейчас па-
труль снят. Однако это не значит, 
что опасность миновала и приня-
тые   правительством меры, гро-
могласно объявленные в ту пору  
ныне экс-премьером Манюэлем 
Вальсом,  убедили еврейскую ди-
аспору в том, что теперь можно, 
как некогда, снова чувствовать 
себя полноправными граждана-
ми Пятой республики.

Увы, факты свидетельствуют 
об ином.  Начиная с нулевых го-
дов, по подсчетам Европейского 
еврейского конгресса, число ан-
тисемитских выпадов и нападе-
ний во Франции выросло в семь 
раз. Только в 2015-м их было 808. 
За прошлый  год пока не подсчи-

тано, но и он был отмечен рядом 
безобразных ЧП  с расистским 
подтекстом. Так,  25 декабря, в 
день Рождества, которое  в ми-
нувшем году совпало с  первым 
днем  еврейского праздника Ха-
нука,  в парижском пригороде 
Монтрей (департамент Сена-
Сен-Дени) на воротах детского 
сада, носящего имя Анны Франк, 
жители обнаружили нацистские 
и антисемитские надписи, такие 
как старательно выписанные на 
немецком «Вход евреям запре-
щен».  Все это «художество» со-
провождалось изображениями 
свастики.

Схожий инцидент произошел 
несколькими месяцами раньше в 
Вердене, что на севере страны в 
Лотарингии. Тамошнюю синаго-
гу атаковали дважды.  И каждый 
раз стены импозантного здания, 

построенного в конце XIX века и 
включенного в список нацио-
нального архитектурного досто-
яния, изрисовывали нацистски-
ми символами вкупе со знаковой 
фашистской надписью «White 
power». 

Чьих  это рук дело, неизвест-
но. В отличие от еще одного дико-
го эпизода, случившегося в не-
большом городке Бюсси-Сен-
Жорж  в 26 километрах к востоку 
от Парижа. Два 16-летних лобо-
тряса, услышав рекламу по ради-
оканалу J, а он рассчитан на ев-
рейскую аудиторию, вызвали на 
дом слесаря, якобы для  ремонта 
двери. Когда мастеровой прие-
хал, они накинулись на него, 
брызнули в лицо слезоточивым 
газом и избили. При этом  назы-
вали слесаря «грязным евреем» и 
требовали денег  под тем предло-

гом, что «все евреи богачи».  У не-
счастного отобрали всю  налич-
ность, часы и телефон. Правда, 
вскоре юных налетчиков аресто-
вали.

Это, скажем так,  примеры ви-
димого проявления антисеми-
тизма, из-за которого евреи во 
Франции, по мнению главы Сове-
та еврейских общин Франции 
Роже Кукермана, оказались на 
«положении  парий нации».

А сколько оскорблений, руга-
тельств приходится выслуши-
вать особенно тем, кто живет в  
окраинных кварталах, некогда 
спокойных, но ныне заселенных 
выходцами из Северной и Запад-
ной Африки, а особенно их по-
томками во втором и третьем по-
колениях. Республиканский ло-
зунг о  «свободе, равенстве и 
братстве», не говоря уже о толе-
рантности, для них пустой звук.  
Многие с подачи радикальных  
проповедников-исламистов про-
питаны ненавистью к евреям, ко-
торых ассоциируют с Тель-Ави-
вом, что уже не раз приводило к 
антисемитским эксцессам в ходе 
антиизраильских манифестаций.

Все это побуждает все  больше 
евреев  подумывать об отъезде из 
страны, где их право на жизнь в 
нормальных условиях,  несмотря 
на заверения властей, расхвали-

вающих на всех трибунах либе-
ральные ценности, сжимается 
как шагреневая кожа. По некото-
рым данным, такие мысли наве-
щают более половины  членов ди-
аспоры во Франции, считающей-
ся самой крупной в Западной Ев-
ропе.

Невеселые думы выливаются 
в конкретные действия. Многие 
уезжают на свою «историческую 
родину».  За последние три года 
таких было свыше 20 тысяч чело-
век. И это, не считая тех, кто на-
правился в США, Англию и Кана-
ду. Другие бросают насиженные 
места в прежде комфортных 
предместьях, где сейчас их вос-
принимают как изгоев, и переби-
раются в пока еще не освоенные 
агрессивной братией районы. 
Так,  в пригороде Парижа Ольне-
су-Буа ранее проживали 600 ев-
рейских семей. Теперь лишь сто. 
В другом — Курневе — из 300 се-
мей 220 были вынуждены сме-
нить адрес. Это пока. Кстати,  
аналогичная картина во втором 
городе Франции — Марселе. И 
совсем не исключено, что в бли-
жайшем будущем  и этим семьям 
придется покинуть Европу, кото-
рая не в состоянии их защитить.

Представители еврейской комму-
ны Франции осматривают осквер-
ненные вандалами могилы. 

Антонио Тайани полагает, что внутренние проблемы Евросоюза невоз-
можно решить путем наращивания влияния со стороны Брюсселя.  

Акцент

 В пригороде Парижа 
Ольне-су-Буа ранее 
проживали 600 еврейских 
семей. Теперь лишь сто

Читайте также: Трамп объяснил, зачем пишет посты 
в Twitter 
rg.ru/art/1356921

Контракт с участни-
ком протеста 
включает медицин-
скую страховку, 
в том числе услуги 
офтальмолога 
и стоматолога.

ПРОЧИТАНО

Примерно две трети просителей убежища в Германии не имеют докумен-

тов. Зато почти у всех выходцев из неблагополучных стран при себе есть 

мобильные телефоны, которые сотрудники Федерального ведомства по 

делам миграции и беженцев почему-то не проверяют. Хотя такие досмо-

тры разрешены законом и могли бы помочь в идентификации личности 

приезжих. О сложившейся парадоксальной ситуации сообщила газета 

Welt.

Как уточнило издание со ссылкой на источники в ведомстве, если проверки 

мобильных телефонов и проводятся, то лишь с добровольного согласия их 

владельцев. «Миграционное законодательство позволяет иностранцам по-

падать на территорию ФРГ без виз. Это дает им уникальный шанс создать 

себе новую личность. Имя, происхождение, биография — все новое», — при-

знает Welt. Предрождественский теракт в Берлине, устроенный тунисцем 

Анисом Амри, который жил в ЕС с поддельными документами, породил оче-

редные споры. «Допустим, в телефонном справочнике 95 процентов кон-

тактов происходят из страны Х, в то время как проситель убежища утвер-

ждает, что прибыл страны Y», — приводит пример председатель бундестага 

по внутренним делам Ансгар Хевелинг. Его предшественник на этом посту 

Вольфганг Босбах  уверен: надо идти дальше и «принципиально не пускать в 

страну лица, чье происхождение и личность достоверно не установлены». 

«Мы должны знать о тех, кто к нам приезжает», — убежден политик. 

Подготовила Екатерина Забродина
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Только в «РГ» Свежий взгляд на вождя Октябрьской революции: кем был Ленин — фанатиком или прагматиком

Это что за большевик?

Павел Басинский

Все-таки не понимаю! Ты — из-
вестный критик, блистал в жур-
нале «Афиша», писатели тебя бо-
ялись: что скажет Данилкин? Все 
знают, что ты — англоман, поме-
шан на английской литературе. 
То, что ты написал книгу об 
Александре Проханове под на-
званием «Человек с яйцом», 
многие восприняли как прикол. 
Но потом была биография Юрия 
Гагарина в серьезной серии 
«ЖЗЛ». Теперь — «Ленин». Это 
что-то поколенческое? Модная 
ностальгия по СССР? 
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Нет-нет, ничего поко-
ленческого, я сам по себе. Тут дело 
не в идеологии, а в географии. Мне 
нравится выискивать такие суще-
ства, по которым все понятно ста-
новится про эту географию, про 
то, почему история здесь так скла-
дывается. Это как художник ищет 
себе пейзаж и ракурс, по которо-
му все понятно. Левитан такие 
умел находить. «Над вечным по-
коем» — в этой картине есть что-то 
поколенческое?

Кроме того, для биографа на-
писать про Ленина — все равно что 
для актера Гамлета сыграть. И за 
пять лет, которые я потратил на 
эту биографию, у меня возникли с 
моим клиентом фантомные, но 
все же отношения. Да, он был не-
приятным, много кого обидев-
шим и много зла допустившим че-
ловеком; иногда прямо-таки от-
талкивающим... Когда меня спра-
шивают: так что же за человек 
был Ленин... Не знаю. Если бы я 
оказался на месте большевика Ев-
гения Преображенского, который 
летом 1923 случайно попался на 
глаза Ленину в Горках... Он знал, 
что нельзя Ленину показываться, 
но не смог увернуться. Когда он 
подошел к инвалидному креслу, 
он что-то такое почувствовал... 
они не были друзьями, просто 
коллеги... но он инстинктивно, в 
ответ на рукопожатие, поцеловал 
его в голову и едва сдержал слезы. 
Думаю, я поступил бы так же.

Когда был Ленин маленький
Маленький Володя Ульянов — это 
терра инкогнита. Я когда-то был 
октябренком и носил на груди 
звездочку с изображением ку-
дрявого херувимчика. Нам гово-
рили, что он учился на одни пя-
терки, слушался маму и «бегал в 
валенках по горке ледяной». Мы 
Ленина такого не чувствовали. 
Мы таких отличников и мамень-
киных сынков в школе не люби-
ли и третировали. Для нас Ленин 
сразу был лысый, огромный, на 
постаменте, с протянутой впе-
ред рукой с кепкой. А херувим-
чик был из другой оперы. Если 
серьезно: что в его раннем детст-
ве предсказывало будущего во-
ждя великой революции?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Кидался калошами, 
это была для всех огромная про-
блема. Нет, серьезно: на него жа-
ловались, его наказывали, но он 
все равно, особенно когда гости 
приходили, пробирался в прихо-
жую — и начинал обстрел. Собст-

венно, вся дальнейшая его крити-
ческая манера — и в экономике 
(«Развитие капитализма в Рос-
сии»), и в политике («Что де-
лать?»), и в философии («Мате-
риализм и эмпириокритицизм») 
— это швыряние калошами в про-
тивников. 

Еще он с самого начала знал 
цену тайне. Первый ленинский 
документ — он должен открывать 
55-томник, но его там нет, нельзя 
печатать эту криптограмму — это 
индейское «Письмо тотемами», 
которое так и не расшифровано. 
Это показательно — и такое нача-
ло, надо сказать, не сулит биогра-
фу ничего хорошего. 

И Симбирск в 1870-80-е был 
странным городком, он остался 
как бы не у дел, до него тогда не 
дошла железная дорога, и, может 
быть, поэтому как-то удивитель-
но так «зацвел», затух — и вытол-
кнул на поверхность разом Лени-
на, Керенского, Протопопова… 
Много было удивительных одно-
классников, да и поколение роди-
телей, кого ни копни... Город был 
плотно набит всякими эксцен-
тричными персонажами. Такой 
Твин Пикс, можно сказать... И 
казнь Александра Ильича, кото-
рый вдруг оказался без пяти ми-
нут цареубийцей, — это для них 
было все равно что смерть Лоры 
Палмер. Шок для всех!

Всеобщий любимец, порази-
тельно симпатичный, ренессан-
сные дарования! Володя больше 
всех был шокирован, когда по-
нял, что сам вдруг взял и оказал-
ся с краю. Он понял, что игру в 
индейцев придется продолжить, 
войти самому в этот Черный Виг-
вам, параллельный мир, который 
поглотил брата. Вряд ли прими-
тивное желание отомстить. 
Просто оказалось, есть некая 
важная работа (брат удостове-
рил, что смертельно важная!), и 
все его, тоже исключительные, 
как у брата, способности указы-
вали на то, что теперь он, В.И., 
остался единственным челове-
ком, который эту работу может 
сделать. С этого момента его 
жизнь вдруг меняется.

Православный значит 
русский
Постоянно муссируются слухи 
о таинственной родословной 
Ленина. В диапазоне от его «кал-
мыцкого» до «немецкого» и 
даже «еврейского» происхожде-
ния. Кто он был по националь-
ности? 
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Практически все ге-

неалогические тайны были раз-
гаданы к концу 1980-х: евреи, 
немцы, шведы, русские, калмы-
ки, такой набор. Единственный 
вопрос, который остается, это 
соотношение русской и калмыц-
кой крови у отца. 

Наиболее колоритная фигура 
из пантеона предков Ленина — его 
прадед по матери Дмитрий Бланк, 
который поссорился со всеми 
своими соплеменниками и засы-
пал Николая I предложениями как 
лучше христианизировать рос-
сийских евреев. Ленин в одной из 
своих ипостасей похож на него 
как Стэплтон на Гуго Баскервиля.

В целом Ленину можно припи-
сать черты, которые на бытовом 
уровне обычно связываются с ев-
реями, немцами, шведами, рус-
скими... но это все настолько шито 
белыми нитками... В царской Рос-
сии, где переход в православие, по 
сути, снимал проблему нацио-
нальности, еврейские или немец-
кие корни не были ни проблемой, 
ни преимуществом. Это видно по 
десяткам ленинских двоюродных 
братьев и сестер, у которых теоре-
тически были те же «проблемы»; 
но никто из них никак не фокуси-
ровался на своем происхождении.

На эту тему есть исчерпываю-
щий диалог в фильме «На одной 
планете», там Ленина играет, 
странным образом, Иннокентий 
Смоктуновский, и это АБСОЛЮТ-
НЫЙ Ленин, но не суть. Там к Лени-
ну докапывается один контррево-
люционно настроенный тип: «А 
вот тебе можно задать один во-
прос? Ты православный?» Смокту-
новский: «В каком смысле? Если 
вы хотите узнать, верующий ли я, 
то нет, я не верующий, я атеист». 
Тип (торжествует): «Слыхали?! 
Стало быть, ты не русский?» Смок-
туновский (с вызовом): «Я рус-
ский. Хотя я не понимаю, какое это 
имеет значение. Я не православ-
ный, а русский! Вся моя семья была 
русская. Мой отец был инспекто-
ром русских училищ в Симбир-
ской губернии. Мой брат Алек-
сандр был казнен за революцион-
ную деятельность русским царем». 

По ленинским местам
Ты написал биографию в жанре 
травелога, по географическому 
принципу. Необычная идея! В ка-
ких «ленинских местах» ты лич-
но побывал и как увидел их «ле-
нинскими» глазами?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Мне пришло это в го-
лову, когда я понял, что Ленин 
был бешеным путешественни-
ком. На этом никогда не делали 
акцент, но это невозможно игно-
рировать. Он прошел и проехал 
на поезде и велосипеде десятки 
тысяч километров, иногда по де-
лам, чаще для развлечения, меж-
ду Восточной Сибирью и Грин-
вичским меридианом — и всюду 
лазил наверх, на Монблан и Везу-
вий, Ротхорн и Свиницу, Юнгф-
рау и Борус и еще десятки разных 
вершин.

Ни Сталин, ни Мартов, ни 
Троцкий не делали ничего подоб-
ного, это его, ленинский, заки-
дон. Они с Крупской в 1904 году 
за два месяца 400 километров 
пешком прошли по швейцарским 
горам. Если бы он был Филеасом 
Фоггом, то уложился бы вокруг 
света не в 80, а в 60 дней или даже 
меньше (хотя я скорее вижу его в 
роли мистера Фикса). 

Я пять лет за ним гоняюсь, был 
почти везде: в Шушенском и на 
Капри, в Закопане и Лондоне, в 
Ульяновске и Женеве, в Мюнхене 
и Самаре, в Хельсинки и Алакаев-
ке, в Казани и Стокгольме, но это 
именно «почти»; каждый раз ты 
думаешь: ну вот, все, ты сцапал 
его, но нет, обнаруживаешь что-
то вроде записки: «Ушел туда, 
куда вы не хотели, чтоб я уходил».

Это важно для биографа — 
прогуляться 10 км от дома Фофа-
новой до Смольного таким же вот 
ноябрьским вечерком или прока-
титься на велосипеде от парка 
Монсури до Лонжюмо. Чувству-
ешь клиента. 

Прекрасная дама — Крупская
Раз уж заговорили о Крупской... 
Одна из самых загадочных се-
мейных пар в истории! Она учи-
лась на Бестужевских курсах, где 
учились две сестры Ленина. Он 
был профессиональный револю-
ционер. Венчались для того, что-
бы она могла поехать с ним в 
ссылку в Шушенское. А любовь 
была? Ухаживания были? 
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Я не стану раскры-
вать конец своей книжки, скажу 
только, что именно с Крупской 
связан «финальный твист» биог-
рафии Ленина. У меня на дескто-
пе ее фотография до сих пор уста-
новлена. Она, пожалуй, люби-
мый мой персонаж во всей около-
ленинской вселенной, а она 
очень густонаселенная, там пер-

сонажей побольше, чем в «Войне 
и мире», и там есть в кого влю-
биться.

Я очень люблю ее мемуары, 
которые долго откладывал, мне 
казалось: ну что там может напи-
сать о Ленине эта коммунистиче-
ская карга? Разумеется, это и мой 
идиотизм, но и ее морок. Она ведь 
была не просто скрытная — про-
фессиональная шифровальщица, 
лекции про это читала. И уж ко-
нечно ей ничего не стоило со-
здать о себе — и поддерживать его 
— впечатление никому не интере-
сной женщины. И когда понима-
ешь, что это как в детективе — ста-
рушка, на которую никто не об-
ращает внимания, которой даже 
алиби не нужно, она просто заве-
домо не может играть никакой 
роли... И вдруг оказывается... 

Забудьте все, что вы о ней зна-
ли. Она САМАЯ интересная, но-
мер один! Я уж не говорю о том — 
а я все же двадцать лет был лит-
критиком и мне есть с чем срав-
нивать — она замечательная писа-
тельница, остроумная, со своим 
стилем рассказчица и никто, кро-
ме нее, не смог найти ту идеаль-
ную интонацию, которая так под-
ходит Ленину, — с ироническим 
уважением. Она была дамой Ле-
нина — Прекрасной и Пиковой, 
так скажем. 

Психоз революции
Мне понравились твоя «париж-
ская глава» о Ленине, опублико-
ванная в «Новом мире». Это ка-

кой-то другой образ Ленина. 
Усики, котелок, велосипед... Так 
смешно дерутся на собраниях 
русские политические эмигран-
ты, теми же котелками, зонтика-
ми... Может показаться, что это 
такое Зазеркалье. Но когда Ле-
нин вернулся весной 1917 года, 
после долгих лет отсутствия в 
России, его встречали на вокзале 
несколько тысяч людей овация-
ми. И на броневик он взбирался 
в своем котелке, поощряемый 
огромной толпой народа. Зна-
чит, его популярность в России 
уже тогда была немалой. А ведь 
«Фейсбуков» и «Твиттеров» не 
было.
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Февральская рево-
люция совершилась поразитель-
но легко, и люди были в состоя-
нии изумления. Будто гравита-
ция изменилась, они чувствова-
ли массовое головокружение, 
будто подвисали в воздухе. Ора-
торов была куча, но они не могли 
растолковать людям смысл того, 
что они сделали, ситуации, в ко-
торой они все очутились. Как 
вдруг так? Из-за этого недоуме-
ния возник психоз приветствий, 
люди просто приветствовали ре-
волюцию.

Революция была модной, как 
вот сейчас Ким Кардашьян фо-
тографируется в худи с серпом и 
молотом, вот там были сотни ты-
сяч таких. И люди, которые яви-
лись к Финляндскому, просто 
пришли приветствовать револю-
цию. Ну и газета «Правда» — до-
вольно популярная, не «Лай-
фньюс», конечно, но вполне на-
родная газета — сообщила, что 
приедет Большевик Номер Один. 
Встречать поезд с Лениным при-
ходили не по одному, а в основ-
ном депутациями: представите-
ли коллективов рабочих и сол-
дат. Они это ощущали, как рево-
люционный долг, ну, и развлече-
ние: интересно же, новое лицо, 
пикантность — через Германию 
пробился, в войну-то!

Надо сказать, Ленин, кото-
рый сам поверить не мог в уви-
денное и полагал, что его аресту-
ют прямо на вокзале, не разоча-
ровал все эти толпы с красными 
флагами. Он сообщил им нечто 
такое, чего они и представить 
себе не могли: революция, кото-
рую вы совершили, — трениро-
вочная, и вся Европа ждет, что 
мы совершим настоящую!

Это сносило крышу: как — 
еще одна?! От этого ум за разум 
заходил не то что у обычных лю-
дей, но у его коллег по партии. 
Каменев, Сталин — они на это 
смотрели как приват-доцент Го-
лубков в «Беге» на Чарноту, ко-
торый обыгрывает в карты Кор-
зухина — Евстигнеева, с ужасом, 
обхватив голову руками.

Народный мессия
У него были какие-то особые сче-
ты с религией? Всякая вера — 
«труположество», его слова. Бо-
лее страшных слов о религии я 
не знаю.
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Задним числом эти 
пометки на полях Гегеля — сугу-
бо личные, мало ли что мы бор-
мочем про себя. Стали «прода-
вать» как едва ли не революци-
онные лозунги от Ленина: «Вся 
власть Советам» и «Всякий бо-
женька есть труположество». 
Разумеется, он никогда не давал 
разрешения публиковать это, 
понимая, что это «оскорбление 
чувств верующих», в политиче-
ском смысле от этого ничего, 
кроме ущерба, не будет. Даже в 
проекте программы партии 
1919 года был пункт про то что 
таких оскорблений необходимо 
избегать.

Кстати, Ленин разрешал до-
страивать начатые до револю-
ции храмы, в разгар Граждан-
ской войны подписал декрет, ос-
вобождавший от воинской по-
винности «по религиозным убе-
ждениям». И в народе Ленин с 
его аскетизмом не восприни-
мался как антихрист, наоборот. 
Сначала как тот, кто очистит 
церковь от собственности, стя-
жательства, изгонит торгующих 
из храма.

После 1924 года споры о том, 
кто больше сделал для человече-
ства: Христос или Ленин и ана-
логии Ленина с Моисеем станут 
в крестьянской среде обычной 
темой для разговоров. Ленин 
воспринимался как Спаситель, 
большевики — как кто-то вроде 
первых христиан, занимающих-
ся, пусть неосознанно, строи-
тельством Нового Иерусалима.

Ленин был прагматиком и 
атеистом, но хорошо знал Би-
блию. Для него религия — это по-
бочный продукт, который выра-
батывает общество в процессе 
исторического развития. В чу-
жие дела — если религия была 
фактом частной жизни — не лез. 
Членам партии — да, запреща-
лось, потому что это был вопрос 
влияния: кому он будет подчи-
няться в экстремальной ситуа-
ции — попу или секретарю ячей-
ки? Реквизировать имущество у 

культовых учреждений стали 
только через 5 лет после револю-
ции, в беспрецедентной ситуа-
ции, когда голод был страшный, 
до каннибализма.

Был эпизод: Ленин должен 
был выступать на каком-то пред-
приятии и углядел самодельный 
плакат: «Царству рабочих и кре-
стьян не будет конца». Он его 
дико разозлил! Будет, еще как 
будет! Коммунизм — это бес-
классовое общество, а не вечная 
диктатура какого-то одного 
класса, даже пролетариата. Ле-
нин с сомнением относился к 
обожествлению пролетариата — 
класс-мессия, который освобо-
дит мир от капитализма. Осво-
бодит, да, но затем должен будет 
исчезнуть. Ленин практически 
не писал о том, как именно будет 
устроена жизнь при коммуниз-
ме, потому что ненаучно прогно-
зировать. 

Смерть титана
Кто в него все-таки стрелял? 
Каплан, не Каплан? Почему ее 
спешно казнили прямо в Крем-
ле? И сожгли — б-рр! — облив 
бензином, в бочке, в Александ-
ровском саду. 
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Есть много свидете-
лей, был следственный экспери-
мент — им, интересно, руково-
дил Юровский, тот самый, кото-
рый за полтора месяца до того 
занимался расстрелом семьи 
Романовых, а потом долго был 
директором Политехнического 
музея. Стреляла Каплан.

Казнили ее потому, что тогда 
был критический момент, вид-
ных большевиков подкараули-
вали и расстреливали на улицах, 
и им пришлось ответить тем же, 
а одновременно шли бои с бело-
чехами за Казань и Свияжск, 
немцы могли взять Петроград и 
на Москву пойти. Большевики 
на ниточке висели, уже фабри-
ковали документы поддельные 
на случай свержения, разраба-
тывали пароли, явки. Даже в 
Кремле опасно было. Хотели Ле-
нина отправить в Тушино бо-
леть под видом отца какого-то 
рабочего, потом остановились 
на Горках, но тоже отвезли его 
туда конспиративно. 

Некогда было с Каплан раз-
бираться, чего ждать, ради чего 
судить? Вывозить тело, навер-
ное, сложно, а где ее хоронить — 
в Кремле? Нравы были простые, 
на рыбалку с динамитом ходи-
ли. Александровский сад был по-
лузаброшен, там была свалка, 
его восстановили как культур-
ный объект только к 7 ноября 
1918 года, 1-й годовщине рево-
люции, памятники новые поста-
вили революционные.

Ленину повезло, что выжил. 
Каплан — что вошла в историю, в 
массовое сознание. Другим по-
везло меньше, например биог-
рафу Ленина Герману Ушакову, 
который участвовал в покуше-
нии на своего будущего героя 1 
января 1918 года. Вот история, 
но кто про нее помнит? Никаких 
бочек с бензином. Ленин отпу-
стил Ушакова, просто простил; 
и тот запомнил это и «заболел» 
потом Лениным, на похороны 
пришел, Бонч-Бруевич его про-
пустил к гробу. Затем в Шушен-
ское поехал. Вот это судьба!

От чего он все-таки умер? Это 
связано было с покушением? 
Или это результат титаниче-
ской работы, когда приходи-
лось самому вникать во все во-
просы и не спать круглыми сут-
ками?
ЛЕВ ДАНИЛКИН: Не связано с поку-
шением, не связано с сифили-
сом. У него был наследственный 
атеросклероз, его самого изум-
лявшая болезнь, вызывавшая 
частичное поражение коры го-
ловного мозга.

После третьего инсульта Ле-
нин находился в странном со-
стоянии, которое заинтересова-
ло бы какого-нибудь Оливера 
Сакса, нейропсихолога, кото-
рый коллекционировал стран-
ные случаи — все эти «человек, 
который принял жену за шля-
пу», жертвы эпидемии летарги-
ческого сна, в этом духе. Для нас 
существенно, что между мартом 
1923 года и январем 1924-го Ле-
нин не мог контролировать то, 
что происходило с документа-
ми, которые циркулировали как 
его, ленинские. Это важно: у 
него странный очень «Рекви-
ем», это его «политическое за-
вещание», «Письмо к съезду». 
Оно напоминает пародийно «го-
родничий глуп как сивый ме-
рин». Статья против СССР, по 
сути...

Иногда говорят, что Ленин 
погиб от столкновения с создан-
ной им «бюрократией», что он 
сам стал жертвой своего мон-
стра, как Франкенштейн. По-мо-
ему, нет. И про убийство, бук-
вальное, с отравлением, тоже 
сомнительно. Но ситуация де-
тективная, смерть не толстов-
ская, а скорее софокловская.

Акцент

 За пять лет, которые 
я потратил на эту биографию, 
у меня возникли с моим 
 клиентом фантомные, 
но все же отношения

Владимир Ильич в 1918-м у здания Высших женских курсов: идет I Всероссийский съезд по просвещению.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Автор новой биографии Владимира Ильича Ленина, Лев Данилкин, ро-
дился в 1974 году в Виннице. Окончил МГУ. Журналист, литературный 
критик, переводчик и писатель. Несколько лет был ведущим литера-
турным обозревателем журнала «Афиша».
Книги: «Человек с яйцом» (2007), «Нумерация с хвоста. Путеводитель 
по русской литературе» (2008), «Юрий Гагарин» (2011) и другие.
Перевел на русский язык «Письма из Лондона» Джулиана Барнса 
(2008). Живет в Москве.
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Надежда Крупская, спутница жизни 
Ленина, действительно была его 
Прекрасной и Пиковой дамой.
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Одной из самых ожидаемых и, возможно, сенсационных книг этого 
года будет биография В.И. Ленина, которая готовится к выходу в 
легендарной серии «ЖЗЛ». Автор — Лев Данилкин. Фрагменты из 
книги напечатаны в журнале «Новый мир», и по ним можно понять, 
что перед нами предстанет «другой Ленин», увиденный взглядом 
писателя нового поколения.
Это не тот Ленин, который лежит в Мавзолее и которого мы сначала 
обожествляли, а потом, в 90-е годы, демонизировали. Это живой 
человек, оказавшийся в эпицентре живой истории и творивший эту 
историю, потому что лучше других чувствовал ее пульс. Смешной и 
страшный. Похожий на Сократа и на персонажа сериала «Твин Пикс». 
Кому-то эта книга может показаться провокационной. Но, поверьте, 
она гораздо интереснее большинства книг, написанных о Ленине.
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О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

6 и 20 марта 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры по реализации 
средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 
по реализации средств в долларах США по расчетам с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Банка  
WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и корпоратив-
ных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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8 73:21:060101:435 5,53
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10 73:21:000000:1323 7,82
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13 73:21:060101:367 0,99
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15 73:21:060101:366 2,86
16 73:21:060101:370 0,59
ИТОГО: 201,49

Сведения о земельных участках, находящихся  
в государственной собственности, расположенных  

в границах Портовой ОЭЗ на территории  
МО «Чердаклинский район» Ульяновской области  
и не сданных в аренду по состоянию на 16.01.2017

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Гурьевского муниципального района Кемеров-
ской области и ОАО разрез «Шестаки» объявляют о начале прове-
дения общественных обсуждений (в форме слушаний) по вопросам 
намечаемой деятельности ОАО разрез «Шестаки», по рассмотре-
нию технического задания на разработку ОВОС и предваритель-
ных материалов ОВОС к проектной документации «Технический 
проект по освоению части лицензионного участка недр «Июнь-
ский» (золоторассыпное месторождение).

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Гурьевского муниципального района.

Инициатор общественных обсуждений — ОАО разрез «Ше-
стаки», адрес: 652780, Кемеровская обл., г. Гурьевск.

Сроки проведения общественных обсуждений: I квартал 
2017 года.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Гурьевского муниципального района.

Предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, техническое задание, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний будут размещены с 20.01.2017 г. в здании сельско-
го ДК пос. Урск по адресу: Кемеровская область, Гурьевский район, 
пос. Урск, ул. Пушкина, д. 40.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 21.02.2017 г. 
(включительно).

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

— 21 февраля 2017 года в 13.00 в здании сельского ДК пос. Урск 
по адресу: Кемеровская область, Гурьевский район, пос. Урск, ул. 
Пушкина, д. 40.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«Сведения о наличии земельных участков, государственного и 

(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Лотос», созданной на территории муници-
пального образования «Наримановский район» Астраханской облас-
ти и не сданных в аренду по состоянию на 1 января 2017 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами: 30:08:010703:93 
площадью 26706 кв.м; 30:08:010703:96 площадью 106405 кв.м; 
30:08:010703:98 площадью 15985 кв.м; 30:08:000000:348 пло-
щадью 1921707 кв.м; 30:08:000000:349 площадью 2738257 кв.м; 
30:08:040104:274 площадью 4269645 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных учас-
тков из состава вышеуказанных земельных участков индивидуально 
под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные учас-
тки можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», тел. 8 (8512) 51-32-66, 
email:lotos@sezlotos.ru».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Исполнительный комитет г. Набережные Челны, ин-

формирует о проведении общественных слушаний, по рас-
смотрению материалов о намечаемой деятельности 
ООО «ИнтерБизнесГруппИнжиниринг», по технологии 
«Переработка отходов производства и потребления мето-
дом непрерывного пиролиза» на объекте «Комплекс пе-
реработки отходов производства и потребления» на тер-
ритории г. Набережные Челны». Слушания состоятся 
20.02.2017 г. в 14.00, в здании Исполнительного комитета 
г. Набережные Челны, по адресу: пр. Хасана Туфана, д. 23, 
зал 400, тел. для справок 8 (8552) 305990.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ростов-
ской области; 

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского округа;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 20 февраля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Памяти погибших. Февраль. Трагедия. 1917 год»
20 января 2017 г. в 15.00 состоится пресс-конференция, пос-
вященная  презентации одноименной  программы в храме 
Христа Спасителя. Участвуют руководители  Фонда Людви-
га Нобеля: Я.Я. Голко, А.В. Яковлева, Е.В. Лукошков, Предсе-
датель Императорского Православного Палестинского Об-
щества — С.В. Степашин, Председатель Президиума Между-
народного совета российских соотечественников — граф 
П.П. Шереметев, Исполнительный президент Ассоциации 
«Франко-российский диалог» — князь А.А. Трубецкой и др. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ТРАНСПОРТ В московском метро 
установят 38 туалетов

Нужда справит 
новоселье

Сергей Бабкин

ТУАЛЕТЫ все-таки появятся в 
Московском метрополитене: 
предприятие официально объя-
вило аукцион за право устано-
вить на станциях 38 санитарных 
кабинок. 

Быть или не быть в метро 
уборным — этому вопросу не 
один год. В 2015-м по многочи-
сленным просьбам пассажиров 
кабинку в качестве пилотного 
проекта установили на станции 

«Проспект Мира» кольцевой ли-
нии. Клозет расположился в не-
большом пространстве между 
колоннами на платформе. Завет-
ная дверь открывалась с помо-
щью транспортной карты «Трой-
ка», работал бесплатно. С сентя-
бря по ноябрь им воспользова-
лись несколько тысяч пассажи-
ров. Но потом туалет закрыли, а 
далее и вовсе отправили на за-
вод-изготовитель. 

Как объяснил первый замгла-
вы московского метрополитена 
Юрий Дегтярев, горожане оста-
вили замечания на нескольких 
листах. Чтобы их устранить, ка-
бинку вернули на доработку. 

В апреле 2016-го метрополи-
тен объявил, что туалеты поя-
вятся на многих станциях. Не-
давно на официальном портале 
организации и проведения тор-
гов подземки опубликовали аук-
цион за право разместить туале-
ты на станциях и в переходах. В 
перечне — 38 мест их установки. 
Причем на крупных станциях 

уборные предполагается поста-
вить с двумя кабинками, на 
остальных — с одной. 

Туалетами пассажирам метро 
разрешат пользоваться с 7.30 до 
23 часов. Плата будет списы-
ваться с транспортных карт. Во-
прос цены решит руководство 
метрополитена. Итоги аукциона 
будут подведены 1 февраля.

В течение 60 дней после за-
ключения договора компания-
победитель должна установить 
кабинки на станциях «Чкалов-
ской», «Менделеевской», в пере-
ходе «Библиотека им. Ленина» — 
«Боровицкая» — «Александров-
ский сад», на станциях «Китай-
город», «Третьяковской», на 
«Сретенском бульваре», «Боро-
вицкой», «ВДНХ», «Проспекте 
Мира» (кольцевая), «Комсо-
мольской» (кольцевой), «Киев-
ской» Филевской линии, «Кра-
снопресненской», «Таганской», 
«Цветном Бульваре», «Соколь-
никах», «Кропоткинской», «Че-
ховской», «Парке Победы», «Бе-
лорусской» (на кольцевой и ра-
диальной), «Деловом центре», 
«Парке культуры» (радиаль-
ной), «Семеновской», «Площади 
Революции», «Пушкинской», 
«Маяковской». 

Организацию-победителя 
аукциона обяжут чистить убор-
ную не реже семи раз в сутки. Ка-
бинка будет открываться с помо-
щью карт «Тройка» с тарифом 
«Кошелек». 

Туалеты в подземке 
будут работать 
с 7.30 до 23.00 

ТРАДИЦИИ В столице 
впервые пройдет 
Крещенский забег

Бегом в купель

Светлана Батова

СЕГОДНЯ вечером в центре Москвы пройдет первый 
Крещенский забег, посвященный христианскому празд-
нику. Предполагается, что в нем могут принять участие 
несколько тысяч человек.

Старт запланирован на девять часов вечера от храма 
Христа Спасителя на Пречистенке, маршрут проложен 
по набережным до Лужников и обратно. Участникам на 
выбор предлагается три дистанции — километр, три и 10, 
причем первые две можно и пробежать, и пройти сканди-
навской ходьбой. 
Как говорят органи-
заторы забега, ди-
станции символиче-
ские: километр обо-
значает «Бог Един», 
три километра — 
«Святая Троица» и 
10-километровый 
маршрут — «10 запо-
ведей». 

На финише всех 
желающих будет 
ждать ледяная купель — она построена специально к за-
бегу на причале «Патриарший» на Москве-реке около 
храма Христа Спасителя. 

Как сообщили «РГ» организаторы проета «Россий-
ский марафон», на вчерашний вечер о желании принять 
участие в забеге заявили около 1,5 тыс. человек. 

Из-за мероприятия весь вечер набережные и прилега-
ющие переулки будут перекрыты. Как сообщает пресс-
служба департамента транспорта, ограничения начнут 
действовать уже с 19.00. Для автомобилистов станут не-
доступными Пречистенская, Фрунзенская и Лужнецкая 
набережные, Соймоновский пр-д, 1-й Зачатьевский, Ко-
робейников, Хилков, Турчанинов переулки, Новокрым-
ский и Крымский проезды, улицы Тимура Фрунзе, 1-я, 
2-я, 3-я Фрунзенские улицы, Хамовнический Вал и ул. 
Лужники. Все ограничения снимут в полночь, за исклю-
чением участка на Пречистенской набережной — ее пере-
кроют в час дня и откроют только в час ночи 19 января. 

В Москве в этом году для Крещенских купаний подго-
товили 59 прорубей и установили 10 купелей. Искупать-
ся в ледяной воде сегодня можно до 12.00. Если желаю-
щих окунуться окажется много, график работы площа-
док могут продлить. К тому же сильных морозов метео-
рологи не обещают. По их прогнозам, температура воз-
духа сегодня не опустится ниже минус 10 градусов.

РЕЗОНАНС Власти Москвы расторгнут договор с приемной семьей, 
в которой избивали детей

Воспитатель милее папы

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Подмосковье достраивают социальные 
объекты, брошенные СУ-155 

Расчет по чужому долгу 

Сергей Бабкин 

Н
еожиданный поворот по-
лучила вчера история с 
изъятием в Зеленограде 

из приемной семьи 10 детей. 
Предполагалось, что это времен-
ная мера, предпринятая на время 
проверки обстоятельств ЧП, вы-
нудивших власти пойти на этот 
шаг. Но, как сообщил «РГ» руко-
водитель департамента труда и 
социальной защиты населения 
Москвы Владимир Петросян, ре-
бята сами отказались возвра-
щаться домой.

«Там нас бьют, — сказали они 
независимым экспертам. — Мы 
хотим остаться тут, в Центре под-
держки семьи и детства, тут до-
брые воспитатели». 

Напомню, в центр дети, у 8 из 
которых с рождения диагности-
рован ВИЧ, попали в начале ян-
варя. Тревогу забила воспита-
тельница детсада, куда ходили са-
мые маленькие члены приемной 
семьи. После Нового года у одно-
го из мальчиков она заметила 
кровоподтеки и ссадины. Педагог 
заподозрила, что малыша избили 
и сообщила о своих наблюдениях 
в полицию. Ради безопасности 
детей управление внутренних 
дел Зеленограда изъяло детей из 
семьи, и органы опеки поддержа-
ли в этом полицейских. Изъяли 
временно — чтобы проверить все 
обстоятельства, что же случи-
лось с ребенком. 

 Параллельно социальные 
службы начали выяснять, как 

травмировался мальчик, прожи-
вавший в благополучной с виду 
семье. И буквально вчера глава 
профильного департамента Вла-
димир Петросян поделился с 
«РГ» результатами этой работы. 

— Мы привлекли психологов 
из правозащитных организа-
ций, — рассказал он. — И все ребя-
та в голос сказали: возвращаться 
в семью не желаем. Оказалось, 
случай насилия был не единич-
ным. Поэтому мы приняли реше-
ние расторгнуть договор о при-
емной семье, так как родители не 
справились со своими обязанно-
стями. Пока дети останутся в 
этом центре в Зеленограде, а в бу-
дущем, если захотят, им подберут 
другую приемную семью. 

У руководства департамента 

возникли вопросы и к управле-
нию соцзащиты населения Зеле-
нограда. Ведь, согласно отчетам о 
прежних проверках, эта семья 
считалась благополучной. В Мо-
скву из Санкт-Петербурга она пе-
реехала в 2014 году, пользова-
лась в столице всеми мерами со-
циальной защиты. Приемные ро-
дители получали в месяц более 
600 тысяч рублей социальных 
выплат. И вот выясняется, что 
глава семейства систематически 
избивал приемных детей. С ним 
теперь будет разбираться поли-
ция. А глава управления соцза-
щиты Зеленограда Ирина Супри-
нович, как заявил Владимир Пет-
росян, только в ноябре 2016-го 
занявшая этот пост, уже наказа-
на в административном порядке. 

Ирина Рыбникова 

В 
этом году в Подмосковье 
будут достроены 8 социаль-
ных объектов, брошенных 

обанкротившейся компанией 
СУ-155, заявил министр строи-
тельного комплекса региона Сер-
гей Пахомов. 

Всего недобросовестный за-
стройщик бросил на территории 
Московской области 20 соцобъ-
ектов — 9 детских садов, 7 школ, 3 
поликлиники и физкультурно-
образовательный комплекс. На 
доведение их до ума нужно было 
потратить 8 миллиардов рублей. 
Подчищать «хвосты» за СУ-155 
согласились 4 застройщика, име-
ющие репутацию социально от-
ветственных. Причем одна из 

компаний решила вводить в 
строй объекты не по типовым, а 
по собственным авторским про-
ектам.

За полтора года, прошедших 
со дня банкротства СУ-155, но-
вые застройщики смогли сдать в 
эксплуатацию два детских сада и 
школу в красногорском микро-
районе Павшинская пойма, дет-
сады в Домодедово и Долгопруд-
ном и достроить поликлинику на 
600 посещений в Красногорске, 
на которую сейчас оформляются 
документы на ввод. В наступив-
шем году строители обещают по-
дарить жителям по две долго-
жданные школы и два детсада в 
Павшинской пойме и Южном До-
модедово, еще две школы в Чехо-
ве и Долгопрудном и ФОК с бас-

сейном, который давно ждут в 
Одинцово. Еще один одинцов-
ский объект — поликлиника на 
500 посещений со станцией 
«Скорой помощи» — будет введен 
в эксплуатацию во втором квар-
тале 2018 года. 

— Все социальные объекты 
должны быть достроены, по-
скольку они обеспечивают ком-
фортное проживание граждан, 
вложивших свои деньги в строи-
тельство жилых домов компании 
СУ-155, — подчеркивает Сергей 
Пахомов.

К слову, недостроенных домов 
у компании-банкрота в Подмо-
сковье осталось 66. Квартиры в 
них купили 14,6 тысячи человек, 
попавших в реестр обманутых 
дольщиков. «В 2015—2016 годах 

удалось ввести в эксплуатацию 
23 дома и выйти на завершаю-
щую стадию строительства еще 7 
объектов, в строительство кото-
рых в общей сложности инвести-
ровали средства 7,3 тысячи гра-
ждан», — отмечает Пахомов. Толь-
ко в одном Южном Домодедово 
достроили 16 многоэтажек, в 
Одинцово — 5, в Павловском По-
саде и Чехове — по 2 дома. 

В планах областных строите-
лей в этом году закончить возве-
дение еще 19 объектов, чтобы но-
воселье смогли отпраздновать 
4,5 тысячи человек. Планируется 
сдать в эксплуатацию недострои 
в Балашихе, Красноармейске, 
Звенигороде, Ногинском, Один-
цовском и Солнечногорском 
районах. 

Образование В Москве появились продвинутые 
«электронные школы»

3D как дважды два

Сергей Бабкин

П
роект «Московская 
электронная школа» 
вывел городское об-
разование в число 
мировых лидеров. 

Мэр Сергей Собянин заявил об 
этом, посетив вчера одно из луч-
ших в столице учебных заведе-
ний. По итогам урока географии 
в десятом классе школы № 627 
градоначальник даже подготовил 
ряд поручений. И вовсе не чинов-
никам соцсферы, а аналитикам 
департамента транспорта.

Собянин пришел на урок эко-
номической географии и сразу по-
нял, что учитель рассказывает не 
об абстрактных, а о прикладных 
вещах. Педагог разделила детей на 
группы и каждой дала задание — 
оценить проблемы транспортной 
доступности юга и севера Москвы. 
В руках учителя планшет, с его по-
мощью можно отслеживать итоги 
работы школьников. У них вполне 
конкретная задача — создать но-
вый автобусный маршрут, кото-
рый сделает район более доступ-
ным. «Например, как вы думаете, 

сколько займет путь от метро 
«Планерная» до «Пятницкого 
шоссе»?» — спросила корреспон-
дента «Российской газеты» завуч 
и по совместительству учитель ге-
ографии Ирина Куприенко. «Ну, 
минут 40». «А вот и нет, полтора 
часа — подсчитано, — ответила учи-
тель. — Наши дети подсчитали при-
мерный пассажиропоток и проло-
жили удобный автобусный мар-
шрут между этими транспортны-
ми узлами». 

Познакомившись с проектом, 
мэр пришел к выводу: специали-
стам дептранса есть смысл пред-
метно изучать наработки школь-
ников. 

Проект «Московская элек-
тронная школа» преобразил обра-

зовательный процесс, считает 
Ирина Куприенко. Благодаря раз-
ным сервисам ученик всегда мо-
жет пообщаться с учителем. Он не 
«выпадет», даже если пропустит 
пару недель из-за гриппа. Постав-
ленная в школу техника позволи-
ла создать полноценные специа-
лизированные классы и прово-
дить там интересные практиче-
ские уроки. «Медики», например, 
могут победить состояние клини-
ческой смерти у пациента-робота. 
«Инженеры» учат астрономию не 
только по учебникам, а глядя в 
мощный цифровой телескоп. Не 
говоря уже о таких «мелочах», как 
3D-принтеры и микроскопы... 

Учителям, признается Ирина  
Куприенко, тоже стало полегче. 

Бумажные отчеты и планы уроков 
заменили удобные электронные 
сервисы. 

«Все московские школы — лиде-
ры мирового образования, под-
твердил престижный междуна-
родный рейтинг PISA, — напомнил 
мэр. — Но удержаться в лидерах 
можно, лишь постоянно стремясь 
вперед. Сейчас фактически завер-
шен пилотный этап проекта «Мо-
сковская электронная школа». 
Как вы знаете, мы пять лет тому 
назад начали внедрять электрон-
ные доски и компьютеры для пре-
подавателей и для школ. Сейчас 
переходим к следующему этапу, 
где на новом техническом уровне 
внедряется Wi-Fi, тачскрины, но-
вые интерактивные доски. И, са-
мое главное, мы пытаемся напол-
нить новыми методиками, кото-
рые были бы интересны с точки 
зрения преподавателей и учащих-
ся, новые сценарии, электронные 
учебники. У меня нет сомнений, 
что в течение пяти лет мы во всех 
школах заново оборудуем инфор-
мационную среду».

Сергей Собянин пообщался со 
школьниками на уроке географии.Акцент

 Новыми интерактивными 
досками оснастят 
все столичные школы 
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В центре города 
из-за забега 
вечером перекроют 
набережные, улицы 
и переулки 
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К лету в метро на всех станциях поя-

вятся электронные табло. Они будут 

показывать минуты и секунды, остав-

шиеся до прибытия поезда. На экра-

нах также будет высвечиваться ин-

формация о местонахождении со-

става. Всего в метро планируется 

установить 400 таких экранов. 



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
19 января 2017
четверг №10 (7176)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАМЯТЬ Почему 
Юрий Герман остается 
писателем неразгаданным

Верьте мне, 
люди

Елена Боброва

СТРАННАЯ история: вот промелькнула в январе негром-
кая дата — полвека назад ушел из жизни Юрий Герман — а 
его почти и не вспомнили. Почему? Казалось бы: выдаю-
щийся советский писатель. Отец Алексея Германа, не ме-
нее выдающегося кинорежиссера. Многие помнят его три-
логию «Дело, которому ты служишь», повести «Лапшин», 
сценарии «Дело Румянцева», «Верьте мне, люди», «Доро-
гой мой человек». А кто не помнит книг — тот вспомнит 
фильмы, снятые по ним. И все же… Он по сей день остается 
личностью яркой и — неразгаданной. Мы встретились со 
киносценаристом Светланой Кармалитой, соавтором и 
вдовой сына писателя Алексея Германа.

Вы ведь читали книги писателя Юрия Германа и до зна-
комства с Алексеем Юрьевичем в 1968 году?
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Естественно. В 67-м я работала внеш-
татным корреспондентом «Литературной газеты», и ког-
да умер Юрий Павлович, меня послали собирать на ули-
цы короткие интервью по поводу этой утраты. Призна-
юсь, тогда это был довольно поверхностный взгляд на 
личность Германа, а вот сейчас, спустя полвека, разбирая 
архив писателя, мне подумалось, что это был странный 
человек. Понять я его пытаюсь и не могу.

Что вас смущает?
С В Е Т Л А Н А  К А Р М А Л И Т А : 
Некоторая двойст-
венность в нем. По-
тому что Герману 
очень нравился Ста-
лин, которого он ви-
дел у  Горького.  В 
наше светлое буду-
щее Юрий Павлович 
искренне и в каком-
то смысле наивно, но 
верил. Но вот исто-
рия, которую любил 
рассказывать Леша, — про то, как в 37-м году, когда его бу-
дущие родители разговаривали в ночи о Сталине. Татьяна 
Александровна сказала: «Он будет в аду грызть собствен-
ные кости». Юрий Павлович так вскипел, что она испуга-
лась: а вдруг человек, с которым она лежит в постели, до-
несет до нее? Разбираясь в архиве Юрия Германа, я обра-
тила внимание, что не осталось писем, датированных 30—
40-ми годами. Надо полагать, Юрий Павлович их уничто-
жил. Почему? Потому что он боялся, что, если его посадят, 
он потянет за собой еще кого-то? Возможно, на него по-
действовал арест Валентина Стенича (первый, кто попы-
тался перевести «Улисса» Джойса, считается, что стал 
прообразом Ханина в картине А. Германа «Мой друг Иван 
Лапшин». — Прим.ред.), с которым он дружил. Стенича 
расстреляли в 1938 году. Так что и эту сторону тогдашней 
действительности Герман видел. Удивительно, как можно 
было оставаться идеалистом, видя эту реальность.

После ХХ съезда ему не поминали любовь к Сталину? 
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Если бы он писал неискренне, думаю, 
ему бы не простили. Юрия Павловича уважали. Потом не 
забывайте про повесть «Подполковник медицинской 
службы». Видя антисемитизм, Юрий Павлович не верил, 
что он существует. И для того, чтобы это доказать, напи-
сал одну из лучших своих повестей, герой которой — воен-
врач по фамилии Левин и по национальности еврей. 

Существует легенда, что Алексей Юрьевич сам не пони-
мал, почему решил экранизировать повесть отца «Опе-
рация «С Новым годом!», и говорил, что, мол, «книжка 
плохая, отец меня от нее отговаривал»...
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Это вряд ли. На самом деле плохое сло-
во о книге первой сказала я. Она у меня не вызвала вос-
торга прежде всего потому, что казалась незавершенной 
— за скобками осталась послевоенная история участни-
ков партизанского движения. И то, что командира под-
рывной операции Владимира Никифорова специально за-
брасывали в тыл к власовцам, где он вел агитацию: «Воз-
вращайтесь к своим. У вас есть шанс кровью искупить 
предательство. Советская власть гарантирует вам проще-
ние». Доверившись этим обещаниям, люди возвращались 
в Красную армию. А после войны их начали сажать. Думая 
обо всем этом, я и не смогла принять книжку. 

Фильм «Проверка на дорогах» имеет мало общего с пер-
воисточником.
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Да, в нем не случайно появились эти 
размышления о том, можно ли простить себе предатель-
ство. Леша переакцентировал повесть отца. Более того - 
когда не так давно хотели переиздать «Операцию «С Но-
вым годом!», Леша был против.

Перед встречей я поинтересовалась, читают ли Юрия 
Германа сегодня. Оказалось, читают, любят...
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Видимо, ощущается нехватка точной, 
ясной, понятной, хорошо написанной прозы. 

Но чаще читают «по наследству» те, у кого дома есть его 
книги, — на филфаках его «не дают».
СВЕТЛАНА КАРМАЛИТА: Наверное, вы правы. Сейчас у нас в 
планах издание трилогии. Но как сделать так, чтобы на 
нее обратили внимание, — я не знаю. Опять же, наверное, 
все будет зависеть от личной инициативы продавцов 
книжных магазинов — кто воспитан на его книжках, тот 
будет и советовать. Остается надеяться, что таких будет 
немало...

КИНО Андрей Мерзликин рассказал о съемках фильма, посвященного Вампилову 

Начнем утиную охоту 
Инга Бугулова, Санкт-Петербург 

П
етербургская студия доку-
м е н та л ь н ы х  ф и л ь м о в 
«Лендок» приступает к ра-

боте над проектом «Облепиховое 
лето» — картина посвящена Алек-
сандру Вампилову. Известному 
драматургу, автору «Старшего 
сына» и «Утиной охоты», в этом 
году, кстати, могло бы исполнить-
ся 80 лет. Главную роль в кинолен-
те, к съемкам которой приступят 
уже в марте, сыграет Андрей Мер-
зликин. Корреспондент «РГ» за-
дала несколько вопросов актеру. 

Как возникла идея этого филь-
ма? 
АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН: Получилось все, 
как это и принято в творческом 
мире, совершенно случайно. 
Хотя на самом деле идея витала в 
воздухе и была близка многим. 
Сценарист Ольга Погодина рабо-
тала над этим материалом в тече-
ние долгого времени. Режиссер 
московского театра «Практика» 
Виктор Алферов — земляк Вампи-
лова — прекрасно знает, что чело-
века формирует его родина, и не-
возможно говорить об этом писа-
теле, не помня о Байкале, где он 
родился и погиб. 

Значит, и снимать будете в тех 
краях? 
АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН: Да, и на Байка-
ле тоже. Экспедиция туда зна-

чится в съемочном графике. Но 
большая часть будет сниматься 
все-таки в Санкт-Петербурге. 
Там же сейчас еще продолжает-
ся кастинг актеров, кто именно 
будет среди моих партнеров на 
площадке, пока еще сказать 
сложно. Но совершенно точно, 
что начинаем работу мы ве-
сной. Это не случайно. Именно 
весной (время надежды!) все, 

что касается кинофактуры, так 
расплывчато, так зыбко и тон-
ко, так близко творчеству Вам-
пилова.

К творчеству Вампилова у вас 
какое-то свое, особенное отно-
шение?
АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН: Да, я очень тре-
петно отношусь к этому автору. 
И в студенческие годы играл в 

его пьесах, и сейчас вот — неожи-
данно предложили попробо-
вать, надеюсь, все получится. 
Вампилов, без сомнения, боль-
шой художник. Его произведе-
ния вне времени и пространст-
ва, им будут сопереживать в лю-
бые эпохи. И актуальность Вам-
пилова не заметить нельзя — у 
него вечные темы сплетаются: 
любовь, судьба, человеческие 
отношения…

Чем для вас важно участие в 
этом фильме? 
АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН: Это ответствен-
ность, причем в квадрате, а то и в 
кубе. Мне действительно страш-
но подходить к такой работе: 
все-таки это не просто некий 
персонаж, это фильм-биогра-

фия, мы прикасаемся к жизни 
человека, которого помнят и лю-
бят. От меня это требует погру-
жения и осмысления. Сама твор-
ческая задача намного сильнее 
всего того, что мне удавалось 
сыграть до этого. Рисковать не 
боюсь — но для меня это что-то 
совсем новое. 

Рано говорить, когда «Облепихо-
вое лето» увидит российский 
зритель? 
АНДРЕЙ МЕРЗЛИКИН: Загадывать впе-
ред не хочется, но сейчас проект 
при поддержке минкультуры РФ 
полным ходом идет к производ-
ству, а через полтора-два года, ду-
маю, кино будет на экранах. Это 
обычный срок для рождения 
фильма. 

МУЗЫКА

Джазовая 
знаменитость 
представила 
новую 
программу 

НОРА 
ДЛЯ НОРЫ

Александр Алексеев

ДЕВЯТИКРАТНОЙ облада-
тельнице премии Grammy Норе 
Джонс и прежде многие завидо-
вали. И тому, что она — дочка ин-
дийского музыканта Рави Шан-
кара — друга The Beatles. И, ко-
нечно, ее голосу, вокальной стра-
сти, магическому шарму неба-
нальной красоты. Не говоря уже 
об умении так подыграть себе на 
рояле, что остальные музыканты 
и рядом не стояли.

Именно с этой трепетной, ра-
нимой, очень искренней и ду-
шевной Норой Джонс охотно иг-
рали такие суперзвезды, как Рэй 
Чарльз, Долли Партон, Херби 
Хэнкок, кантри-кумир Вилли 
Нельсон, рок-группа Foo Fighters 
и даже Кит Ричардс из The Rolling 
Stones. Но, кажется, после выхо-
да альбома Day Breaks многим 
музыкантам придется позавидо-
вать Норе Джонс еще больше.

Самое сложное в современ-
ном, быстро меняющем моду, 
вкусы и симпатии противоречи-
вом музыкальном мире — это 
найти то, что ты умеешь делать 
лучше всего. Особенно если тебя 
все любят, и каждый раз ждут 
красивой музыки, эмоций и от-
кровений. А Нора Джонс — как 
раз именно такая артистка. 

Она сама пишет музыку, сама 
поет, играет на органе, электро-
гитаре. Своим чутким и проник-
новенным голосом она способ-
на, кажется, растопить любые 
печали и сделать хитом даже ин-
струкцию по использованию 
стиральной машины…

Новый альбом Норы Джонс 
Day Breaks как раз таков — орке-
стровый поп-джаз, красивый, 
привольный, успокаивающий и 
уютный. Музыка, возвращаю-
щая романтические гармонии и 
теплоту интонаций эпохи боль-
шого джаза 30—40-х годов и 
фильма «Серенада Солнечной 
долины»…

Кажется, в этих уютных джа-
зовых пейзажах, которые время 
от времени рассекают молниями 
фортепианные партии, так уют-
но скрыться от нервного быта, 
суетливой повседневности. Как в 
теплой норке. Эта музыка помо-
жет подпитаться невыносимой 
легкостью бытия, которой так не 
хватает в мире компьютеров и 
бешеных скоростей.

Нора Джонс поет тепло, зной-
но, обволакивающе, с нежным 
шармом, а порой — с чарующим 
придыханием и полночной не-
гой. «Вокальный» звук саксофо-
на, мягкие и качающие линии 
баса ей только в помощь. Были 
времена, когда 37-летняя Нора 
демонстрировала свою вокаль-
ную мятежность и в хип-хопе, и в 
кантри-энд-вестерне. Теперь же 
отсутствие прежнего неугомон-
ного новаторства способствова-
ло тому, что певица записала, по-
жалуй, свой самый джазовый и 
традиционный альбом.

Альбом этот очень ко време-
ни: наверняка именно такой му-
зыки многим из нас как раз и не 
хватало. Day Breaks (точнее все-
го перевести как «Перерывы во 
время дня») очень хорош для 
того, чтобы, послушав его, на-
сладиться красотой и гармонией 
мира. А потом, увы, снова — 
окрыленными и согретыми те-
плом голоса Норы Джонс — спе-
шить по новым делам и заботам.

В духе модного тренда не обо-
шлось на диске и без кавер-вер-
сий. Дочка Рави Шанкара по-сво-
ему перепела теперь джазменов 
Дюка Эллингтона и Хораса Силь-
вера, а еще — рокера Нила Янга. 
Так что Day Breaks в чем-то еще 
немного и новая энциклопедия 
душевного джаза. 

Прямая речь Чем Федор Бондарчук будет удивлять зрителей 
в своем новом фильме «Притяжение»

Чужие в Чертанове

Александр Нечаев

В 
кинотеатре «Октябрь» 
режиссер Федор Бон-
дарчук и другие созда-
тели фильма «Притя-
жение», выходящего в 

прокат 26 января, показали 
фрагмент картины и пообщались 
со зрителями

Новый проект Бондарчука — 
фантастический фильм о том, 
как в 2017 году в московском 
Чертанове приземлилась летаю-
щая тарелка. Трейлер фильма, 
появившийся в Интернете пару 
месяцев назад, настраивал на то, 
что Федор Бондарчук пытается 
привить типично западный кон-
цепт на российскую почву. Про-
демонстрированные в «Октя-
бре» материалы это в полной 
мере подтвердили: «Притяже-
ние», похоже, пытается быть од-
новременно и «Днем независи-
мости», и «Районом №9». При-
чем «Районом №9» в большей 
степени — социальный подтекст 
никто из причастных к созданию 
«Притяжения» не скрывает. 

— Идея фильма родилась в 
2013 году, — рассказал Александр 
Андрющенко, продюсер и один из 
авторов идеи фильма. — Если пом-
ните, тогда в Бирюлево случилась 
конфликтная ситуация между 
представителями разных нацио-
нальностей. Мы подумали, что 
это очень важная тема, которая 
нас тоже затронула. Но мы также 
понимали, что ее нельзя расска-
зывать в том виде, в каком она 
преподносилась в СМИ. И мы ре-
шили заменить представителей 
другой национальности на при-
шельцев.

О дальнейшей работе над 
фильмом рассказывает Федор 
Бондарчук

О реальности 
в фантастическом жанре

В этом сценарии есть все: на-
глая идея, отличный темпоритм, 
непредсказуемость сценария. 
Меня, кончено, зацепила мысль, 
что если заменить слово «ино-
планетяне» на слово «другие», то 
получится история про день се-
годняшний, про нас. Долгое вре-
мя, впрочем, было непонятно, 
кто будет режиссером — изна-
чально я хотел быть только про-
дюсером этого фильма. Саша Ан-
дрющенко в самом начале спро-
сил меня: «Ну, может быть, вы и 
снимете?» — «Я? Да ни за что!» И 
даже за несколько часов до нача-
ла съемок фильма я не совсем от-
давал себе отчет, во что я ввязы-
ваюсь. Думал — может быть, еще 
есть время соскочить? 

Я очень боялся браться за 
этот фильм — прежде всего из-за 
того, что впервые мне предстоя-
ло снимать кино про здесь и сей-
час. Будущее и прошлое — это та-
кие стены, которые тебе помога-
ют. За ними ты можешь скрыть-
ся, их ты можешь придумать. Ты 
можешь придумать мир, в кото-
ром существуют твои герои, раз-
украсить его. Отчасти я пони-
маю, что этот страх — это мои 

проблемы с самим собой. Созда-
вая в кино выдуманные миры, я 
создаю заслонки от мира сегод-
няшнего. Впервые в жизни я ехал 
на съемочную площадку и пони-
мал, что ничего не буду докра-
шивать, что на месте зеленого 
экрана у меня потом не возник-
нет Массаракш с розовым тан-
ком. И даже во время цветокор-
рекции мы удержались от созда-
ния каких-то визуальных аттрак-
ционов — у нас картина в этом 
смысле выглядит очень ровно и 
даже смиренно. 

О балансе между 
визуальными эффектами 

«Что ты сейчас делаешь?» — 
спрашивали меня, когда я толь-
ко начинал работать над «При-
тяжением». Я отвечал: «Сни-
маю маленький фильм про лю-
бовь». Это была шутка, в кото-
рую верили многие, — до тех 
пор, пока не пошел первый ма-
териал. Потом мои друзья уже 
говорили мне: «Заканчивай нас 
троллить, какой маленький 
фильм?» Но для меня «Притя-
жение» действительно остался 
маленьким фильмом про лю-
бовь. Правда, в формате IMAX. 
Для меня был важен правиль-

ный баланс между историей и 
спецэффектами. Мы наснимали 
великое множество красивых 
кадров — они выглядели как ре-
кламные, из прошлой жизни. 
Мы выбросили их все на монта-
же, оставили в основном руч-
ную камеру. Мы убрали все на-
рочито-пафосное — все то, что я 
раньше обожал. В корзину по-
летели почти все квадрокоптер-
ные съемки — они остались 
только там, где это совершенно 
необходимо. Мы ушли от мод-
ных штучек к практически до-
кументальной съемке — и кон-
траст между этой съемкой и мо-
ментом, когда в кадре появля-
ются созданные специалистами 
по визуальным эффектом при-
шельцы, разительный. 

О влияниях 
Конечно, на мир «Притяже-

ния» много что повлияло. Я не 
скрываю, что восхищен архи-
тектурными проектами Захи 
Хадид, поэтому устройство 
космического корабля при-
шельцев — это во многом привет 
ее стилю. За звуковые эффекты 
у нас отвечал Дейв Уайтхед — 
легендарный человек, исследо-
ватель звуков, который работал 

над «Районом №9», «Элизиу-
мом» и «Прибытием». Он при-
думал язык инопланетян. Но 
мне кажется, что в целом у нас 
получилась оригинальная кар-
тина, которая именно этой ори-
гинальностью будет удивлять. 

О главном месседже 
«Прибытия»

«Притяжением» я хочу доне-
сти очень простую мысль. Есть 
такие слова, как «прощение» и 
«сострадание». Есть разные 
люди, есть разный ты — в тебе 
уживаются самые разные черты 
и грани личности. Это не значит, 
что нужно выходить на улицу и 
давать по башке другим только 
за то, что они одеваются по-дру-
гому, верят в других богов, име-
ют другой цвет лица или любят 
по-другому. Надо выдохнуть и 
дать себе хотя бы попробовать 
услышать человека напротив.

О профессиональных табу
Есть темы, на которые я ни-

когда не буду снимать. Это анти-
религиозные вещи — для меня, 
как для человека православно-
го, это невозможно. Меня не ин-
тересуют темы, которые так или 
иначе порочат историю Вели-
кой Отечественной войны. Так-
же я никогда не буду экспери-
ментировать с болью в кадре. 
Как видите, это не связано с чи-
сто профессиональными запре-
тами — тут роль скорее играет 
мое воспитание. 

Впервые в истории мирового кине-
матографа инопланетное нашест-
вие начнется не где-нибудь, 
а на московской окраине.

Андрей Мерзликин признается, что главная роль в биографическом 
фильме о Вампилове для него и вызов, и риск. 

Акцент

 Я очень боялся браться 
за этот фильм — из-за того, 
что мне впервые предстояло 
снимать кино 
про современность

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1334269

Даже в самых спорных своих книгах Юрий Герман оставался 
абсолютно искренним — фальшивить он не умел.

Нора Джонс поет тепло, знойно, 
обволакивающе, с нежным 
шармом. 

Даже видя реалии 
сталинского режи-
ма, Юрий Герман 
оставался идеали-
стом и верил в свет-
лое будущее

КСТАТИ
В этом году «Лендок» планирует взяться за работу сразу над 15 проек-
тами. Это, к слову, рекорд среди государственных киностудий. Среди 
проектов — документальная лента «Россия: нам 25», анимационный 
сериал «Летяево. Город самолетов», даже о феномене музыканта Сергея 
Шнурова снимут кино.
Однако, по словам директора студии Алексея Тельнова, именно «Обле-
пиховое лето» здесь считают одним из самых важных, знаковых про-
ектов для всей страны: «Это первый фильм о выдающемся советском 
писателе, который внес неоценимый вклад в историю отечественной 
драматургии. Фильм будет сниматься на стыке документалистики 
и игрового кино. Персонаж Вампилова в исполнении Андрея Мерзлики-
на будет вживлен в материалы хроники, что сделает фильм по-осо-
бенному реалистичным…»
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МЛН РУБЛЕЙ
таков производственный бюджет 
«Притяжения»
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ФУТБОЛ Марко ван Бастен
предложил изменить
правила игры 

Буллиты вместо 
пенальти 

Илья Соболев

ЗНАМЕНИТЫЙ в прошлом форвард Марко ван Бастен 
снова на слуху. Всего спустя полгода после назначения 
на должность технического директора ФИФА  голландец 
предложил реформы, которые могут кардинально изме-
нить облик «игры номер один».

В частности, ван Бастен хочет отказаться от офсайда: 
«Футбол в последнее время все больше напоминает  ган-
дбол. Девять полевых и вратарь словно выстраивают сте-
ну в штрафной».

Далее голландец намерен внести коррективы в систе-
му наказаний. В частности, ввести в обиход оранжевые 
карточки, которые будут означать временные удаления, 
например, на десять минут. Пять фолов — садишься на 
лавку до конца игры, как в баскетболе.

Наконец, ван Бастена не устраивает нынешняя систе-
ма выявления победителя в матчах плей-офф крупных 
турниров в случае ничьей: 30 минут дополнительного 
времени и серия пенальти. По мнению экс-форварда, все 
это слишком утомительно. Техдиректор ФИФА уверен, 
что нужно сразу переходить к серии буллитов. Причем 
даже на групповых стадиях различных соревнований.

— Судья свистит, футболист начинает бежать к воро-
там с 25 метров. За восемь секунд он должен ударить. 
Вратарь не имеет права покидать штрафную. Если он от-
бивает мяч — буллит завершен, — рассуждает  голланд-
ский реформатор.

На этом список идей Марко ван Бастена не заканчива-
ется. Например, он хочет сократить максимальное коли-
чество матчей для любой команды за год до 60, а сами 
игры разбить на четыре отрезка вместо существующих 
двух таймов по 45 минут.

Впрочем, чтобы фантазии ван Бастена стали реально-
стью, им предстоит долгий процесс одобрения главного 
футбольного законодательного органа — Международно-
го совета футбольных ассоциаций.

ГАНДБОЛ Россия пропустила
35 мячей от хозяев
чемпионата мира

Ловкость рук 
по-французски

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России уже в ранге досрочного 
обладателя пропуска в плей-офф чемпионата мира про-
играла хозяевам соревнований французам в матче пред-
последнего тура группового этапа со счетом 24:35. Эта 
неудача в Нанте не позволит команде Дмитрия Торгова-
нова подняться выше третьего места в своей шестерке.

Франция — главный фаворит проходящего ЧМ. «Трех-
цветные» брали «золото» на Олимпиадах в Пекине и 
Лондоне, стали серебряными призерами Рио-2016, вы-
играли три чемпионата мира из последних четырех. 
Матч с такой командой — настоящий экзамен, россияне с 
ним справились далеко не лучшим образом.

Тренерский штаб 
нашей сборной в 
стартовом составе 
на позиции голкипе-
ра выпустил не Ва-
дима Богданова, от-
личившегося в пре-
дыдущем победном 
матче с Польшей, а 
Виктора Киреева, 
который в итоге от-
разил лишь пять 
бросков из 33. Богда-
нов тоже нашел иг-
ровое время, но и у 
него процент сейвов невысок. Во втором тайме получил 
травму наш разыгрывающий Павел Атьман, с его уходом 
наши окончательно сникли.

— Французы показали себя командой экстра-класса со 
сбалансированным составом, — сказал после матча пра-
вый крайний сборной России Дмитрий Ковалев. — Этот 
соперник не прощает малейших ошибок. А у нас было 
слишком много брака, поэтому и разрыв в счете полу-
чился такой большой — 11 мячей. У нас впереди встреча с 
Бразилией. Южноамериканцы если поймают кураж, то 
их трудно остановить, а когда игра у них не идет, то они 
могут быстро сникнуть. Мы именно на этом и хотим их 
поймать. 

Главный тренер Торгованов не склонен был делать из  
поражения от Франции большую проблему. «С точки 
зрения турнирных раскладов этот матч ничего не решал, 
— цитирует Торгованова пресс-служба Федерации ган-
дбола России. — С такой игрой хозяева наверняка станут 
чемпионами. У нас же вратари на двоих отразили семь 
мячей. Слишком мало! На трибунах собралось десять 
тысяч зрителей, многие наши гандболисты при такой ау-
дитории никогда не выступали, это тоже сказалось». 

Сегодня в 16.00 (мск) россияне завершат групповой 
этап матчем с Бразилией. В случае ничьей или победы 
наша команда финиширует в шестерке «А» третьей. Со-
перником в 1/8 финала будет один из участников группы 
«В», где первую или вторую позицию, скорее всего, зай-
мут Испания или Словения, хотя вклиниться между 
ними может и Македония. Пожалуй, самым нежелатель-

ным вариантом может стать наш вы-
ход на испанцев.

БИАТЛОН  В Антерсельве проведут очередной этап Кубка мира, 
а также обсудят доклад ВАДА

В Альпах под прицелом
Павел Зарудный

С
егодня в итальянском ме-
стечке Антерсельва стартует 
очередной этап мирового 

Кубка у «стреляющих лыжников».
Отметим, что за последние два 

года на пьедестал Антерсельвы в 
личных гонках чаще других под-
нимались биатлонисты сборной 
России — восемь раз (по четыре 
раза мужчины и женщины). 

По оценкам наших тренеров и 
спортсменов, этот самый солнеч-
ный и высотный этап сезона как 
нельзя лучше подходит, чтобы на-
брать форму перед чемпионатом 
мира, который с 9 по 19 февраля 
примет австрийский Хохфильцен. 

Наш тренерский штаб решил, 
что в Италии выступят у мужчин 
Антон Шипулин, Максим Цвет-
ков, Антон Бабиков, Матвей Ели-
сеев, Дмитрий Малышко, Евгений 
Гараничев.

В составе женской команды: Та-
тьяна Акимова, Екатерина Глазы-
рина, Ольга Подчуфарова, Ульяна 
Кайшева, Ирина Услугина, Викто-
рия Сливко.

Впрочем, интерес к этапу в Ан-
терсельве связан не только с боль-
шим спортом. Не секрет, что в суб-
боту Исполнительный комитет 
Международного союза биатло-
нистов (IBU) обсудит доклад неза-
висимой комиссии ВАДА под ру-
ководством не скрывающего сво-
их русофобских настроений Ри-
чарда Макларена.

В кулуарах говорят, что на засе-
дании будет обсуждаться дальней-
шая судьба российских биатлони-
стов. Стоит напомнить, что вторая 
часть доклада независимой анти-
допинговой комиссии ВАДА была 
представлена 9 декабря прошлого 
года. Как и ранее, в ней не было ни-

какой конкретики — одни голослов-
ные обвинения. По информации 
Ричарда Макларена, за последние 
пять лет более 1000 российских 
спортсменов были замешаны в 
различных антидопинговых махи-
нациях. Среди них победители и 
призеры зимних Олимпийских игр 
2014 года в Сочи. После этого IBU 
получил список из 31 российского 
биатлониста, подозреваемого в на-
рушении антидопинговых правил. 
В отношении каждого из них было 
начато расследование.

Но ждать итогов проверки и 
официальных заявлений от чинов-
ников федерации некоторые стра-
ны не стали. Вот, глава Федерации 
биатлона Чехии Иржи Хамза с 

большим энтузиазмом включился 
в травлю наших спортсменов и 
даже потребовал забрать у Тюме-
ни чемпионат мира по биатлону 
2021 года...

На свет появилось и некое пись-
мо, которое, по слухам, подписали 
более ста ведущих биатлонистов 
мира. По данным западных СМИ, в 
нем содержится ряд требований к 
IBU, среди которых — повысить 
штрафы федерациям, чьи спор-
тсмены были уличены в примене-
нии допинга, с нынешних 200 ты-
сяч евро до миллиона евро, сокра-
тить число квот на международ-
ных соревнованиях для стран, чей 
спортсмен был уличен в допинге, 
на 24 месяца, временно отстранять 

спортсменов, которые подозрева-
ются в употреблении допинга, до 
тех пор пока ВАДА проводит свое 
расследование, наконец, ввести 
финансовые компенсации для тех 
биатлонистов, которые могли бы 
стать медалистами Олимпийских 
игр, но проиграли в борьбе с «нечи-
стыми» соперниками...

К счастью, далеко не все мыслят, 
как Макларен и Хамза. Скажем, 
глава Международного союза биат-
лонистов норвежец Андерс Бессе-
берг честно признал, что на сегод-
няшний день никаких улик против 
россиян не представлено:

— Я понимаю, что все огорчены 
разоблачениями Макларена, также 
могу разделить возмущение биат-

лонистов, которые хотят ясности. 
Но пока мы не разберемся во всех 
нюансах, говорить о чем-либо рано. 
Политика IBU будет строиться в 
рамках нулевой терпимости к до-
пингу. Я могу обещать вам, что мы 
проведем полную экспертизу до-
клада Макларена. Нам нужны дока-
зательства применения допинга, 
положительные пробы и прочее. 
Чтобы они были неоспоримыми, а 
пока этого нет. Поэтому наша анти-
допинговая группа работает и тща-
тельно изучает все обстоятельства. 
И если мы найдем нарушителей, то 
они будут наказаны вне зависимо-
сти от национальности.

Теннис В мужской одиночной сетке Australian Open россиян не осталось

На корте 
только девушки

Анна Козина 

В
осьмая ракетка Откры-
того чемпионата Ав-
стралии, россиянка 
Светлана Кузнецова 
продолжает без про-

блем идти по сетке турнира в 
Мельбурне. После стартовой по-
беды со счетом 6:0, 6:1 над ко-
лумбийкой Марианой Дуке-Ма-
риньо во втором круге Кузнецова 
уверенно победила австралий-
скую теннисистку Джейми Фор-
лис (6:2, 6:1), получившую от ор-
ганизаторов домашнего «Боль-
шого шлема» wild card. Следую-
щей соперницей Кузнецовой бу-
дет сербка Елена Янкович.

В третий круг также вышла 
Анастасия Павлюченкова. Она 
выбила из турнира соотечествен-
ницу Наталью Вихлянцеву, по-
павшую в основную сетку через 
квалификацию (6:2, 6:2). Теперь 
Настя встретится с украинкой 
Элиной Свитолиной. 

На Australian Open также на-
чался парный турнир. Екатерина 
Макарова и Елена Веснина обыг-

рали японок Шуко Аояму и Мако-
то Ниномию — 6:4, 5:7, 6:2. Дарье 
Касаткиной в Мельбурне по-
прежнему не везет. Вместе с на-
шей бывшей соотечественницей 
Дарьей Гавриловой, которая те-
перь выступает за Австралию, 
она не смогла пробиться во вто-
рой круг и в паре. Девушки усту-
пили итальянке Саре Эррани и 
бельгийке Кирстен Флипкенс — 
2:6, 4:6. Анастасии Павлюченко-
вой и венгерке Тимеи Бабош в 
первом круге предстояло играть 
против сестер Уильямс. Но Винус 
получила травму локтя, и амери-
канки снялись с парных соревно-

ваний. Новыми соперницами рос-
сийско-венгерского дуэта будут 
немка Карина Виттефт и румынка 
Сорана Кырстя.

Несмотря на успехи наших 
теннисисток, матчем дня для рос-
сиян точно была встреча 19-лет-
него Андрея Рублева с первой ра-
кеткой мира британцем Энди 
Марреем. Хотя скептически на-
строенные болельщики в своих 
комментариях в соцсетях предпо-
читали называть эту игру, напри-
мер, «разгромом дня». С одной 
стороны, они в чем-то правы. Все-
таки класс теннисистов несопо-
ставим. У Андрея, чемпиона юни-

орского Уимблдона, выступления 
на взрослых «Больших шлемах» 
не складывались. В 2015 году он 
успешно преодолел квалифика-
цию US Open, но проиграл уже в 
первом круге. Кроме того, только 
в начале этого сезона Рублев 
впервые в карьере вышел на корт 
против действующего игрока из 
топ-10 мирового рейтинга. На 
турнире в индийском Ченнае он 
ничего не смог противопоставить 
четвертой ракетке мира Стэну 
Вавринке (2:6, 3:6). Но это было 
испытание и опыт. Так же Рублев 
отнесся и к встрече с Марреем.

— Мне нечего терять, — заявил 
Рублев накануне. — На данный мо-
мент Маррей — лучший теннисист 
мира, так что я просто постара-
юсь получить отличный опыт по 
ходу этой встречи.

В итоге Рублев смог взять у фа-
ворита встречи всего пять геймов 
— 3:6, 0:6, 2:6.  Карен Хачанов так-
же проиграл — американцу Джеку 
Соку со счетом 3:6, 4:6, 4:6. Та-
ким образом, все семь россий-
ских теннисистов вылетели из 
одиночной сетки. 

Еще один поединок между но-
вичком и профи остался за швей-
царцем Роджером Федерером. На 
его счету 17 «Больших шлемов», 
в том числе четыре — австралий-
ских. Но в этом году он впервые 
оказался далеко за пределами 
восьмерки сеяных — на 17-м ме-
сте. В первом круге  Федерер от-
дал австрийцу Геральду Мельце-
ру один сет — 7:5, 3:6, 6:2, 6:2. Во 
втором раунде матч против аме-
риканца Ноа Рубина удалось за-
вершить в трех партиях — 7:5, 6:3, 
7:6 (7:3). 

— Думаю, я действовал ста-
бильнее и сосредоточеннее, чем 
в матче с Мельцером, в котором 
проиграл второй сет, ведя в счет, 
— отметил Федерер. — Я был готов 
к битве, у меня было все для по-
беды и я выиграл, чему очень 
рад.

В этом году 17-кратный победитель 
«Больших шлемов» Роджер 
Федерер не входит в число 
фаворитов турнира в Мельбурне.

Акцент

 Во вторник на 35-градусной 
жаре Южному стало плохо 
во время матча, но вчера 
в Мельбурне было уже +20

НОВОСТИ

УЕФА не видит 
проблем 
с допингом 
в нашем 
футболе

К НАМ 
ВОПРОСОВ НЕТ

Илья Соболев

ПРЕЗИДЕНТ Союза европей-
ских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) Александер Чеферин 
прокомментировал доклад Ма-
кларена об употреблении допин-
га в России.

— Результаты наших тестов не 
выявили каких-либо специфиче-
ских проблем с допингом в Рос-
сии, — заявил словенский фун-
кционер в интервью ТАСС.

Кроме того, Чеферин поде-
лился своим мнением по поводу 
проведения ближайшего чемпи-
оната мира в России.

— Не вижу никаких рацио-
нальных или правовых основа-
ний отбирать у России чемпио-
нат мира 2018 года. Я уверен, что 
Российский футбольный союз и 
местный оргкомитет проделают 
отличную работу, и в 2018 году 
нас ждет замечательный чемпи-
онат мира. Я совершенно не бес-
покоюсь на этот счет, — подчер-
кнул глава УЕФА.

Напомним, турнир пройдет с 
14 июня по 15 июля 2018 года в 
11 российских городах.

Фигуристка
Медведева
попала
в список Forbes 

МОЛОДА
И УСПЕШНА

Артур Нанян

ЖУРНАЛ Forbes включил рос-
сийскую фигуристку, действую-
щую чемпионку мира и Европы 
Евгению Медведеву в список 30 
самых успешных молодых людей 
Европы. Об этом информирует 
официальный сайт издания. 

Помимо Медведевой, в спи-
сок попали еще три спортсмена: 
олимпийские чемпионки Рио 
Эстель Моссели (бокс) и Нафис-
сату Тиам (семиборье), а также 
баскетболист клуба «Нью-Йорк 
Никс» Кристапс Порзингис. 

Кроме того, Forbes включил 
Медведеву в список 30 самых 
успешных людей Европы в инду-
стрии развлечений. Здесь ей 
компанию составили такие 
спортсмены, как боец смешан-
ного стиля Конор Макгрегор, 
футболисты Гарет Бэйл и Луис 
Суарес, хоккеист Анже Копитар 
и теннисистка Анжелика Кербер. 

В профайле на сайте издания 
Медведеву называют главной 
фавориткой Олимпиады-2018. 
Евгения является действующей 
обладательницей мировых ре-
кордов по набранным баллам в 
короткой и произвольной про-
граммах.

«Магнитка» 
и «Авангард»
нанесли 82
броска в створ
в очном матче

ВРАТАРЕЙ 
НЕ ЖАЛЕЛИ

Илья Соболев

ВЧЕРА магнитогорский «Ме-
таллург» на своем льду уступил 
омскому «Авангарду» со счетом 
3:5 в матче регулярного чемпио-
ната Континентальной хоккей-
ной лиги.

Эта встреча стала одной из са-
мых ярких в нынешнем сезоне. 
На двоих команды нанесли по 
воротам 82 броска (37 — «Маг-
нитка» и 45 — «Авангард»). Глав-
ным героем матча стал защит-
ник омичей Евгений Медведев, 
которого прямо по ходу игры пе-
ревели в нападение из-за травмы 
форварда Владимира Соботки. 
Медведев не стушевался и отдал 
три голевые передачи.

Напомним, «Металлург» ли-
дирует в Восточной конферен-
ции, а «Авангард» идет вторым. 
Обе команды досрочно гаранти-
ровали себе место в плей-офф. 

В еще одной встрече вчераш-
него дня «Барыс» в гостях был 
сильнее новокузнецкого «Ме-
таллурга» — 4:2. Матчи «Витязь» 
— «Лада», «Ак Барс» — «Салават 
Юлаев» и «Динамо» М — ЦСКА 
завершились поздно вечером.

Во встрече 
с Францией наши 
вратари Богданов 
и Киреев отразили 
на двоих лишь семь 
бросков из 42 

В прошлом году Антон Шипулин выиграл в Антерсельве пасьют и вошел в состав победной эстафеты.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/5823
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Сыграть на равных с действующи-
ми чемпионами мира у россиян 

явно не получилось.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

19 января,четверг, 
Матч ТВ, Евроспорт
16.15 — Индивидуальная гонка, жен-

щины (прямой эфир).

20 января, пятница 
Матч ТВ, Евроспорт
16.15 — Индивидуальная гонка, мужчи-

ны (прямой эфир).

21 января, суббота
Матч ТВ
15.30 — Масс-старт, женщины (прямой 

эфир).

Матч ТВ, Евроспорт
17.15 — Эстафета, мужчины  (прямой 

эфир).

22 января, воскресенье
Матч ТВ
13.00 — Масс-старт, мужчины (прямой 

эфир).

Матч ТВ, Евроспорт
16.45 — Эстафета, женщины (прямой 

эфир).
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